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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 ДМИТРИЙ ДИБРОВ по праву живет с 
репутацией одного из самых любимых в стране 
телеведущих. «МК-Бульвар» поздравил Дми-
трия с десятилетием работы в программе «Кто 
хочет стать миллионером» и обсудил вкусов-
щину, воспитание детей и гитары.

 ЗОЯ БЕРБЕР настолько сжилась со сво-
ей героиней из сериала «Реальные пацаны», 
что ее до сих пор на улице окликают Лерой. 
«МК-Бульвар» встретился с Зоей и поговорил о 
привычке шутить на съемках, звездной болезни 
и видах на свадьбу.

 А ТАКЖЕ: Александр Буйнов пересел на 
велосипед, Анна Курникова вспоминает бере-
менность, Каспер Ван Дин пропагандирует в 
России трезвый образ жизни, Надежда Бабкина 
позирует в купальнике и многое другое.
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«ЕВРОВИДЕНИЕ-2018»: 
ДЕЛЕГАЦИЯ РОССИИ ПРОШЛАСЬ 

СО СТАЛИНЫМ И ЛЕНИНЫМ
Филипп Киркоров не составил компанию  

Юлии Самойловой на патриотической  
акции в Лиссабоне

Читайте 3-ю стр.
Евгений ЯМБУРГ,  

заслуженный учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПОБЕДА НАД 
ГРОМОМ ПОБЕДЫ

Люди, не веря глазам своим, стро-
чили мне в личку: «Это правда?», «А по 
той ли дорожке Юля поехала?», «Не 
показалось?», «Это не фейк?» Успевал 
только отбиваться: все правда… Просто 
картинки с двух ивентов, одновременно 
случившихся 6 мая на «Евровидении» 

в Лиссабоне, входили друг с другом в 
настолько кричащий контраст — эсте-
тически и содержательно, — что дей-
ствительно мог возникнуть когнитивный 
диссонанс. 

Читайте 10-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» ВЫЙДЕТ В ПЯТНИЦУ, 11 МАЯ 

В России поменялись президент и 
премьер-министр — поменялись и одновре-
менно остались прежними. Путин — наш новый-
старый глава государства, Медведев — наш 
новый-старый глава правительства (на данный 
момент — пока еще формально и.о.). Убавьте 
нам всем в паспортах возраст на шесть лет: 
страна как будто вернулась в 2012 год.

Вернулась, да не совсем: фамилии наших 
главных начальников остались прежними, а вот 
мир вокруг России по сравнению с моментом 
предыдущей инаугурации Путина изменился 
просто до неузнаваемости. 

Не будем поддаваться чарам коварной 
обманщицы по имени «ностальгия». В 2012 
году все в нашем царстве-государстве тоже 
было очень и очень сложно. Вспомним хотя бы 
массовые беспорядки 6 мая — за день до пере-
сменки Путина и Медведе-
ва. Сейчас с этим делом в 
России по-прежнему «все 
в порядке». 

Читайте 2-ю стр.

ЧЕТЫРЕЖДЫ ПУТИН 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Удивительное открытие сде-
лали многие телезрители, на-
блюдавшие инаугурацию Прези-
дента России. Глава государства 
ехал на абсолютно новеньком 
лимузине с государственными 
номерами В776УС 77-го региона, 
раньше принадлежавшими… ав-
томобилю «ГАЗ-3110» 1998 года 
выпуска. По крайней мере об 
этом говорит база ГИБДД.

Репортеры «МК» смогли от-
ыскать владельца старенькой 
«Волги». Автолюбитель сначала 
даже начал слегка заикаться: уж 
слишком неожиданно пришла к 
нему слава.

Читайте 2-ю стр.

«МК» разыскал 
предыдущего 
владельца номеров  
с машины президента РУЛИЛ, КАК ВВП

КУДА НЕСЕШЬСЯ ТЫ, 
ПТИЦА ФЕНИКС?
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— Можно начинать! — вполголоса 
сказал президент замешкавшемуся 
главе Конституционного суда Вале-
рию Зорькину, тем самым продемон-
стрировав отличное знание протокола, 

не менявшегося последние 18 лет. 
Четвертая в жизни Владимира Путина 
инаугурация прошла без сучка без 
задоринки, если не считать казуса со 
штандартом, который почему-то сразу 

не поднялся над зда-
нием Сената на долж-
ную высоту.
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 ВИДЕО 
 на сайте 

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Дмитрий ПОГОРЕ-
ЛОВ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

ФУТБОЛИСТ ОРУДОВАЛ ТОПОРОМ 
ЛУЧШЕ, ЧЕМ МЯЧОМ

Бывший вратарь подмо-
сковной футбольной коман-
ды зверски убил и расчленил 
отца, а потом расправился 
со свидетельницей страш-
ного преступления — своей 
бабушкой.

Как удалось выяснить 
«МК», убийство было со-
вершено 5 мая в квартире 
на улице Чертановская. 
24-летний экс-голкипер 
команды «Люберцы» Роман 
пил с 51-летним отцом вод-
ку в одной комнате, а его 
86-летняя бабушка смотре-
ла телевизор в другой. Во 
время застолья у мужчин 
завязалась словесная пере-
палка. Отец поставил сыну в 
укор то, что он непутевый, не 
смог реализоваться в спорте 
(Роман с детства воспиты-
вался в спортивной школе 
и играл в различных фут-
больных командах до 2014 
года), нигде не работает и не 
приносит денег в дом. К сло-
ву, официально в семье был 
трудоустроен только отец — 
он работал водителем, а в 
свободное время занимал-
ся перепродажей автозап-
частей, в чем ему время от 
времени все-таки помогал 
сын. Речь родителя оскор-
била молодого человека, и 
в пылу ссоры бывший вра-
тарь схватился за кухонный 
нож. Как позднее рассказал 
следователям сам Роман, он 
нанес своему отцу пять уда-
ров. Во время бойни на шум 
пришла бабушка. Изверг не 
пожалел пожилую женщи-
ну и накинулся с ножом и на 
нее. Как убийца признался 
на допросе, уже тогда он 
понял, что нужно убрать не-
желательного свидетеля. 
Несчастная умерла от един-
ственного удара клинка.

После Роман решил скрыть 
следы преступления и изба-
виться от тел. Кроме него и 
убитых родственников в 
квартире больше никто не 
проживал (мать футболиста 
умерла, когда он был еще ре-
бенком). Поэтому душегуб 
не таясь топором изрубил 

труп бабушки и положил его 
в чемодан. Тело отца было 
сложнее спрятать, и Роман 
отсек ему конечности. От-
рубленные руки и ноги ночью 
он отдельно отвез в парк «Ку-
сково», где облил купленным 
по дороге на автозаправке 
бензином и сжег. Чемодан с 
останками пожилой женщи-
ны и завернутое в ковер тело 
отца он на своей машине от-
вез в Битцевский лесопарк. 
Роман сложил изувеченные 
тела в овраг, обложил рези-
новыми покрышками и также 
предал огню.

Ранним утром в воскресе-
нье жители окрестных домов 
увидели в лесу пламя и вы-
звали пожарных. Прибывшие 
на место огнеборцы потуши-
ли пылающие покрышки и 
увидели два обгоревших 
трупа. Оперативники по го-
рячим следам вычислили 
поджигателя и уже вечером 
задержали его дома. Во вре-
мя обыска стражи порядка 
обнаружили в жилище кровь 
и фрагменты тел убитых, а 
также изъяли топор и нож. 
Пойманный с поличным Ро-
ман сознался в содеянном. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, в отношении 
24-летнего подозреваемого 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Убийство».

ЛЮБОВЬ ЧЕРЕШЕНКИ И АПЕЛЬСИНА ПРИНЕСЛА 
ПЕРВЫЙ ПЛОД

В столичном зоосаде 
чествуют молодую маму-
макаку: обезьяна по имени 
Черешенка впервые окуну-
лась в родительские хлопоты. 
Отцом новорожденного стал 
главарь группы, самец по име-
ни Апельсин.

Как сообщили зоологи, 
детеныш японского макака 
родился в конце апреля, и 
посетители могут уже сей-
час увидеть его во всей кра-
се. Специалисты с трепетом 
наблюдали за тем, как раз-
вивается беременность Че-
решенки. У нее не было ма-
теринского опыта, поэтому 
сотрудники следили, как будут 
складываться ее отношения 

с малышом.  
К всеобщей 
радости, Чере-
шенка проявила 
и продолжает 
проявлять себя 
как заботливая 
и ответствен-
ная мама. Она 
кормит дете-
ныша грудным 
молоком и все 
время его об-
нимает. Сей-
час маленькая 
макака совсем 

крошка — она весит всего 700 
граммов. Вся ее жизнь прохо-
дит на животе у мамы, пока что 
обоим страшно отпускать друг 
друга даже на секунду. Но при-
мерно через месяц детеныш 
немного освоится и привыкнет 
к окружающему миру. Тогда 
он постепенно переберется к 
мамаше на спину и будет на-
блюдать за миром оттуда. 

Глава семейства ведет себя 
как настоящий вожак стаи. В 
обязанности Апельсина вхо-
дит постоянный контроль за 
взаимоотношениями в боль-
шой семье. Пока мама взвали-
ла на свои хрупкие плечи ма-
теринские обязанности, отец 

выполняет не менее важную 
функцию. Он следит за тем, 
чтобы в вольере не было кон-
фликтов, и разнимает млад-
ших сородичей, когда их игры 
заходят слишком далеко. 
Причем зрелище это не для 
слабонервных: самец не ску-
пится на угрожающие жесты и 
устрашающие крики. 

Появление малыша не 
прошло незамеченным для 
остальных членов семьи. 
Сородичи проявляют робкий 
интерес к детенышу, но на 
более близкий контакт пока 
не решаются. Этого от них 
сейчас и не требуется. Одна-
ко когда детеныш подрастет, 
мама распределит обязан-
ности по уходу между всеми 
членами группы.

Кстати, японские макаки от-
личаются от всех других видов 
обезьян тем, что могут жить 
на снегу. Благодаря густому 
меху с подшерстком они легко 
переносят московские зимы. 
В холодное время года они 
имеют доступ в уличный во-
льер и активно пользуются 
этим преимуществом: посе-
тители могут даже увидеть, 
как эти обезьяны играют в 
снежки.

ПРОХОЖИЙ СКОНЧАЛСЯ, 
ПОВСТРЕЧАВ НА СВОЕМ ПУТИ 

ПОЛИЦЕЙСКИХ

Д в о е  с о т р у д н и к о в 
патрульно-постовой службы 
из подмосковной Балашихи 
подозреваются в том, что до 
смерти забили прохожего 3 
мая. В результате экзекуции 
несчастный получил разрыв 
селезенки и скончался до 
приезда «скорой помощи».

Как стало известно «МК», 
двое сотрудников 1-й и 2-й 
роты ППС заступили на 
службу 3 мая. Силовикам 
достался пеший пост в ми-
крорайоне Кучино. Около 
22.00 полицейские увиде-
ли недалеко от дома по про-
спекту Жуковского мужчину, 
который был явно подшофе. 
Патрульные подошли к нему, 
представились и попросили 
предполагаемого нарушите-
ля спокойствия предъявить 
документы. Подвыпившим 
гражданином оказался 42-
летний местный житель Ви-
талий Нечаев. Стражи поряд-
ка сделали ему замечание и 
приняли решение доставить 
пьяного в участок для со-
ставления протокола об ад-
министративном нарушении 
(появление в общественном 
месте в состоянии алкоголь-
ного опьянения). Виталий 
пытался им объяснить, что 
до дома ему осталось дойти 
каких-то полтораста метров, 
а там уже ждет любимая 
жена с горячим ужином… 
Но блюстителей закона эти 
аргументы не тронули. А не-
трезвый пешеход тем вре-
менем никак не хотел про-
водить время в полицейском 
участке, поэтому патруль-
ные решили надеть на него 
наручники. Виталий стал 

сопротивляться, и стражи 
порядка пустили в ход кулаки 
и резиновую дубинку. Один 
из ударов пришелся в корпус 
пострадавшего. Виталий за-
хрипел, упал на землю и от-
ключился. Он умер, не при-
ходя в сознание, до приезда 
«скорой помощи».

— Я знаю Виталика уже 
много лет. Мы с ним оба 
электрики, работали вме-
сте — и на Севере вахтовым 
методом, и в столичном ре-
гионе. Обыкновенный спо-
койный мужик, и мухи не 
обидит. Правда, зачастую 
злоупотребляет спиртным, 
как и все мы, электрики, но 
руки не распускает. Детей 
Бог ему не дал, но жена — 
красавица, работает продав-
цом в магазине. В последнее 
время Виталик трудился на 
небольшом электротехниче-
ском заводе в Москве — со-
бирал электрические щитки. 
Не понимаю, за что его так 
побили, — рассказал коллега 
погибшего Павел.

В отношении полицейских 
— 23-летнего сержанта Арте-
ма Исакова и его сослуживца 
31-летнего Вячеслава Цыга-
нова — возбудили уголовное 
дело по статье УК РФ «Пре-
вышение должностных пол-
номочий». Мужчинам грозит 
до 10 лет лишения свободы. 
Исаков сразу после службы 
в ВДВ по направлению по-
пал на работу в ППС. А Цы-
ганов отдавал долг родине 
в отдельном автобатальоне. 
Потом оставался два срока 
на сверхсрочной службе и 
попал в патрульно-постовую 
службу.

СЛЕДОВАТЕЛЬ РАзБРОСАЛ ПО ДОРОгЕ ВзЯТКУ, 
зАМЕТАЯ СЛЕДЫ

Начальник Следственного 
управления УВД подмосков-
ного Пушкино Артур Ковалев 
был задержан сотрудниками 
ФСБ по подозрению в вымога-
тельстве 5 миллионов рублей. 
До этого на взятке попался его 
подчиненный, который раз-
брасывал меченые купюры, 
скрываясь от погони.

Странности стали проис-
ходить в пушкинской поли-
ции после прихода нового 
начальника (прежний, Ренат 
Халилов, ушел на повышение) 
Сергея Терегеря. Тот вступил в 
должность в феврале, до это-
го возглавлял отдел полиции в 
Софрине. И сразу же посыпа-
лись жалобы от предпринима-
телей на давление со стороны 
органов. Они заявляли, будто 
бы пушкинская полиция те-
перь переориентирована не 
столько на поимку преступ-
ников, сколько на зарабаты-
вание денег. Три недели на-
зад на этом попался молодой 
следователь Следственного 
управления УВД Пушкино 
Косьяненко — подчиненный 

Ковалева. Сотрудники УСБ ГУ 
МВД по Московской области 
устроили погоню, чтобы за-
держать его. Скрываясь на 
машине, он выбросил из окна 
400 тысяч рублей, которые по-
лучил за закрытие уголовного 
дела в отношении местного 
бизнесмена. Прохожие пы-
тались собрать наличность, 
бросаясь под колеса проез-
жавших машин, в итоге по-
мешали преследователям, 
и полицейский-взяточник 
скрылся. Но вскоре он явил-
ся с повинной и во всем со-
знался. И хотя у спецслужб 
были данные, что взятку он 
брал по поручению руковод-
ства, своего начальника Ко-
сьяненко не сдал. А вскоре и 
сам Ковалев попал под прицел 
антикоррупционеров — по вер-
сии следствия, он запросил 5 
миллионов рублей с другого 
предпринимателя за закрытие 
дела по налогам. Пораженный 
наглостью полицейского, биз-
несмен написал заявление в 
ФСБ. Меченые деньги он при-
нес прямо в кабинет Ковалеву 

(как тот просил). Там его и за-
держали сотрудники управле-
ния «М». Примечательно, что 
несколько дней назад погиб 
начальник дежурной части 
полиции Пушкино Сергей 
Голишников. Мужчина был 
найден у себя на даче — он 
скончался от единственного 
огнестрельного ранения в го-
лову. По официальной версии, 
причиной трагедии была ссо-
ра с женой. Но коллеги другого 
мнения: он, возможно, был 
бы следующим, кого пришли 
арестовывать по обвинению в 
коррупции. 

— Для установления всех 
обстоятельств произошед-
шего назначено проведение 
служебной проверки, по ре-
зультатам которой сотрудник 
будет уволен из органов вну-
тренних дел по отрицатель-
ным мотивам, также к дисци-
плинарной ответственности 
будут привлечены его непо-
средственные руководители, 
— пояснила «МК» руководи-
тель пресс-службы ГУ МВД по 
области Татьяна Петрова.

ВМЕСТО ВРАЧА-УБИЙЦЫ 
ПОСАДИЛИ ЕгО НАЧАЛЬНИКА

Генерального директора 
коммерческой медицинской 
фирмы, сотрудник которой 
по ошибке вколол пациентке 
смертельную дозу лекарства, 
получил по приговору суда 
реальный тюремный срок.

Как в свое время сообщал 
«МК», жертва эскулапов — 36-
летняя инженер НИИ автома-
тики — страдала от болей в 
спине и ноге и во время оче-
редного приступа в декабре 
2016 года решилась на бло-
каду. В государственном ле-
чебном учреждении ей сооб-
щили, что данную процедуру 
на дому не проводят. И мама 
женщины 26 декабря позво-
нила в частную медицинскую 
компанию — ООО «Авесана», 
где за 5 тысяч рублей вызва-
лись помочь. В квартиру на 
улице Кулакова приехал врач-
невролог, который и должен 
был сделать обезболиваю-
щую инъекцию. Но медик  не 
расспросил женщину о пере-
несенных заболеваниях, об 
аллергии, не изучил историю 
болезни. А после укола лидо-
каина у несчастной начался 
приступ, и она скончалась на 
глазах матери и маленькой 
дочери. 

В ходе тщательного рас-
следования следователи Хо-
рошевского межрайонного 

следственного отдела вы-
яснили, что количество вве-
денного лекарства превыша-
ло допустимую норму в 2,5 
раза. Сам врач-невролог, 
медик с большим стажем 
(ранее мужчина работал в 
столичной больнице), кото-
рый и ввел лошадиную дозу 
обезболивающего, подался 
в бега. Уголовное дело в от-
ношении него и сотрудницы 
компании, осуществлявшей 
прием звонков от клиентов, 
выделено в отдельное про-
изводство. Их руководитель 
Владимир Киселев заявил 
на судебном процессе, что 
произошедшее — не его лич-
ная вина, и он не может нести 
ответственность за всех сво-
их врачей. А выехавшему по 
вызову медику и вовсе запре-
щено было делать блокаду. 
Между тем в карточке дис-
петчера были другие сведе-
ния: врач был вправе колоть 
лидокаин.

Как сообщили «МК» в Хо-
рошевской межрайонной 
прокуратуре, руководитель 
медицинской компании пред-
стал перед судом по статье 
238 УК РФ. Суд приговорил 
Владимира Киселева к трем 
годам колонии общего ре-
жима. Осужденный взят под 
стражу в зале суда.

В ПОИСКАХ ПИСТОЛЕТА УМАР 
ДЖАБРАИЛОВ ПРИШЕЛ НЕ ПО АДРЕСУ

Бывший сенатор Умар 
Джабраилов в Тверском суде 
Москвы безуспешно пытал-
ся вернуть себе разрешение 
на ношение наградного ору-
жия. В ходе процесса выяс-
нилось, что экс-чиновник и 
его адвокат обратились не по 
адресу.

Как уже рассказывал «МК», 
в ночь на 30 августа прошлого 
года в гостинице Four Seasons 
в центре столицы был задер-
жан Джабраилов, который 
устроил стрельбу из принад-
лежащего ему наградного пи-
столета Ярыгина. 

22 ноября Тверской район-
ный суд приговорил бизнес-
мена к штрафу в 500 тыс. ру-
блей за хулиганство. Изъятые 
у него пистолет и документ 
на ствол как вещественные 
доказательства по решению 
суда передали в соответ-
ствующую структуру, кото-
рая осуществляет контроль 

над оборотом оружия. Джа-
браилов исполнил решение 
суда и вскоре обратился к 
Фемиде, чтобы ему вернули 
разрешение на пистолет. Но 
на заседании адвокаты после 
пятиминутного разъяснения 
судьи Марии Сизинцевой 
отозвали ходатайство. Как 
оказалось, судьба документа 
была определена при вынесе-
нии приговора Джабраилову, 
который юристы, видимо, не 
удосужились прочитать либо 
решили, что через суд можно 
быстрее вернуть бумагу.

— Постановлением Твер-
ского суда производство по 
ходатайству Джабраилова 
прекращено в связи с его 
отзывом, — пояснила «МК» 
пресс-секретарь суда Ана-
стасия Дзюрко. 

Теперь Джабраилов должен 
будет обратиться в МВД, и уже 
там решат, возвращать ли ему 
этот желанный документ. 

Артем Исаков. Вячеслав Цыганов.
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Президент считает, что «дремучее охранительство сковывает людей  
и ограничивает устремленность в будущее всей нашей страны»
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Гости начали собираться у стен 
Кремля уже за три часа до начала 
церемонии. Особенно длинная 
очередь выстроилась около Кута-

фьей башни, через которую проходили волон-
теры, представители молодежных организаций 
и прочие активисты, приглашенные на Соборную 
площадь Администрацией Президента. Хотя 
форма одежды в приглашении была прописана 
довольно четко (платье обычной длины, темный 
костюм или парадная военная форма), многие 
эти рекомендации беззаботно проигнорировали. 
Среди толпы, постепенно расползавшейся по 
золоченым залам Кремля, можно было встретить 
как глубокие декольте, так и клетчатые рубашки 
с кроссовками. Но всех, конечно, перещеголял 
лидер мотоклуба «Ночные волки» Александр 
Залдостанов (Хирург), явившийся на инаугура-
цию в классических черных брюках, белой ру-
башке и кожаном панцире, разукрашенном все-
возможной байкерской символикой. 

— Последняя твоя песня — ну это прямо 
бомба! — Хирург яростно тряс за плечи хрупкого 
Олега Газманова, даже не пытаясь изобразить 
положенный на таких церемониях small talk. — 
Теперь давай что-нибудь про русскую мечту! Это 
сейчас очень в жилу!

Газманов, только что отбившийся от книги 
«Современные информационные войны» и ее 
автора, согласно кивал. 

Рядом, вслушиваясь в разговор знаменито-
стей, скромно стоял соперник Путина на выборах 
Максим Сурайкин. Его, естественно, никто не 
узнавал. Да он и сам, похоже, совсем не ожидал 
оказаться в таком месте, да еще в такой час.

— Извините, вы не в курсе, здесь где-нибудь 
наливают? — раздался над ухом корреспондента 
«МК» хриплый голос. — В смысле, шампанское. 
По случаю праздника…

Выяснилось, что человеку действительно 
срочно надо: он летел 11 часов на бизнес-джете 
специально ради инаугурации и буквально через 
пару часов улетает обратно. Но поправить здо-
ровье оказалось нечем: в БКД наливали только 
минеральную воду, да и то на первом этаже, куда 
товарищ, опасаясь пропустить «то, за чем столько 
летел», спускаться наотрез отказался. 

И напрасно. Пропустить инаугурацию, на-
ходясь в БКД, уже не было никакой возможно-
сти. По всему дворцу были развешаны десятки 

динамиков и экранов для трансляции церемонии. 
За несколько минут до полудня на них сначала 
появилась сияющая глава Совфеда Валентина 
Матвиенко, следом — спикер Госдумы Вячеслав 
Володин и, наконец, председатель Конститу-
ционного суда Валерий Зорькин в судейской 
мантии и шапочке с кисточкой. Все они заняли 
места на подиуме рядом с заранее вынесен-
ными Конституцией и знаком Президента РФ. 
Поблизости толпились самые почетные гости 
— теперь уже и.о. премьер-министра Дмитрий 
Медведев, его жена Светлана, супруга первого 
Президента России Наина Ельцина, патриарх 
Кирилл и бывший канцлер Германии Герхард 
Шредер — как говорится, один за всех, за всю 
Европу и Америку вместе взятые, если, конечно, 
не считать послов. 

— Вам не кажется, что пауза несколько за-
тянулась? — полушепотом спросил все тот же 
незадачливый бизнесмен, когда камера в тече-
ние нескольких минут показывала одни и те же 
торжественные лица. Но тревога оказалась лож-
ной. Так и было задумано по сценарию: сначала 

трансляция из Андреевского зала, потом — кадры 
с Соборной площади и наконец рабочий кабинет 
президента в первом корпусе Кремля.

— Да, — сказал Путин, отвечая на телефон-
ный звонок, и сразу же потянулся к висящему на 
спинке кресла пиджаку. 

Дальше все как в известном сериале: Путин 
шел по коридору. По какому коридору? По очень 
длинному коридору. И разглядывал висящие на 
стенах гравюры, акварели и детские рисунки. 
Через парадное фойе, где обычно пьют кофе 
приглашенные на публичные мероприятия, он 
вышел на улицу — и вот тут всех гостей, наблю-
давших за его передвижениями, ждал сюрприз. 
Вместо бронированного «Мерседеса» президент 
загрузился в лимузин проекта «Кортеж» отече-
ственной сборки (правда, с двигателем «Порше»), 
про неготовность которого не написал только 
самый ленивый владелец телеграм-канала, не 
говоря уже о традиционных СМИ.

Можно только себе представить, сколько 
потов сошло с и.о. главы Минпромторга Дениса 
Мантурова, пока автомобиль под аплодисменты 
приглашенных медленно катился 300 метров по 
территории Кремля.

— Конечно, я очень волновался! — честно 
признался министр журналистам. — Это был 
очень трепетный момент, понятный только мне 
одному и тому многотысячному коллективу, ко-
торый стоял за разработкой этой машины.

Однако, как оказалось, волноваться 7 мая 
надо было не за «Кортеж», а за механизм, под-
нимающий штандарт президента над круглой 
крышей Сената: несмотря на все старания сол-
дат, флаг на вершину так и не поднялся…

Речь, с которой президент обратился к 
россиянам после произнесения присяги, была 
как минимум вдвое длиннее всего того, что он 

говорил народу в 2004 и в 2012 годах. Но по 
сути она мало чем отличалась от обращения в 
день выборов. 

Путин вновь сказал, что времени на раскачку 
нет, и стране жизненно необходим прорыв во 
всех сферах жизни — от здравоохранения до 
промышленности. «Такой рывок способно обе-
спечить только свободное общество, которое 
воспринимает все передовое и отторгает неспра-
ведливость, косность, дремучее охранительство 
и бюрократическую мертвечину», — подчеркнул 
президент. Он заверил, что смыслом его жизни 
и работы будет служение людям и Отечеству. 
«Россия не раз сталкивалась с эпохами смут и 
испытаний и всегда возрождалась, как птица 
Феникс… Мы обязательно добьемся прорыва! 
Верю, так и будет. Сделаю для этого все, что в 
моих силах», — торжественно пообещал ВВП. 

По пути в Благовещенский собор, где по 
традиции после инаугурации патриарх прово-
дит благодарственный молебен, Путин сделал 
несколько селфи с волонтерами, пообещав, что 
все молодежные проекты будут продолжены 
и расширены. А по дороге из храма в рабочий 
кабинет случайно встретил композитора Алек-
сандру Пахмутову, медленно возвращавшуюся 
с церемонии. 

— Как вы? — поинтересовался президент.
— Ничего! — ответила изумленная Пахму-

това. — Главное, как вы?..
Тем временем остальные гости, не оглядыва-

ясь по сторонам, быстро перемещались в сторону 
ГУМа. Даже у спешащего на самолет бизнесмена 
еще было несколько минут, чтобы наконец отметить 
инаугурацию, как положено у русских людей…

Елена ЕГОРОВА.
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 Но в 2018 году ставшая уже тради-
ционной картина предынаугура-
ционного столкновения силовиков 
и сторонников несистемной оппо-

зиции была разбавлена новым ингредиентом, 
представить который прежде было совершенно 
невозможно. За два дня до новой «коронации» 
Путина общественный порядок в центре Москвы 
восстанавливали не только те, кому это положено 
по должности, но и некие сочувствующие власти 
«озабоченные граждане». 

И лично мне такая ситуация показалась очень 
дурным предзнаменованием . «Приватизация 
государственного правоприменения — это черно-
сотенство, путь к беспределу и распаду власти… 
Власть должна быть сильной, должна заставлять 
себя уважать. Но она не должна быть быдлова-
той и бандюковатой», — так омрачившие канун 
инаугурации Путина события в центре россий-
ской столицы прокомментировал в социальных 
сетях известный политолог Сергей Маркедонов. 
Полностью солидаризируюсь с такой жесткой, 
нелицеприятной, но при этом абсолютно спра-
ведливой оценкой.

В своей инаугурационной речи Путин на-
помнил, что «за более чем тысячелетнюю историю 
Россия не раз сталкивалась с эпохами смут и ис-
пытаний». Не хочу впадать в излишний пессимизм. 
Но, с моей точки зрения, накануне последнего 
в карьере ВВП вступления в должность прези-
дента мы увидели на московских улицах призрак 
именно такой опасной смуты — призрак, который 
ради блага страны должен максимально быстро 
вернуться обратно в «мир теней».

Но если отказ от помощи вооруженных плет-
ками «сочувствующих» зависит исключительно 
от волевого решения власти, то многие другие 
проблемы страны, которых не было в 2012 году, 
так просто не исчезнут. «Россия — сильный, ак-
тивный и влиятельный участник международной 
жизни», — заявил Путин, вступая в должность. 
Согласен: наша активность на международной 
арене в последние шесть лет была очень вы-
сока. Благодаря этой активности в Российской 
Федерации появились целых два новых субъекта 

— Крым и Севастополь. Но в жизни, как известно, 
за все надо платить. И процесс такой «расплаты 
по счетам» с гарантией перекочует из старого в 
новый президентский срок Путина. 

Война в Сирии. Кровоточащая рана, в ко-
торую превратился Донбасс. Напрочь потеряв-
шие братский характер отношения с Украиной. 
Я перечисляю в день путинской инаугурации все 
общеизвестные факты вовсе не для того, чтобы 
испортить праздник. Я перечисляю их для того, 
чтобы показать, какой объем дополнительного 
груза Путин взвалил себе на плечи — или, вернее, 
на плечи страны — в период своего предыдущего 
президентского срока.

«В эти минуты, вступая в должность Пре-
зидента России, особенно остро осознаю свою 
колоссальную ответственность перед каждым 
из вас, перед всем нашим многонациональным 
народом, ответственность перед Россией», — эти 
слова Владимир Путин произнес в самом начале 
своей инаугурационной речи. Конечно, их можно 
счесть обязательной на подобных мероприятиях 
дежурной риторикой. Но я с такой оценкой кате-
горически не согласен: Путин очень правильно 
выбрал прилагательное. Россия сейчас находится 
на траектории развития, которая несет в себе 
колоссальные риски. 

Разумеется, в таком положении дел нет ни-
чего особенно нового. Нет никаких оснований для 
чувства катастрофизма. Но при этом нет никаких 
оснований и для других чувств: триумфализма и 
самоуспокоенности.Я снова изрекаю азбучные 
истины? Есть грех, признаю. Но я изрекаю их не 
просто так, а потому, что меня очень покоробил тот 
момент, когда после принесения присяги Путин 
вышел на Соборную площадь и начал «купаться 
в океане обожания» молодых волонтеров своей 
президентской кампании. 

Я не могу подобрать правильные слова. Я не 
могу точно сформулировать, что именно показа-
лось мне неправильным, не соответствующим 
торжественности момента. Но это ощущение 
«стилистического несоответствия» осталось со 
мной и после того, как я вышел из Кремля на 
Манежную площадь. И дай бог, чтобы в течение 
следующих шести лет — последних для Путина 
в ранге президента — это «стилистическое несо-
ответствие» не превратилось в несоответствие 
политическое. 

Принято думать, что в политике чаще всего 
ошибаются новички — люди, у которых еще нет 
опыта, которые еще не знают всех «ходов и вы-
ходов». И такая точка зрения однозначно спра-
ведлива. Но одновременно верно и обратное. 
Пробыв у власти длительное время, привыкнув 
ко всему, избавившись от эффекта новизны, по-
литик иногда становится особенно уязвимым в 
плане ошибок и просчетов.

Очень надеюсь на то, что к четырежды Пре-
зиденту России Владимиру Путину это «иногда» 
не будет иметь отношения, на то, что ВВП избежит 
«забронзовения». Надеюсь не ради самого Путина 
— ради России, чью судьбу он в очередной раз 
взял в свои руки в этот понедельник. 

Что именно нас ждет в предстоящие шесть 
финальных путинских лет, естественно, пока по-
крыто мраком неизвестности. Но для меня новый 
президентский срок начался с небольшого лич-
ного разочарования — разочарования по имени 
Дмитрий Анатольевич Медведев.

Я понимаю причины, в силу которых ВВП 
пока решил не менять премьера «на переправе». 
Путин не любит сильных премьер-министров. 
Для Владимира Владимировича комфортна и 
привычна ситуация, когда второй человек в госу-
дарстве не «тянет одеяло на себя»: не пытается 
быть самостоятельным политическим игроком, 
не воспринимается общественным мнением как 
альтернатива президенту, не имеет своего мнения 
по актуальным экономическим и политическим 
вопросам. Во всех этих отношениях Медведев 
— идеальный премьер для Путина.

Но вот является ли Дмитрий Анатольевич 
идеальным премьером для страны? С моей точки 
зрения, однозначно нет. В общественном со-
знании Медведев превратился если не в символ 
нового застоя, то уж точно в символ отсутствия 
реальных перемен. Впрочем, чего это я изобретаю 
формулировки? Медведев сказал про себя все 
сам, выдав прочно вошедшую в наш политический 
фольклор фразу: «Денег нет, но вы держитесь!» 

Повторно назначая такого человека на долж-
ность премьер-министра, Путин показывает свою 
силу как политика, свою готовность идти напере-
кор общественным ожиданиям, свое нежелание 
действовать под диктовку Навального и тех, кто 
убедил «народного трибуна» снять нашумевший, 
но подзабывший сейчас фильм «Он вам не Ди-
мон». Однако у любого политического решения 
всегда есть как минимум две стороны. Не уби-
рая Медведева из Белого дома, ВВП, как мне 
кажется, частично обесценивает прозвучавший 
в его инаугурационной  речи тезис «Нам нужны 
прорывы во всех сферах жизни». 

Разве могут быть прорывы и рывки при пре-
мьере Медведеве? Опыт показывает, что при 
Медведеве гарантированы разговоры о про-
рывах при полном отсутствии самих прорывов. 
Общество это давно осознало. Общество, если 
называть вещи своими именами, очень устало 
от премьера Медведева.

Разумеется, сохранение премьер-министра 
совсем не гарантирует сохранение членов его 
кабинета. На неофициальном уровне в Кремле 
уже давно пообещали, что в новом правитель-
стве будет масса новых лиц. Но мне все равно 
очень жаль, что в числе этих новых лиц не будет 
председателя правительства. Стабильность ка-
дров — это, конечно, хорошо. Но бывает так, что 
смертельно надоедает даже хорошее. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

РУЛИЛ, КАК ВВП
c 1-й стр.

Вообще, номер В776УС словно при-
рос к изделиям Горьковского авто-
завода. Первым хозяином комби-
нации цифр и букв, «как у Путина», 

стал 66-летний житель Чертанова. У него тоже 
была «Волга». А в июне 2012 года номер, в один 
день ставший суперэлитным, получил житель Ле-
нинского проспекта, 65-летний Борис Исраилович. 
Правда, ему серая «Волга» прослужила не очень 
долго.

Но в целом в этой истории много белых пятен. 
Даже наш собеседник так переполошился, что с 
ходу предложил три альтернативные «биографии» 
легендарных номеров. Вот наш диалог.

— Борис Исраилович, могли ли вы пред-
положить, что когда-нибудь номера вашей 
машины станут красоваться на автомобиле 
первого лица государства?

— Если нужно, то я все отдам. Мне чужого 
не надо. Я даже не ожидал, что они высветят-
ся. Эту машину я покупал с рук и оставил себе 
старые номера. У меня давно уже иномарка 
(«Фольксваген-Туарег». — Прим. авт.), и «Волгой» 
я не пользуюсь.

— Но позвольте! Как могло оказаться, что 
ваши номера стоят на автомобиле Путина? 

Борис Исраилович торопливо извинился и 
бросил трубку. 

Мы решили не отступать и прояснить для 
себя ситуацию до конца. Второй диалог — вторая 
версия автовладельца:

— Я машину снял с учета. А номера оставил 
себе, переставил их на собственный «Фольксва-
ген». Может быть, гаишники теперь останав-
ливать не будут… — то ли шутку, то ли всерьез 
заявил он.

И снова концы с концами не сходятся! Ну не 
могут абсолютно два одинаковых автомобиль-
ных номера существовать в нашем государстве. 
Либо Борис Исраилович как-то очень умело до-
говорился с ГИБДД, либо — страшно сказать — в 
кремлевском гараже особого назначения завелись 
аферисты?! 

Но мой собеседник опять быстренько по-
ложил трубку. Правда, уже через полчаса сам 
перезвонил и предложил новый вариант развития 
событий:

— Понимаете, когда вы позвонили, я слегка 
растерялся и испугался. Шутка ли: номера такие 
же, как у главы государства! Машину примерно пять 
лет назад я сдал в утиль вместе с номерами. Хочу 
сказать, что с этим автомобилем мне повезло — ни 
разу не ломался. Делал только плановое ТО.

Что ж, последняя версия вроде бы все ста-
вит на свои места. Бориса Исраиловича можно 
только поздравить: он, так сказать, прикоснулся 
к истории. И от президента его отделяет теперь 
не шесть рукопожатий, как гласит популярная 
теория, а всего-то один автомобиль.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

ЧЕТЫРЕЖДЫ ПУТИН...

ПЕРЕСТАНОВКИ 
МУТКО 
Медведев рассказал 
«Единой России» о новом 
правительстве
Исполняющий обязанности премьер-
министра России Дмитрий Медве-
дев определился с кандидатами в 
новый кабинет министров.

В ходе встречи с депутатами «Единой 
России» в Госдуме основной претендент 
на пост премьер-министра предложил на-
значить исполняющего обязанности мини-
стра финансов Антона Силуанова на пост 
первого заместителя председателя пра-
вительства. Ранее кабмин России ушел в 
отставку после инаугурации Владимира 
Путина, который с сегодняшнего дня всту-
пил в должность президента страны. До 
этого должность первого вице-премьера 
занимал Игорь Шувалов. «Что касается 
Антона Германовича (Силуанова. — «МК»), 
он, естественно, должен будет заниматься 
в этом случае экономикой и финансами, 
при этом сохраняя возможности в рамках 
министерства финансов», — сказал Медве-
дев в ходе консультаций с парламентскими 
фракциями. Напомним, что Силуанов с 2011 
года возглавляет Минфин РФ.

Дмитрий Медведев также предложил 
назначить в новом составе правительства 
главу Счетной палаты РФ Татьяну Голикову 
вице-премьером по здравоохранению, а 
Алексей Гордеева, полпреда президента 
в Центральном федеральном округе, экс-
губернатора Воронежской области, вице-
премьером по сельскому хозяйству. 

И.о. премьер-министра России ре-
комендовал Виталия Мутко на пост вице-
премьера по вопросам строительства. «Еще 
одна интересная идея, которая существует 
с учетом опыта и с учетом персональных 
характеристик в то же время, имея в виду то, 
что мы стараемся никогда не прогибаться 
под внешними обстоятельствами. Есть пред-
ложение по назначению вице-премьером 
Виталия Леонтьевича Мутко, чтобы он за-
нялся вопросами строительства», — сказал 
Медведев в ходе встречи с фракцией ЕР в 
Госдуме. Думский корреспондент «МК» ви-
дел, как над этим назначением Мутко смея-
лись депутаты «ЕР», выходящие со встречи 
с Медведевым.

Нынешнего замминистра обороны 
Юрия Борисова прочили на должность вице-
премьера, курирующего ВПК, до роспуска 
правительства эту должность занимал Дми-
трий Рогозин, а Ольгу Голодец — на пост за-
местителя премьер-министра по вопросам 
культуры и спорта.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КУДА НЕСЕШЬСЯ ТЫ, ПТИЦА ФЕНИКС?

Хирург (Залдостанов) сообщил, 
что впервые в жизни надел белую 
рубашку 7 мая 2018 года. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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102 814 инвалидов и участников Великой Отечественной войны живут сегод-
ня рядом с нами. Год назад их было свыше 123 тысяч человек. По случаю 73-й 

годовщины Победы президент Путин распорядился выплатить этим категориям заслужен-
ных граждан по 10 тысяч рублей. На эти цели планируется направить из бюджета примерно 
1 млрд рублей. Выплату получат также граждане РФ — инвалиды и участники Великой Оте-
чественной войны, постоянно проживающие в Латвии, Литве и Эстонии.
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ОТЕЦ «НЕПЬЯНОГО МАЛЬЧИКА» ОБВИНИЛ ЭКСПЕРТА В КЛЕВЕТЕ

К 9 МАЯ КУРГАН «УКРАСИЛИ» ОШИБКАМИ

Исполняющий обязан-
ности председателя 
государственной фи-
скальной службы Украины 
Мирослав Продан заявил 7 
мая, что в 2017 году самым 
молодым миллионером в 
республике стал семи-
летний житель Черкасс. В 

частности, в минувшем году 
ребенок заработал больше 
38,5 тысячи долларов (около 
1 012 761 гривен). При этом 
Продан не пояснил, благода-
ря чему маленький украинец 
смог озолотиться. Всего в 
2017 году больше 1 миллиона 
гривен заработали 4063 укра-

инца. Это на 16% больше, 
чем в 2016 году. Из них 2270 
человек старше 45 лет, а 188 
— моложе 30 лет. Причем в 
Киеве проживают только 1816 
миллионеров, остальные рас-
селились в Киевской, Харь-
ковской, Днепропетровской и 
Одесской областях.

На скандального заве-
дующего бюро судебно-
медицинской экспертизы 
Михаила Клейменова, 
который обвиняется в 
халатности по делу «не-
пьяного мальчика», могут 
возбудить еще одно уго-
ловное дело. На днях отец 
погибшего ребенка Роман 
Шимко обратился в СК РФ с 
заявлением, в котором по-
требовал привлечь медика к 
ответственности. 
По мнению заявителя, 
Клейменов в эфире теле-
шоу не раз утверждал, что 
мальчик в момент ДТП был в 
сильном алкогольном опья-
нении, а его папа и дедушка 

в тот день также злоупотре-
бляли спиртными напит-
ками и плохо смотрели за 
парнем. Шимко настаивает, 
что врач таким образом 
оклеветал его и разгласил 
конфиденциальные данные 
о его сыне, которые получил 
при проведении экспер-
тизы. Поэтому он просит 
возбудить уголовное дело 
по двум статьям УК РФ: 
«Клевета, совершенная с 
использованием своего 
служебного положения» 
и «Разглашение данных 
предварительного рас-
следования». Потерпевший 
уверен, что судмедэксперт 
действовал не в одиночку, а 

в составе некой преступной 
группы. 
«Обращение в Следствен-
ный комитет мой довери-
тель Роман Шимко готовил 
давно. Думаю, что оно не 
стало неожиданностью для 
Клейменова. Теперь сле-
дователи в течение 10 дней 
должны проводить проверку 
и вынести свое решение: 
либо возбудить дело, либо 
отказать. Считаем, что пер-
спективы привлечь к ответ-
ственности судмедэксперта 
у нас хорошие. Кстати, по 
делу о халатности недав-
но были продлены сроки 
следствия», — пояснил «МК» 
адвокат Юрий Ратников.

Баннеры ко Дню Победы 
с орфографическими 
ошибками были разме-
щены на фасадах зданий 
кинотеатра «Россия» и 
главпочтамта в центре 
Кургана. Жители города 
были очень возмущены 
увиденным, а кто-то открыто 
признался, что испытал 
чувство стыда за такое укра-
шение города к великому 
празднику. 
В одной строчке «А. А Дай-
неко «Оборонна Севостопо-
ля» умудрились сделать 4 
ошибки: в фамилии автора 
Дейнеки (Дейнека), в слове 
«оборона» и в названии 
города-героя Севастополь. 
В названии полотна Петра 
Кривоногова «Защитники 
Брестской крепости» тоже 
ошиблись. Наборщики на-
писали «бресткая», а слово 
«крепость» почему-то напе-
чатали с заглавной буквы. 
«Как вообще такое возмож-
но? Это же не надпись на 
заборе! Снять немедленно! 
Неуважение полное, прежде 
всего к ветеранам», — сето-
вала жительница города Та-
тьяна Григорьева в соцсети 
ВКонтакте. 

«…В прошлом году на 9 Мая 
клумбы у Вечного огня об-
резками зеленого покрытия 
застелили, нынче тоже 
отличились…» — написала 
Лариса Менщикова. 
Глава городского Департа-
мента социальной политики 
Игорь Постовалов заявил, 

что ведомство не является 
заказчиком баннеров — они 
были изготовлены реклам-
ным агентством «Контур» 
на безвозмездной основе 
для украшения города ко 
Дню Победы. Плакаты сняли 
сразу же после скандала в 
понедельник утром. 

секунды понадобилось для установления 
нового рекорда по сборке кубика 
Рубика 22-летнему австралийцу 
Феликсу Земдегсу на международных 
соревнованиях в Мельбурне.

4,22
ЦИФРА

В 2016 году он собрал головоломку за 4,73 секунды. Но в сентябре 2017 года амери-
канец Патрик Понс сделал то же самое за 4,69 секунды.

 

КАК ПРАВИЛЬНО НОСИТЬ ГЕОРГИЕВСКУЮ ЛЕНТОЧКУ

24 АПРЕЛЯ — 9 МАЯ 
проходит Всероссийская 

акция «Георгиевская 
ленточка»

на голове

на автомобиле снаружи (но 
можно прикрепить ленту в 
салоне автомобиля)

на запястье как браслет
на одежде 
ниже пояса

Лучше всего ленточку носить на лацкане пиджака или просто слева на груди — в знак 
того, что подвиг советских солдат навсегда остался в сердцах потомков.

петля галочка

простой
бантик

бантик-
восьмерка

на сумке

Не допускается ношение ленточки:

САМОМУ МОЛОДОМУ УКРАИНСКОМУ МИЛЛИОНЕРУ ОКАЗАЛОСЬ СЕМЬ ЛЕТ
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800-сильный двигатель президентского «Кортежа»-Aurus, вес которого из-
за брони около 10 тонн,  разработан специалистами Porsche Engineering, 
а электронная начинка — компанией Bosch Engineering. На советские 
правительственные «ЗИЛы», например, ставили бензиновые моторы от 
одноименных грузовиков. Но российское двигателестроение на данный момент 
полностью освоило производство моторов лишь для машин семейства LADA.  
И грузовые дизели «калибра» «КамАЗ». 
Ну а дизайн кузова, скорее всего, все-таки делали наши. Не зря же он 
смотрится как вполне органичный гибрид Bentley Continental и Rolls Royce 
Ghost. И модный «плавничок» на крышу прилепили — как же без него! 

Первое рукопожатие после присяги с 
Дмитрием Медведевым.

Гости инаугурации: не только Наина 
Ельцина и Светлана Медведева.  
Но и Стивен Сигал.
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«Фу, как это пошло — изрекать ба-
нальные истины», — заявила на одном из 
кинофестивалей интеллектуальная дама, 
оценивая представленную на нем картину. 
И я невольно на мгновение засомневался 
в ценности и смысле той деятельности, 
которой отдана большая часть жизни. При-
знаться, до сих пор я не причислял себя к 
пошлякам. Между тем если вдуматься, то 
педагогу по большей части из года в год 
приходится преподносить детям банальные 
истины. «Волга впадает в Каспийское море» 
— куда уж банальней! «Земля вращается 
вокруг Солнца» — трудно претендовать 
на более оригинальную трактовку миро-
здания, хотя, как выясняется из социологи-
ческих опросов, сегодня около двух третей 
взрослого населения уже не разделяют эту 
концепцию мироустройства, больше дове-
ряя своим непосредственным визуальным 
впечатлениям. 

В той же мере это относится к не-
преложным истинам истории, культуры и 
нравственности. Увы, значительная часть 
даже взрослых людей, запутавшихся в трех 
соснах (тотального скепсиса, относитель-
ности и амбивалентности в оценке всего и 
вся), сегодня не в состоянии дать крошке 
сыну ответ на элементарный вопрос: что 
такое хорошо и что такое плохо? Их самих 
впору начинать воспитывать по программе 
детского сада.

— Я прошу не привлекать моего сына к 
волонтерской работе в доме престарелых 
и близлежащих домах, — недавно заявила 
мне мать одного подростка. — Там он на-
слушался сомнительных рассказов ветера-
нов, которые меняют его представления о 
Великой Отечественной войне и тем самым 
ослабляют чувство патриотизма.

— Но послушайте, реальных участни-
ков войны остались единицы. Это же так 
естественно — поздравить прикованного 
к постели одинокого человека, выслушав 
его неприкрашенный рассказ о фрон-
товой жизни. Разве это не воспитание 
патриотизма?

— Старик пожаловался моему 15-
летнему сыну, что во время войны его долго 
не повышали в звании и не награждали за 
интимную связь с фронтовой медсестрой. 
И это вы называете патриотическим вос-
питанием?! Не кажется ли вам, что суще-
ствуют более педагогически надежные и 
нравственно выверенные пути и способы 
формирования чувства патриотизма?

— Какие?
— Не делайте вид, что вы не понимаете, 

о чем идет речь. Экскурсии к местам боевой 
славы, участие в торжественных акциях, 
парадах и шествиях, таких, как «Бессмерт-
ный полк»…

— Не переживайте, такая акция через 
пару дней пройдет и в нашей школе.

— Вот и достаточно, а всякие сомни-
тельные воспоминания нам не нужны.

На том и расстались. А я подумал о 
том, что в свете так называемой «новой, 
очищенной нравственности» восстановлен-
ные боевые машины, идущие в парадной 
колонне, и фотографии дедов и прадедов 
наилучшим образом отвечают представле-
ниям этой дамы о патриотическом тренде. 
Все дело в том, что они молчат и потому не 
так опасны, как живые свидетели тех гроз-
ных лет, которые своими «неуместными» 
рассказами могут, с ее точки зрения, ис-
казить светлые представления юношества 
о минувшей войне.

Кстати, о патриотических мероприя-
тиях. Дня не проходит, чтобы та или иная 
коммерческая или общественная органи-
зация не предлагала свои услуги в деле 
патриотического воспитания детей и мо-
лодежи. Конкурсы и викторины по истории 
войны, что готовы провести привлеченные 
специалисты; дизайнерское оформление 
плакатов, которыми можно украсить всю 
школу; увеличение фотографий ветеранов и 
укрепление их на стандартные планшеты… 
Быстро, выгодно (цены доступные), удобно! 
А главное — будет чем отчитаться перед 
соответствующими инстанциями. Высокий 
уровень военно-патриотического воспита-
ния налицо. И невдомек этим «доброволь-
ным помощникам», что своими услугами 
они в значительной мере выхолащивают 
саму суть педагогической деятельности, 
призванной сделать ребенка не пассив-
ным потребителем красиво упакованной 
информации, а активным соучастником 
важного события.

Событие — это то, что затрагивает 
душу. А еще — это со-бытие ребенка, ро-
дителей и школы. С этой точки зрения куда 
ценнее домашние приготовления ребенка 
к празднику, когда дома извлекаются из 
семейного архива фотографии прадеда 
и его письма с фронта, идет сокровенный 
разговор о его жизни и судьбе, прежде чем 
фотографии будут закреплены на самостоя-
тельно сделанное паспарту… При этом не 
столь важно, как эти самодельные планшеты 
с фотографиями прадедов будут выглядеть 

со стороны. Да, разнокалиберные, зато 
свои, не приглаженные, но собственными 
сердцами и руками изготовленные. Так про-
исходит эмоциональное включение ребенка 
в контекст отечественной истории, рожда-
ется личное отношение к прошлому. 

Особый, деликатный разговор — о лич-
ном отношении к войне. Отдаю себе отчет 
в том, что он может немедленно вызвать 
превратные суждения и категорический 
отпор у многих читателей, разделяющих 
позицию матери подростка, уберегающей 
своего сына от неприятных подробностей. 
Тем не менее убежден, что такой разговор 
сегодня необходим.

Мы, с нашей великой и драматической 
историей ХХ века, до сих пор живем между 
триумфом и травмой. Победа в Великой 
Отечественной войне — наш несомнен-
ный триумф. Его и отмечает государство 
как государственный праздник, организуя 
соответствующие коллективные акции и 
мероприятия. Но коллективы не могут чув-
ствовать вины и печали. На это способны 
только индивиды. У последних, однако, 
есть возможность передать свои чувства 
другим людям. Да, Победа — это празд-
ник, но, как поется в известной песне, «это 
праздник со слезами на глазах». Сейчас 
уже забылось, как трудно пробивалась эта 
песня к слушателю. Считалось, что слезы 
неуместны, поскольку умаляют величие и 
радость Победы.

Так вот, отдавая празднование Дня По-
беды полностью на откуп государству, мы 
проявляем умственную и нравственную 
лень, перекладывая всю ответственность за 
воспитание детей и юношества на властные 
структуры. А кроме того, рискуем наступить 
на те же грабли, воспроизводя пропаган-
дистскую операцию, которая порождала в 
недавнем прошлом формальное, казенное, 
а в итоге — циничное отношение к своему 
прошлому. 

Напомню, как это было. Сначала поя-
вилась замечательная лирическая песня 
ансамбля «Самоцветы» из кинофильма «Ми-
нута молчания», где были строки: «Даже 
не был я знаком с парнем, обещавшим: 
«Я вернусь, мама». Но вскоре идеологами 
эпохи застоя был изобретен почин (если 
кто забыл, «почин» — это идеологическая 
кампания, проходящая под определенным 
лозунгом). Он звучал так: «Работать за себя 
и за того парня». Он был призван поднять 
производительность труда в промышлен-
ности и сельском хозяйстве. Бесконечное 
транслирование в средствах массовой ин-
формации этой инициативы обернулось 
психологическим отторжением и вызвало к 
жизни массу непотребных анекдотов о том, 
что надлежит делать «за того парня».

Грохот канонады, салюты, шествия и 
реконструкции — лишь одна сторона ме-
дали, отражающая широкомасштабную 
государственную стилистику проведения 
праздника. Иной она у нас быть не может. 
Но неудобных подробностей сегодня не 
избежать, их не обойти молчанием. Хотя бы 
потому, что все больше книг выпускается 
по теме «Повседневная жизнь людей в годы 
войны», где без цензурных изъятий дают-
ся письма, дневники и мемуары обычных 
граждан с их горестями, печалями и не-
доуменными вопросами, на которые до сих 
пор нет внятных ответов. Соответственно, 
в Интернете размещены аудиоматериалы 
— «Голоса блокады» и подобные им, по 
которым прослеживается духовная жизнь 
конкретного человека. В частности, матери, 
поставленной перед трагической дилем-
мой, кого из двоих детей спасти от неиз-
бежной смерти… Повсеместно возросший 
интерес к семейной истории наращивает 
знания людей о прошедшей войне. Но зна-
ния и стремление забыть о неприятном 
исключают друг друга.

Мины, заложенные в прошлом, могут 
взрываться в любую минуту. Праздник 23 
февраля — он давно уже превратился у 
нас в мужской день, когда девочки класса 
поздравляют своих мальчиков. Но вот в 
начале классного часа встает мальчик — 
он чеченец: «Я ненавижу этот праздник. В 
этот день в 1944 году началась депортация, 
которая уничтожила половину моего на-
рода». Хлопнув дверью, выходит из клас-
са. Прикажете сделать вид, что ничего не 
произошло?..

Как видим, обсуждения трудных вопро-
сов с юношеством не избежать, как бы этого 
ни хотелось сторонникам преподнесения 
подросткам «стерильной» истории. Но имен-
но на этих путях формируются подлинная 
гражданственность и трезвое отношение 
к жизни. Вот почему, испытывая вполне за-
конную гордость за исторические деяния 
предков, восхищаясь праздничным салютом, 
необходимо предпринимать собственные 
усилия для наращивания исторической па-
мяти детей. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3С ВЕРОЮ  
В КРЕДИТ
С начала года в России резко 
выросли объемы и количество 
займов
Население по собственной воле заго-
няет себя в кредитную кабалу. И движет 
людьми не рост заработных плат (от-
давать, что взял, все равно придется), 
а надежда на светлое экономическое 
будущее. Объем кредитования в первом 
квартале 2018 года вырос на 53% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года — до 1,59 трлн рублей. 
Об этом сообщило Объединенное 
кредитное бюро (ОКБ). Оживила кредит-
ный рынок процентная ставка, которую 
Центральный банк РФ снизил до 7,25%. 
Этот фактор, в условиях постепенного 
восстановления национальной экономи-
ки, пробудил интерес россиян к покуп-
кам. Банки стали упрощать процедуру 
выдачи займов, чтобы привлечь больше 
клиентов. Однако вместе с ростом «ап-
петита» к кредитованию стремительно 
увеличилось и число злостных непла-
тельщиков, долги которых превысили 12 
трлн рублей.

8,65 млн кредитов было выдано жителям 
России за первые три месяца текущего года, 
что на 22% превысило показатель 2017 года. В 
ОКБ отметили, что наибольшей популярностью у 
населения пользовались кредитные карты, рост 
выдачи которых увеличился на 66%. Во многом это 
обусловлено тем, что оформить потребительский 
кредит на порядок сложнее, чем пластиковую 
карту с «легкими деньгами». Весомая часть граж-
дан РФ получает минимальную официальную 
заработную плату, что не позволяет пройти бы-
струю оценку кредитоспособности заемщика для 
получения потребительского кредита, отметил в 
разговоре с «МК» специалист департамента ком-
пании «Аналитика онлайн» Николай Котов. Для того 
чтобы стимулировать кредитование населения, 
многие банки упростили процедуру получения 
кредитных карт. «В долгосрочной перспективе это 
сулит рецессией, — продолжил эксперт. — Рано 
или поздно займы придется отдавать». По словам 
Котова, количество злостных неплательщиков 
растет. Незатейливые молодые люди с легкостью 
оформляют кредитные карты, но не могут погасить 
задолженность. По данным ЦБ РФ, только за 2017 
год совокупные долги населения перед банками 
выросли на 13,2% — до 12,2 трлн рублей.

Активность населения на кредитном рынке 
связана не только с фактическим положением 
вещей — таких, как реальные доходы, — но и с 
психологией людей, убежден старший аналитик 
«Альпари» Вадим Иосуб. По его мнению, надежды 
россиян на то, что в будущем их доходы могут 
увеличиться, стало достаточно для роста «аппе-
тита» к кредитованию. «На позитивных ожиданиях 
банки активнее проводят продажи клиентам 
кредитных карт. При этом смягчая требования 
к заемщикам в погоне за увеличением активов», 
— сказал эксперт. 

Высокому спросу банки обязаны ЦБ РФ, ко-
торый с 2015 года снизил ключевую процентную 
ставку до 7,25%, а также добился успеха в резком 
снижении ожидаемой инфляции до рекордных 
значений, подчеркнул ведущий аналитик Forex 
Optimum Иван Капустянский. «Фактически этот 
показатель отражает доверие потребителей и 
будущие экономические ожидания, — продолжил 
он. — Кроме того, на начало нового кредитного 
цикла очень прозрачно намекала власть, рас-
суждая о снижении ипотечных и потребительских 
кредитов».

Отметим, что коммерческие банки, участвуя 
в борьбе за клиента, усилили тренд активности 
кредитования населения. Появилась масса но-
вых продуктов — например, карты рассрочки, 
кредиты рефинансирования, а также программы 
ипотечного кредитования.

«Пока ключевая процентная ставка остается 
низкой, а позитивная динамика в экономики РФ 
сохраняется, можно не опасаться обвала кредит-
ного рынка, — считает Капустянский. — Однако 
текущие тенденции уже вызвали опасения у ЦБ 
РФ». Напомним, что регулятор объявил о том, 
что будет ограничивать рост кредитного порт-
феля банков.

Вадим Иосуб подчеркнул, что назначение 
нового кабинета министров, независимо от кон-
кретных персоналий, кардинально не повлияет на 
ситуацию. В конце концов, процентную политику 
проводит Банк России, который в своих решениях 
достаточно независим от правительства.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В Москве в честь Дня Победы 
запустят в небо 10 тысяч 
фейерверков
Сергей Шойгу приказал произвести в честь 
Дня Победы праздничный артиллерий-
ский салют. Залпы будут даны в 30 городах 
страны 9 Мая в 22.00 по местному времени. 
Салют будет производиться «тридцатью хо-
лостыми залпами артиллерийских орудий и 
пусками фейерверочных изделий салютных 
установок». Как сообщили в Минобороны, 
всего в день праздника небо Москвы расцве-
тят более 10 тысяч выстрелов.

В военном ведомстве «МК» рассказали, что уни-
кальная цветографическая схема праздничного артил-
лерийского салюта смоделирована военнослужащими 
отдельного гвардейского салютного дивизиона Запад-
ного военного округа. Ими будет применено свыше 75 
видов фейерверков. Праздничные огни будут 550 цветов 
и оттенков. Артиллеристы обещают «особую яркость, 
искристость, красочность» праздничных огней. Фейер-
верки будут раскрываться на высоте 350 метров. 

Для запуска фейерверков и салютов будут при-
менены установки четырех калибров — 105-мм, 125-
мм, 195-мм и 310-мм. Причем на Поклонной горе на 
одной из салютных площадок будут использованы  
пушки ЗиС-3 времен Великой Отечественной войны, 
которые, как говорят военные, для полноты эффекта 
«обеспечат шумовое сопровождение». 

Салют начнется в 22.00 и по времени продлится 
чуть более 5 минут. 

Олег БОЖОВ.

Движение Павла Дурова 
заявило о себе неожиданным 
образом
Список выгрузки запрещенных сайтов 
Роскомнадзора зажил своей жизнью 
и выступает за свободу Интернета. 
Когда я увидела эту новость, я в первую 
очередь поинтересовалась у интернет-
эксперта Антона Меркурова, правда 
ли это, поскольку информация звучит 
странно и активисты, сообщившие об 
этом, могли придумать ее для набора 
собственной популярности. «Правда. 
Над ними уже и так глумятся», — одно-
значно ответил эксперт. 

По его словам, сделал это, вероятнее всего, 
один человек, который воспользовался забло-
кированными доменами и удалял там большое 
количество IP-адресов. Информация о надписи 
первоначально появилась на сайте активиста 
Филиппа Кулина, отслеживающего выгрузку 
Роскомнадзора. Сначала Кулин сообщил, что 
в 2 часа ночи графики блокировок вдруг стали 
разговаривать с ним: «По-моему, это буква D».

Потом он заявил, что в выгрузке появилась 
зашифрованная надпись «Digital Resistance» 
(«Цифровое сопротивление»), набитая азбукой 
Морзе.

Для начала разберемся, что же такое «вы-
грузка». Это адреса сайтов, которые регулятор 
отправляет интернет-провайдерам, чтобы те 
их заблокировали. С начала блокировки Теле-
грама Роскомнадзор внес в выгрузку миллионы 
IP-адресов, которыми, по мнению ведомства, 
Телеграм пользовался для обхода блокировок. 
Примерно с 1.00 до полуночи 5 мая неизвестные 
добавляли и удаляли из реестра запрещенных 
сайтов тысячи IP-адресов таким образом, что 
на графике выгрузки оказалось набито азбукой 
Морзе словосочетание, которое придумал Павел 
Дуров для обозначения движения против блоки-
ровок Роскомнадзора и за свободу Интернета.

В выгрузку их добавляли владельцы до-
менов, уже находящихся в реестре запрещен-
ных сайтов. Кто именно стоит за этой акцией, 
неизвестно. По мнению экспертов, это один 
человек.

«Скорее всего, человек, владеющий рядом 
доменов, решил «повеселиться», — считает IT 
специалист Филипп Кунев. — Ведь, несмотря 
на блокировку, скрипт продолжает работать, 
проще говоря, даже находясь в таком положе-
нии, владелец может произвольно присваивать 
своим доменам тысячи IP-адресов, что в итоге 
отражается на графике. Не думаю, что это скоор-
динированные действия нескольких поклонников 
Дурова, скорее одного, может быть, это вообще 
он сам. Вычислить этого человека невозможно, 

но я считаю, что нужно уважать его решение 
остаться анонимным».

После начала блокировок Телеграм Ро-
скомнадзор в погоне за мессенджером начал 
блокировать IP-адреса на хостингах Amazon, 
Google и многие другие. До сих пор продолжа-
ют блокироваться некоторые IP собственных 
сервисов Google. 

Иногда за Телеграм вступаются хакеры и 
тоже присоединяются к блокировкам, но уже по 
другую сторону баррикад. Так, по информации, 
которую, к сожалению, уже нельзя проверить, 
несколько дней назад при попытке зайти на стра-
ницу Росприроднадзора rpn.gov.ru открывался 
рисунок, на котором девушка в костюме с лого-
типом Роскомнадзора сжигает Интернет, а за ее 
спиной сидит собака в худи с логотипом Телеграм 
и пускает бумажные самолетики. Также на сайте 
запускалась песня из мультсериала «Фиксики». 
В Росприроднадзоре ситуацию не прокоммен-
тировали. А у меня закрадывается подозрение, 
что, если эта информация правдива, хакеры тоже 
ударили не туда и просто перепутали ведомство 
с ненавистным Роскомнадзором. 

При этом на самом высоком уровне активно 
обсуждается идея «белых списков», которые 
защитят жизненно важные для России сайты от 
блокировок, чтобы шальная пуля РКН не ударила 
в них ненароком. Об этом 3 мая говорилось на 
совещании в Администрации Президента. Но 
специалисты в этой отрасли утверждают, что 
технически идея «белых списков» нереализуема. 
У РКН не получится защитить ни сайты, ни свою 
и без того уже разрушенную репутацию.

Анастасия РОДИОНОВА.
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный учитель РФ
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АРТИЛЛЕРИСТЫ ОБЕЩАЮТ 
ИСКРИСТЫЙ ВЕЧЕР

Мемориал в Наро-Фоминском районе виде-
ли многие, кто часто ездит по Киевскому шоссе в 
сторону Калуги, но мало кто обратил внимание, 
как сильно изменилась стела после 2015 года. 
Когда праздновали 70-летие Победы, встал во-
прос: что еще можно сделать, чтобы выразить 
уважение павшим? Оказалось, что ответ лежал 
на поверхности — вспомнить «своих».

Стела на Киевском шоссе установлена в 
память героев 4-й дивизии народного ополче-
ния, сформированной в Куйбышевском районе 
Москвы. Бойцы этой дивизии — сотрудники 
Наркомвнешторга СССР, Наркомфина СССР, 
Наркомсовхозов СССР, Наркомата легкой про-
мышленности, Госплана РСФСР, Центросоюза, 
редакции и издательства «Московский боль-
шевик», рабочие швейной фабрики «Красная 
швея» и других предприятий района. В конце 
сентября 1941 года она была переименована в 
110-ю стрелковую дивизию, но в народе осталась 
«финансовой» — в честь тех, кто привык держать 
в руках счеты, а не оружие. Практически все 
солдаты-финансисты пали, защищая подступы 
к Москве. 

Чтобы почтить память ветеранов — своих 
предшественников в профессии, шефство над 
мемориалом взяли сотрудники Сбербанка и Ми-
нистерства экономического развития. Теперь они 
приезжают к деревне Щекутино дважды в год: к 
5 декабря, годовщине битвы под Москвой, и ко 
Дню Победы.

— Это дань уважения нашим традициям, на-
шим ценностям, которые мы проносим через всю 
нашу жизнь. Дань уважения тому, что сделали 

наши отцы и деды. И очень хорошо, что здесь 
много детей, которые видят то, что происходит, 
то, как мы относимся к нашим традициям, — 
сказал на торжественном митинге у мемориала 
заместитель председателя правления Сбербанка 
Станислав Кузнецов. — У этого памятника осо-
бая судьба: в 1990-е здесь воровали плиты, в 
2000-х мы нашли возможности восстановить 
его. Теперь мы приезжаем сюда для того, что-
бы почтить память тех людей, которые полегли 
здесь в огромном количестве, почти все погибли. 
Чтобы просто побыть вместе и вспомнить те дни, 
когда танки двинулись на Москву, и казалось, 
что нет шансов отстоять город. Это сделали те, 
кто никогда не готовился воевать. Мы их глубоко 
уважаем. Мы рады, что сюда приезжают вете-
раны, я рад видеть здесь много знакомых лиц. 
Мы заботимся о наших ветеранах, помогаем 
им с лечением, с покупками, волонтеры делают 
уборку у них дома.

Впрочем, сотрудники финансовых учрежде-
ний — не единственные, кто сегодня приезжает 
к Щекутино, чтобы почтить память павших. В 
траурном митинге 5 мая приняли участие во-
еннослужащие Наро-Фоминского гарнизона, 
школьники из Наро-Фоминска. Дети организовали 
праздничный концерт, на котором прозвучали 
знакомые уже не одному поколению российских 
и советских людей песни великих лет, а офицеры 
дали воинский салют над мемориалом. 

— Мы собрались, чтобы вспомнить о том, что 
случилось 73 года назад. Хочется пожелать всем 
ветеранам, которые здесь собрались, здоровья 
и счастья. Сравнить потери той войны нельзя ни 
с чем, война оказала огромное влияние на жизни 
всех людей, в том числе и наших коллег, сотрудни-
ков финансовых учреждений. Чем дальше уходит 
от нас в историю этот великий праздник, тем 
ярче должна сиять память о людях, совершивших 
этот подвиг, — поддержал коллег заместитель 

министра экономического развития РФ Азер 
Муталим оглы Талыбов.

После возложения цветов в небо запустили 
десятки зеленых и оранжевых воздушных шаров, 
а потом волонтеры помогли ветеранам посадить 
новые деревья, которые будут расти в память о 
тех, кто никогда не вернулся в Москву.

— Хорошо, что здесь сейчас собралось чуть 
больше людей, чем в прошлом году. А в прошлом 
— чуть больше, чем в позапрошлом. Это самый 
великий праздник нашей страны, мы всегда его 
ждем. Мы гордимся, что принадлежим народу, 
который победил в Великой Отечественной войне, 
— добавил Кузнецов.

Однако две памятные даты — не единствен-
ные дни в году, когда финансовые учреждения 
вспоминают о ветеранах: своих не забывают ни-
когда. Для пожилых сотрудников, которые давно 
отправились на заслуженный отдых, — все меры 
поддержки. Результат — довольные жизнью ве-
тераны, которые охотно каждый год приезжают 
к мемориалу в Наро-Фоминском районе, чтобы 
вспомнить трудные годы.

— Очень приятно, что сегодня здесь со-
бралось столько и ветеранов, и школьников, и 
жителей деревни, и военных. Приятно, что это 
место не забывается. Мы вспоминаем тех, кто 
сложил свои головы, защищая нашу столицу. Мы 
гордимся. Нас, ветеранов, которые сражались 
и работали в тылу, кто родился в годы войны, 
остается все меньше. Но мы стараемся гово-
рить своим детям, внукам и правнукам о том, 
что такое война, и о том, как важно, чтобы она 
никогда больше не случилась. Мы будем отмечать 
этот праздник, пока будем живы, — обратилась 
к собравшимся председатель совета ветеранов 
Сбербанка Анна Волкова. 

Для собравшихся развернулась полевая 
кухня с солдатской кашей, приготовленной во-
енными поварами: каждый получил возможность 
попробовать вкус той самой гречки, которая не 
раз согревала солдат холодной осенью 1941 года. 
А заодно — поднять фронтовые сто грамм за 
мирное небо над головой и за память о тех, чьи 
имена высечены на мемориальной плите.

Евгения НИКИТСКАЯ.

«Нет в России семьи такой, где б не па-
мятен был свой герой» — знакома нам 
с детских лет песня. Ее можно продол-
жить — нет не только такой семьи, но 
и такой организации. Летом 1941 года 
в Куйбышевском районе Москвы была 
сформирована 4-я дивизия народного 
ополчения, в которую вошли работ-
ники финансовых учреждений — те, 
кто привык держать в руках счеты, а 
не автоматы. Почти все они погибли, 
защищая Москву на юго-западных 
рубежах, и легли в Наро-Фоминском 
районе. За мемориалом, установлен-
ным в их честь, по сей день ухаживают 
наследники от профессии — сотрудни-
ки Сбербанка и Министерства эконо-
мического развития РФ. В 2018 году 
они в очередной раз приехали к стеле 
на Киевском шоссе, чтобы подтвер-
дить — не забывается такое никогда!

ОБЩЕСТВО

Акцию памяти провели Сбербанк и Министерство экономического развития

ПАМЯТЬ ГЕРОЕВ «ФИНАНСОВОЙ» ДИВИЗИИ 
ПОЧТИЛИ В НАРО-ФОМИНСКОМ РАЙОНЕ
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  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

По данным ЦБ, сборы страховых 
компаний по каско уменьшаются. 
Причины снижения связаны и с 
сокращением предложений, и с 
ростом популярности продуктов 
с франшизой, а также полисов с 
усеченным покрытием.

Аналитики рынка говорят, что цены и сборы 
ведут себя разнонаправленно в зависимости от 
региона, доходов местного населения, его за-
кредитованности и готовности брать кредиты на 
новые автомобили. «Именно автокредитование 
обычно дает толчок к росту продаж новых авто-
мобилей. И если взять, например, Екатеринбург, 
то в третьем по размерам городе в стране за 
прошлый год сборы по автокаско выросли на 
полпроцента, а по стране в целом сократились 
на 4,7%», — рассказал официальный предста-
витель «АльфаСтрахования». По его мнению, в 
этом году рынок каско оживится вслед за ростом 
доступных автокредитов.

Преломить негативные тенденции, по мне-
нию экспертов, также помогут новые технологич-
ные продукты. Например, приложения для мо-
бильных устройств, позволяющие страховаться 
когда и где угодно, урегулировать убытки прямо 
на месте ДТП и другие. Появление подобного 
функционала вкупе с обработкой больших баз 
данных и повышением качества прогноза по 
убыточности в отдельных сегментах поможет 

снизить убыточность по автокаско в целом, что 
должно привести к снижению цен. 

Сегодня большинство страховщиков соз-
дает подобный функционал у мобильных при-
ложений. «Новшества, которые предлагаются 
страховщиками, все больше акцентированы на 
дополнительный сервис и оперативность — в 
тренде digital и mobile. Удобно, когда все действия 
— от оформления и оплаты полиса до заявления о 
страховом случае и отслеживания статуса убытка 
или записи на ремонт — можно оперативно осу-
ществить онлайн без дополнительного визита в 
страховую компанию», — отметила заместитель 
гендиректора по имущественным видам стра-
хования ЭРГО Мария Барсова. По ее словам, 
по-прежнему для некоторых автомобилистов 
новинкой является телекаско — или, как его еще 
называют, телематика — когда специальный 
прибор подключается к автомобилю и следит за 
тем, как перемещается водитель, и ставит ему 
баллы за безопасное вождение, чтобы высчитать 
будущую скидку на страховку.

Несмотря на снижение сборов по каско, 
полис вряд ли подорожает. Страховые компании 
достигли неплохих показателей, найдя баланс 
между стоимостью страховки и уровнем убыточ-
ности по каско, что привело к незначительному 
снижению страхового тарифа. «Говорить об удо-
рожании полиса каско не совсем корректно, и 
это подтверждает статистика. По данным ЦБ, 

количество заключенных договоров увеличилось 
на 8,3% в 2017 году при сокращении среднего 
тарифа до 2,96% (против 4,14% в 2016 году). Ины-
ми словами, правило «больше застрахованных 
— меньше тариф» работает на 100%», — коммен-
тирует директор дирекции розничного бизнеса 
компании «Ингосстрах» Виталий Княгиничев. 

Что касается экономии на каско, способы 
с прошлого года не сильно изменились. «Акку-
ратным водителям, у которых за последний год 
не было заявлено страховых случаев, предо-
ставляются скидки до 15%. Продукт защищает 
от крупных рисков, таких как хищение или угон, 
пожар и прочее, при этом экономия составит до 
70% от стандартного полиса», — сообщил заме-
ститель гендиректора «Либерти Страхование» 
Александр Потитов. 

В лидерах по наиболее популярным страхо-
вым продуктам, позволяющим автолюбителям 
сэкономить на страховке, — каско с франшизой, 
которое удешевит страховку на 15–20% в за-
висимости от размера франшизы. «Например, 

франшиза 20 тыс. рублей может позволить по-
лучить скидку от 20 до 50% в зависимости от 
автомобиля, причем большая скидка предостав-
ляется на недорогие транспортные средства. 
Франшиза в 100 тыс. — от 40% до 80% экономии 
по сравнению со 100-процентным страховым 
покрытием», — отметила Барсова.

Другой выход — приобрести продукт с теле-
матикой, который при заключении договора сразу 
позволяет сэкономить около 5%. Осторожных 
водителей ждут лояльные условия последующего 
страхования и, конечно же, выгодные предложе-
ния: так, при пролонгации страховки возможно 
получить скидку до 25%.

«Страховщики также предлагают так на-
зываемое динамическое страхование — то есть 
когда клиент обеспечен страховой защитой по 
всем рискам каско на весь срок действия до-
говора. При этом платит он только за факти-
ческое время, в течение которого автомобиль 
находился в движении», — рассказала Барсова. 
По ее словам, эта услуга востребована среди 
специализированных компаний. Например, 
каршеринга, где основные расходы напрямую 
зависят от интенсивности эксплуатации авто-
мобиля. Пока, правда, особой популярности на 
рынке эта услуга не получила.

Еще одним вариантом сокращения стоимо-
сти полиса в определенных случаях может быть 
установка противоугонных систем. Например, 
некоторые страховщики готовы предоставить 
скидку на страховой полис до 60% при оснащении 
машины известной охранной системой. Правда, 
она обойдется совсем недешево: в 70–80 тыс. 
руб. По мнению экспертов, предложение особо 
актуально для владельцев дорогих или часто уго-
няемых моделей. Ведь противоугонка обладает 
действительно высоким уровнем защиты. 

— В минувшую пятницу на фоне роста цен на 
нефть фондовые индексы показали позитивную 
динамику. Сегодня цены пытаются перебить 
многолетний максимум. Не всем нефтяникам 
это нравится, так как высокие нефтяные цены 
привлекут дополнительные инвестиции в от-
расль сланцевой нефтедобычи. Иран, которому 
грозит возобновление американских санкций, 
выступил против увеличения цен на нефть. Это 
идет вразрез с позицией Саудовской Аравии, 
которая проявляет желание продолжать сжимать 
рынок нефти. 

Вчера состоялась инаугурация Президента 

РФ. Но важные для рынка сигналы мы получим 
позже, когда станут известны детали новой 
программы повышения уровня жизни россиян, 
модернизации инфраструктуры и обеспечения 
роста экономики. Если эти программы будут 
финансироваться за счет увеличения налогов, 
то для фондового рынка это не позитив. Если 
же за счет урезания сферы обороны, то это 
позитив. Назначение на важный пост Алексея 
Кудрина (если оно состоится) — тоже позитив 
для рынка.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора  
по инвестанализу ИК  
«Церих Кэпитал Менеджмент»:
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— Доллар в последние две недели доминирует 
на валютном рынке. Пара евро/доллар опустилась 
в район $1,19, и, на наш взгляд, евро на текущих 
уровнях уже локально смотрится перепроданным. 
Итоги заседания ФРС смягчили напряжение отно-
сительно дальнейшей динамики ставок. По факту 
майского заседания ФРС ожидаемо оставила 
ставку без изменения. Рубль в последние дни 
находится под давлением вместе со всей группой 
валют развивающихся стран. Начало прошлой 
торговой недели в связи с выходными днями в 
РФ было отмечено низкими объемами торгов на 
Московской бирже. И в условиях «тонкого рынка» 
пара доллар/рубль вновь приближалась к отметке в 
64 руб./долл. На ближайшие дни наш базовый сце-
нарий предполагает консолидацию пары доллар/
рубль вблизи 62–63 руб./долл., но цели в районе 
60,80–61 руб./долл. на горизонте пары недель 
пока еще сохраняют актуальность.
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Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
аналитик Промсвязьбанка:
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СКИДКИ С СЮРПРИЗОМ
Как сэкономить на каско 

Маркировка одежды и обуви станет обязательной

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

Готовые квартиры с отделкой высокого 
класса по разумным ценам. Детский сад и 

двор без машиин. Голландская архитектура. 
Московская регистрация.

40 минут до центра Москвы. Новая Москва

(495) 162-50-50
Проектная

декларация
на сайте: barkli-md.ruЖК «Barkli Медовая долина»

Застройщик ООО «Логитек»

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

По итогам апреля самой доходной 
инвестицией стало золото.  
В выигрыше от ослабления рубля 
оказались и другие инструменты, 
номинированные в валюте. Аут-
сайдерами стали недавние рекор-
дсмены — акции и фонды, ориенти-
рованные на них. 

Драгметаллы по-прежнему сохраняют функ-
цию защитного актива, в том числе от инфляции.  
За последние 10 месяцев золото подорожало 
почти на 10%: с $1212 в июле 2017 года до $1314 
в начале мая 2018 года. Это движение в значи-
тельной степени обусловлено геополитической 
нестабильностью, в том числе конфликтом между 
США и КНДР, планами Вашингтона выйти из 
ядерной сделки с Ираном. Напряженность си-
туации из-за ядерных испытаний со стороны 
КНДР и угрозы в адрес Тегерана вынуждали 
инвесторов изменить структуру портфелей в 
пользу защитных инструментов, в частности 
золота. В итоге стоимость драгоценного металла 
постоянно росла. 

 В условиях растущих рисков ослабления 
рубля доходность инвестиций в золото может 
быть высокой, однако она лишь покроет потери 
от возможной девальвации рубля. В этой связи 
золото не выглядит однозначно привлекатель-
ным активом. 

«Золото продолжает хорошо смотреться в 
роли хеджа от возможной девальвации рубля. 
Однако не стоит забывать, что покупка слитков 
или монет может быть эффективна только в слу-
чае, если вы инвестируете на горизонт более 10 
лет либо ожидаете возникновения серьезных 
проблем в мировой финансовой системе», — 
считает начальник отдела брокерских операций 
Росевробанка Евгений Волков.

Инвестиции в рынок драгоценных метал-
лов аналитики условно делят на три категории. 
Первая — это покупка монет и слитков, или не-
посредственное инвестирование. Здесь сразу 

возникает вопрос хранения, ликвидности, а также 
дополнительных налогов (НДС). Дело в том, что 
при покупке вы сразу теряете от 10 до 30% от 
стоимости, поскольку реализовать за ту же цену 
эти монеты и слитки не сможете: не все банки 
принимают обратно слитки, а монеты выкупают 
со значительным дисконтом (10–60%), а то и во-
все по номиналу. Так что они скорее представляют 
нумизматическую ценность, выступают ориги-
нальным подарком, но не инвестицией.

С одной стороны, золото интересно инве-
сторам как защитный актив, с другой — выгода 
от процентов, которые можно было бы получить, 
например, по депозиту в надежном банке, будет 
выше. «Золото стоит рассматривать прежде 
всего как защитный инструмент от нестабиль-
ности рынков акций, облигаций и валют. Поэтому 
мы рекомендуем инвестировать в золото как в 
долларовый актив преимущественно в моменты 
ослабления рубля. Но при этом, на наш взгляд, 
на золото в портфеле может приходиться до 
10–15%», — считает портфельный управляющий 

УК «Райффайзен Капитал» Михаил Кузин. 
Вторая категория — опосредованные мето-

ды инвестирования: ОМС, акции ETF, инвести-
рующие в физическое золото или фьючерсы на 
золото, а также другие похожие инструменты. 
Основные моменты — инфраструктура доступа 
к торговым площадкам и спреды на покупку-
продажу. 

Покупка золота в виде обезличенных ме-
таллических счетов (ОМС) в банках позволит 
избежать необходимости уплачивать НДС, и вы 
всегда сможете продать свое золото по акту-
альной цене. 

Сюда же относятся и паевые инвестици-
онные фонды (ПИФы), дающие экспозицию на 
драгоценные металлы. Преимущество открытых 
ПИФов в том, что при инвестировании свыше 3 
лет не возникает налога на прибыль. ОМС и ПИФы 
довольно точно отражают динамику котировок 
металла, являются ликвидными инструментами. 
Дополнительное преимущество ПИФа — воз-
можность оперативно и без дополнительных 
комиссий обменять паи на паи других фондов 
при изменении конъюнктуры рынка. 

«Золото вряд ли может эффективно заме-
нить доллар в среднесрочной перспективе. При-
чем речь идет именно о фьючерсах, поскольку 
инвестиции в слитки, на наш взгляд, абсолютно 
бессмысленны. На этом фоне куда эффективнее 
выглядит вклад ОМС. Но и тут есть большие 
риски, учитывая текущее состояние банковской 
системы России. Если есть желание попытаться 
защитить свои накопления с помощью инвести-
ций в золото — лучше всего подходит фьючерс», 
— считает заместитель председателя правления 
Локо-Банка Андрей Люшин. Однако, чтобы по-
лучить доход, надо понимать принципы работы 

срочного рынка.
Третья категория — акции золотодобы-

вающих компаний. Если первые две категории 
способов дают более или менее близкий ре-
зультат к изменению цен золота, то в случае 
компаний результат может сильно отличаться. 
Связано это с моделью бизнеса, финансовыми 
показателями, долговой нагрузкой компании и 
умением контролировать издержки. Если ком-
пания генерирует прибыль, умело управляет 
ресурсами производства, акции компании могут 
расти в цене, даже если цена на золото будет 
падать.

Преимущества акций золотодобывающих 
компаний при определенных условиях могут 
работать и в обратную сторону. Но, несмотря 
на эти риски, акции компаний интересны тем, 
что в отличие от золота они все-таки генерируют 
доход в виде дивидендов и долгосрочного роста 
цен акций. «Из российских золотодобывающих 
компаний, на наш взгляд, стоит рассмотреть 
акции «Полюс Золото», где помимо потенциала 
роста цены есть еще и хорошая дивидендная 
доходность», — рассказал аналитик УК «Альфа-
Капитал» Артем Копылов. 

Драгметаллы не имеют такой успешной 
истории инвестирования, как акции. За 30 
лет золото выросло в цене всего в 2,7 раза, 
за это время индекс S&P 500 с дивидендами 
вырос в 15 раз. «Для частных инвесторов, на 
мой взгляд, наиболее интересны два варианта 
участия в рынке золота. Один из них — покупка 
инвестиционных монет. Второй сложнее, но 
для владельцев брокерских счетов понятен 
— покупка фьючерсного контракта на золото 
без фактического плеча к размеру портфеля и 
использование основной суммы портфеля за вы-
четом гарантийного обеспечения фьючерса для 
покупки надежных облигаций, например ОФЗ», 
— рекомендует заместитель генерального ди-
ректора по инвестициям ИГ «Универ Капитал» 
Дмитрий Александров. По его мнению, за счет 
текущей высокой ставки по рублю и низкой по 
доллару это равносильно получению небольшого 
дохода в рублях на позицию в золоте.

  Сергей АРТЕМОВ

Стремительное наступление крип-
товалют меняет наши привычки в 
сфере платежей. Появление нового 
типа денег на основе технологии 
Blockchain может пошатнуть по-
зиции международных платежных 
систем и похоронить банковский 
карточный бизнес. Ведь быстрее и 
дешевле оплатить товар или услугу 
можно с помощью виртуальных 
«монет».

Два лагеря
Сегодня мир виртуальных денег можно 

условно поделить на два лагеря. Большинство 
участников рынка зарабатывают на майнинге 
и спекуляциях, фиксируя прибыль в фиатных 
деньгах на бирже. Вторая часть игроков от-
казалась от добычи и спекуляций и получает 
доход от переводов между организациями и 
гражданами. По сути, они создают на своей 
платформе открытую платежную систему, где 
любая компания или группа единомышленников 
при желании может создать для расчетов за-
крытый собственный криптобанк. 

Кто круче? Да это неважно. Для населения и 
предпринимателей ценнее то, что представите-
ли обоих лагерей предоставляют возможность 
совершить покупку быстрее и дешевле, чем 
через традиционный канал: банковский счет 
или карту. 

И самое главное — цифровые кошельки 
виртуальных валют не подчиняются юрисдикции 
ни одного из государств. Поэтому сделки про-
ходят без лишних вопросов госконтролеров и не 
подлежат налогообложению. Отследить такую 
транзакцию невозможно. К тому же во многих 
странах такой способ оплаты активов из-за дыр 
в законодательстве позволяет легализовать 
происхождение капитала. 

Первыми достоинства виртуальных де-
нег оценили в США. Сделки с использованием 
криптовалюты легальны в американских штатах 
Флорида, Калифорния и Нью-Йорк. Без проблем 
покупается жилье и арендуется коммерческая 
недвижимость в Англии, Швейцарии, Эстонии 
и эмирате Дубай. На территории ЕС с помощью 
популярных виртуальных «монет» можно купить 
билет на поезд, самолет, оплатить отель, арен-
довать автомобиль, оплатить счет за просмотр 
канала Playboy TV или ужин в ресторане. 

Пробные подобные сделки совершают-
ся и в России. Перевозчик S7 Group одним из 
первых в мире среди авиакомпаний начал вне-
дрять платформу блокчейн, разработанную 
совместно с Альфа-банком. Интерес к проекту 
проявили и другие банки. В текущем году Газ-
промбанк намерен провести пилотные сделки 
с криптовалютами через дочернюю структуру 
в Швейцарии.

Поход на биржу
Цифровая революция добралась и до фон-

дового рынка. В декабре прошлого года в США 
торговлю фьючерсами на биткоин запустили две 
чикагские площадки — биржа опционов и товар-
ная биржа. Под давлением массовых обращений 
о готовности торговать фьючерсами на биткоин 
заявил в начале мая Goldman Sachs. Инвестбанк 
будет использовать собственные средства для 
торговли от имени и по поручению своих кли-
ентов срочными контрактами, привязанными 
к цене биткоина. Торговать непосредственно 
криптовалютой банк пока что не планирует. 

Финансовый холдинг из Японии SBI Holdings 
пошел еще дальше и решил запустить собствен-
ную криптобиржу. Банк ING стал партнером крип-
тобиржи Bitfinex, входящей в топ-10. Вторая 
крупнейшая в мире фондовая площадка Nasdaq 
с рыночной капитализацией в $9 трлн намерена 
стать криптовалютной платформой на регули-
руемом рынке, сообщила глава биржи Адена 
Фридман, отметив, что сегодня площадка уже 
поставляет свои ноу-хау для торговли цифро-
выми «монетами». Например, биткоин-биржа 
Gemini задействует технологию Nasdaq для от-
слеживания рыночных манипуляций. Венесуэ-
ла от слов давно перешла к делу: Каракас уже 

сертифицировал 16 бирж и всячески пытается 
популяризировать национальную виртуальную 
валюту El Petro. 

Сегодня существует более 300 децентра-
лизованных бирж, позволяющих заработать на 
арбитраже криптовалют — заработке на раз-
нице между стоимостью одной и той же валю-
ты на разных торговых площадках. По мнению 
трейдеров, для работы с рублями, долларами 
и евро для россиян подходят все криптобиржы 
из топ-5 — Binance, BitFlip, EXMO, Yobit, Livecoin, 
— позволящие торговать наиболее популярны-
ми цифровыми «монетами»: Bitcoin, Ethereum, 
Ripple, Litcoin, Monero, Altcoin и Dash и др. Все 
перечисленные площадки имеют версии на рус-
ском языке, высокий уровень защиты и удобную 
навигацию.

Крипта против карт
Отметим, что подавляющее большинство 

сделок на крипторынке проходит в двух валютах: 
Bitcoin и Ethereum, одним из создателей которого 
является 24-летний российский программист из 
Коломны Виталик Бутерин. Рыночная капитали-
зация двух этих платформ вызывает зависть у 
банкиров. Так, вчера, по оценке CoinMarketCap, 

курс Bitcoin к доллару составлял $9383, а его ка-
питализация достигла $160 млрд. Для сравнения: 
это в полтора раз больше, чем стоит на рынке 
Сбербанк, крупнейший госбанк страны. 

Однако в последнее время лидерам вызов 
бросили несколько дерзких и амбициозных 
стартапов, ориентированных не на спекуляции, 
а исключительно на платежи. Так, в 2015 году 
американский банк Citibank на базе Bitcoin и 
технологии Blockchain выпустил собственную 
виртуальную валюту Citicoin. В начале этого 
года анонсировал выпуск своей цифровой 
монеты MUFG Coin японский Bank of Tokyo из 
группы Mitsubishi UFJ. 

Но, конечно, наибольшего прогресса доби-
лись создатели Ripple, третьей в мире криптова-
люты по капитализации. Эта платформа создана 
банками для платежей и операций с обменом 
валют без возврата. Это одна из немногих крип-
товалют, которую нельзя майнить, все монеты 
выпустили сразу. Ее главная особенность — 
быстрые и дешевые транзакции. Комиссия за 
одну операцию составляет $0,000005. Особую 
популярность платформа имеет в Азии. Между 
Японией и Южной Кореей создан даже специ-
альный коридор, по которому оперативно и не-
дорого переводятся огромные суммы. По оценке 
Bloomberg, Ripple является одной из лучших 
на данный момент криптовалют и однозначно 
выдержит испытание временем. От проекта уже 
пострадали позиции Visa и MasterCard, которые 
лишились значительного дохода.

Магия цунами
Конечно, пока виртуальные деньги не угро-

жают финансовой стабильности международных 
платежных систем и банков, выпускающих карты. 
Как сообщили на последнем Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе, доля в расчетах 
криптоактивов сейчас составляет около 1%. 

Но цифровая революция подобна цунами. 
Ее натиск и скорость уже оценили на рынке теле-
кома. Напомним, что первые смартфоны на базе 
iPhone и Android появились 10 лет назад. А уже 
через семь лет, по оценке Gartner, совместная 
доля этих мобильных ОС на мировом рынке со-
ставила 98,4%. Эти два цифровых «кита» просто 
съели конкурентов.

Подобный сценарий вероятен и на рынке 
платежей. Ведь криповалюты открывают ши-
карные возможности для расчетов, уверены 
эксперты. «Появление нового типа денег слу-
чается крайне редко и знаменует собой новый 
этап в развитии не только денежного дела, но и 
экономики в целом», — заявил академик РАН и 
советник Президента РФ Сергей Глазьев.

  Сергей АРТЕМОВ

Правительство РФ накануне своей 
отставки решило ударить по кон-
трафакту и утвердило перечень из 
10 групп товаров, подлежащих обя-
зательной маркировке. С 2019 года 
вводится обязательная маркировка 
одежды, обуви, духов, шин и фото-
аппаратов.

Со следующего года маркировка появится 
практически на всех основных товарах. Как по-
яснили в Белом доме, метки будут вводиться 
поэтапно. С 1 марта 2019 года защитные коды 
будут нанесены на пачках сигарет, с 1 июля — на 
обуви. А с 1 декабря производителей обязали 
маркировать духи, туалетную воду, трикотаж-
ные блузки (включая одежду ручного вязания), 
пальто и полупальто, плащи и куртки, ветровки 
и штормовки, постельное, столовое, туалетное 
и кухонное белье, фотоаппараты, фотовспыш-
ки и лампы-вспышки, шины и пневматические 
покрышки. 

Ожидается, что к 2024 году в России будет 
создан единый каталог обязательной маркировки 
— система, которая позволит отслеживать товары 
от производителя до конечного потребителя. В 
том, что перечень маркируемых товаров будет 
расширен, можно не сомневаться. Напомним, 
что с лета 2016 года в РФ ввели обязательную 
электронную маркировку (RFID-метку) меховых 
изделий, с февраля 2017-го стартовала добро-
вольная маркировка лекарств с помощью меток 
DataMatrix (обязательной она станет с 2020 года). 
Летом начнутся эксперименты по маркировке 
обуви, изделий из серебра, золота и драгоцен-
ных камней.

Нововведения, как надеются в Белом доме, 
позволят существенно снизить количество под-
делок на прилавках магазинов. «Любой поку-
патель через спецприложение для мобильного 
телефона, которое сейчас разрабатывается, 
сможет отсканировать код и получить полную 
информацию о товаре», — отметила замдиректо-
ра департамента развития внутренней торговли 
Минпромторга РФ Анастасия Расстригина. Она 
уверяет, что инициатива не приведет к росту 
стоимости товаров. 

Однако ряд экспертов считают иначе. «Из-
держки производителей оплатят рядовые граж-
дане, которые за каждую вещь должны будут 
выложить дополнительные деньги», — считает 
президент Ассоциации прямых продаж Тамара 
Шокарева. 

Еще одним стрессом для экономики ста-
нет то, что маркировку потребуется внедрить в 
предельно сжатые сроки, отчего производства 
неизбежно будет лихорадить. 

«Это не первая попытка влиятельных пред-
принимателей ввести, по сути, частный налог на 
наиболее ходовые товары», — полагает пред-
седатель правления Конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. По его словам, 
все включенные в перечень группы товаров не 
представляют абсолютно никакой опасности 
для покупателей. 

C этой точкой зрения согласна и Тамара Шо-
карева: «Потока жалоб на повышенный уровень 
контрафакта, контрабанды по перечисленным 
товарам не зафиксировано. К чему такая спеш-
ка? Создается впечатление, что инициаторам 
маркировки нужно было успеть принять нужные 
им решения до смены кабинета министров. Ни-
какими иными объективными мотивами столь 
вызывающая торопливость не продиктована».

ЗАЩИТНОЕ ЗОЛОТО
Три способа заработать на благородном металле 

В СФЕРЕ ПЛАТЕЖЕЙ ЗРЕЕТ РЕВОЛЮЦИЯ
Криптовалюты бросают вызов  платежным системам и банкам
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Война не закончена, пока не похо-
ронен с почестями последний павший 
в ней солдат. К сожалению, по этой ло-
гике Великая Отечественная еще про-
должается. Слишком много бойцов и 
командиров, отдавших за родину жизнь, 
пока не получили заслуженных поче-
стей. У поисковиков еще очень много 
дел. О том, как спустя 73 года после 
Победы идет эта благородная работа, 
рассказал «МК» помощник заместителя 
министра обороны, бывший начальник 
управления Минобороны РФ по увеко-
вечению памяти погибших при защите 
Отечества генерал-майор Александр 
КИРИЛИН.

— Александр Валентинович, иногда мож-
но услышать, что, мол, мало что делается, 
чтобы похоронить всех солдат, погибших в 
Великой Отечественной войне.

— Неприятно слышать упреки, причем ни 
на чем не основанные. Неправда, что государ-
ство не занимается поиском и захоронениями 
павших воинов. Работа началась еще во время 
войны. Были соответствующие приказы наркома 
обороны. Они определяли, какими должны быть 
воинские захоронения, какие памятники на них 
ставить, и были специальные структуры, которые 
занимались захоронениями. За эту работу во вре-
мя войны даже награды давали. То есть говорить, 
что павших воинов просто бросали и забывали, 
нечестно. Работа проводилась, и ей придавалось 
и придается большое значение. Вообще трудно 
представить, что в нашей стране, у нашего народа 
нет уважения к павшим воинам.

Поиск погибших, их захоронение и переза-
хоронение проводились все годы после войны. 
Даже в первые послевоенные годы, когда 7700 
городов в руинах лежали, десятки тысяч деревень 
были стерты с лица земли, людям негде было 
жить и нечего есть, эта работа велась. Конечно, 
тяжело было решать все задачи одновременно, 
тем не менее уже в 1946 году было постановление 
Совета народных комиссаров о захоронении и 
перезахоронении павших воинов.

— Но трудности с поиском и установле-
нием имен погибших ведь были?

— Были, не отрицаю. Самые тяжелые годы — 
это первый период Великой Отечественной войны: 
1941, 1942 годы и даже начало 1943-го. Много 
погибших наших воинов остались на территории, 
занятой противником. Конечно, в основном этих 
бойцов и командиров хоронило местное насе-
ление под присмотром немцев и полицаев. Воз-
можно, захоронения как-то учитывались немцами, 
но я таких нормативных немецких документов 
никогда не видел.

Сами захоронения, конечно, были прими-
тивными. От фашистов сложно было ожидать 
уважения к нашим павшим. Вырывались ямы, 
в них закапывали останки наших бойцов, все 
это пересыпалось известью. Часть документов 
осталась при погибших. В послевоенный период, 
когда начались масштабные перезахоронения, 
эти останки изучались. Понятно, что они нахо-
дились в довольно плачевном состоянии, однако 
при них можно было обнаружить фрагменты до-
кументов, которые направлялись в военкоматы. 
Были такие места, где бойцы погибали и немцы 
не проводили никаких работ по захоронению, 
считая это нецелесообразным. Как правило, это 
те районы, которые находились далеко от мест 
дислокации немецких частей и не представляли 
угрозы возникновения эпидемий. В основном в 
болотистых местах, где вели боевые действия 
части, находящиеся в окружении. Тут для примера 
можно вспомнить бои под селом Мясной Бор, в 
«долине смерти», под Смоленском и Ржевом. Эти 

останки по большей части земля приняла в себя 
сама. То, что сейчас частично находят поискови-
ки, — останки именно этих бойцов. Но то, что их 
никто не ищет, — вранье. Мы работаем. Ищем и 
находим. Причем не только там. Вот на Эльбрус 
посылаем не первую поисковую экспедицию. Там 
тоже находят останки. В Заполярье и Карелии, где 
отдельные боевые действия проводились, тоже 
работают поисковики.

— Периодически идет информация, что 
поисковые отряды нашли большое количе-
ство погибших...

— Как правило, когда поисковики находят 
много тел, они сталкиваются с воинскими захо-
ронениями времен войны, которые, к сожалению, 
не превратились в мемориалы. То есть людей по-
хоронили, докладная от командира ушла наверх о 
том, что в таком-то квадрате захоронено такое-то 
количество человек. И мы можем установить, кто 
эти люди.

Опытный поисковик всегда сможет понять, с 
чем он столкнулся — с незахороненными остан-
ками или воинским захоронением, которое не 
оформлено должным образом. В Центральном 
архиве Минобороны, как правило, можно найти 
документ на это захоронение. Он может быть со-
ставлен впопыхах, может с нарушениями штабной 
культуры, но сведения есть. В последние годы, 
когда хорошо заработала система электронной 
базы данных «Мемориал» и «Память народа», у 
поисковиков результаты по установлению имен 
павших сильно выросли. Эффективность повы-
силась в 4 раза. Если раньше, когда они находили 
тела и начинали писать запросы по инстанциям, 
выясняя, какие воинские части в какое время на-
ходились в этом районе, ожидать ответа иногда 
приходилось месяцами. В архиве десятки тысяч 
запросов различного характера, и понятно, что 
все их обработать очень тяжело. Сейчас, когда 
мы все архивы оцифровываем, эффективность 
значительно повысилась.

— Сколько еще наших солдат не захо-
ронены должным образом? Правда ли, что 
еще миллионы?

— После окончания войны прошло уже 73 
года, но мы находим и еще будем находить останки 
наших бойцов. Но говорить о том, что не преданы 
земле миллионы солдат, по меньшей мере безот-
ветственно. Конечно, тех, кто не похоронен, много, 
но это не миллионы и даже не миллион. По данным 
органов местного самоуправления, на 1 февраля 
2018 года в 85 регионах Российской Федерации и 

чем 53 иностранных государствах насчитывается 
более 42 тысяч воинских захоронений, в которых 
захоронены 8 миллионов 491 тысяча 735 человек. 
Из них более 3 миллионов известны по фамилиям 
и около 5,5 миллиона человек захоронены как 
неизвестные.

Отдельный вопрос — судьбы умерших в плену 
военнослужащих. Вы же понимаете, что огромное 
количество — 2 миллиона 700 тысяч человек — по-
гибли в концлагерях. Сотни тысяч людей сожгли 

в крематориях, у них не будет могил, мы их не 
найдем никогда. Иногда просто бредни пишут: 
мол, у нас 42 миллиона солдат погибли... У нас за 
всю войну было призвано 32 миллиона человек. 
Откуда люди берут какие-то запредельные циф-
ры и для чего, не понимаю. Есть общие данные 
по потерям, которые опубликованы в объемном 
труде. Он был написан авторским коллективом 
под руководством замначальника Генштаба РФ 
генерал-полковника Григория Кривошеева. Труд 

опубликован в 1993 году и называется «Гриф се-
кретности снят. Потери Вооруженных сил в войнах, 
боевых действиях и военных конфликтах». Так вот, 
согласно статистическим данным, опубликован-
ным в этом труде, потери Красной армии состави-
ли 8 миллионов 668 тысячи 400 человек.

Конечно, могу с сожалением признать, что 
при таких масштабах войны каждого погибшего 
в ней, до человека, мы никогда узнать не сможем. 
Но спекулировать на цифрах потерь — непро-
фессионально и неэтично.

— Военно-мемориальный отдел взаи-
модействует с США по уточнению списков 
советских воинов, попавших в ходе Великой 
Отечественной войны в плен? Как идет эта 
работа?

— Наше представительство в США — един-
ственное, из которого в ходе дипломатической 
«войны» выслали двух наших сотрудников — руко-
водителя и специалиста-инспектора. 
Понятно, что никакого отношения к 
разведке они не имели. Мы стара-
емся посылать туда людей, биогра-
фии которых не вызывают сомнений 
у принимающей стороны. Если гово-
рить в целом, то американцы были 
довольны, когда у нас появилось 
представительство в США. К слову, 
в Москве у американцев комиссия 
по военнопленным, пропавшим без 
вести и интернированным работает 
уже 20 лет. Наша же в США откры-
лась только два года назад. За это 
время было налажено очень хоро-
шее сотрудничество, которое, к со-
жалению, омрачилось инцидентом 
с высылкой.

— В чем состояла помощь?
— Мы получили их поддерж-

ку в допуске ко всем трофейным 
немецко-фашистским документам, 
которые хранятся в национальном архиве США. 
Работа в архивах ведется не так давно, и сейчас 
идет накопление данных. Изучив массивы до-
кументов, касающихся персональных данных 
наших солдат, мы провели тщательный отбор, 
который уже практически закончен. Для того чтобы 
работа была проведена полно и грамотно, в США 
были отправлены российские специалисты. Мы 
вооружили их справочниками по сокращениям, 
которые применялись в вермахте. Ведь эта до-
кументация для неподготовленного человека 
просто набор цифр и аббревиатур. Следующий 
этап — масштабное сканирование отобранных 
документов.

— Есть ли уже первые результаты?
— Мы пока можем приблизительно сказать, 

что речь идет о сотнях тысяч человек, которые были 
уничтожены в концлагерях. Это не только крупные 
лагеря смерти, которые у всех на слуху, как напри-
мер, Дахау, но и небольшие лагеря. Уже сейчас 
понятно, что в ближайшем будущем электронные 
базы Минобороны РФ пополнятся новыми, ранее 
неизвестными сведениями о пропавших без вести 
воинах, и будут установлены судьбы сотен тысяч 
солдат, погибших в фашистском плену. Изучение 
этих данных позволит кардинально снизить общее 
число пропавших без вести. Мы обязательно до-
ведем эту работу до конца.

— Получается, что, несмотря на политиче-
ские «вихри», работа с США продолжается?

— Конечно, не все так гладко, как хотелось бы. 
Но у нас есть поддержка американской части ко-
миссии по военнопленным, пропавшим без вести и 
интернированным. Они нам помогали и помогают. 
Руководитель этой организации Роберт Фоглсонг 
— авторитетный в США человек, четырехзвездный 
генерал в отставке. Более того, сейчас одна из 
наших совместных работ — установка памятника 

советским, английским и американским летчикам, 
участвовавшим в проекте «Зебра». О нем стало 
известно лишь в 2013 году после рассекречива-
ния документов. Наши летчики перегоняли из 
США в СССР самолеты-амфибии «Каталина». 
Из города Элизабет-Сити, что в штате Северная 
Каролина. За годы войны было переправлено 206 
этих уникальных самолетов. Это была существен-
ная поддержка нашему Военно-морскому флоту. 
Было принято решение установить памятник в 
честь того военного сотрудничества. У нас он уже 
сделан в мягком металле, только отливай и вези 
его в США. Однако та антироссийская кампания, 
которая последние месяцы раскручивается в 
США, не позволяет это сделать. Городской совет 
Элизабет-Сити сначала принял решение поста-
вить монумент в городе, а через некоторое время 
были перевыборы городских чиновников. Новый 
состав горсовета заявил, что этот памятник может 

быть использован для хакерских атак 
на военно-морскую базу, находящую-
ся в городе.

— Как памятник может атако-
вать базу?

— Они этот монумент назвали 
«троянским конем». Один из чле-
нов горсовета заявил, что туда мо-
жет быть вмонтировано шпионское 
устройство. В любом случае Фоглсонг 
сказал, что вопрос будет решен. Если 
не удастся переубедить горсовет, то 
памятник будет установлен в другом 
месте.

— Есть ли у вас данные, как от-
носятся к воинским захоронениям 
на Украине после объявленной там 
так называемой «декоммуниза-
ции»? Вообще, как реагировать на 
происходящее в некоторых стра-
нах, которые хотят уничтожить па-
мять о наших воинах?

— Вы знаете, каких-то подробных исчер-
пывающих данных по Украине у нас нет. Мы зна-
ем, что там много безобразий происходит. Нас 
очень беспокоит отношение властей Украины 
к воинским захоронениям в связи с законом о 
декоммунизации. Вот история с памятником и 
захоронением генерала армии Николая Ватутина. 
Когда на Украине пошли разговоры о демонтаже 
памятника, у нас нашлись энтузиасты, которые 
предложили перенести памятник и захоронение в 
Белгород. Но пар вышел, и вроде пока вопросов о 
том, чтобы его сломать, не возникало. Знаем, что 
во Львове постоянно глумятся над памятниками 
нашим воинам, в частности монументами раз-
ведчику Николаю Кузнецову, генералу Михаилу 
Путейко.

— В Польше то же самое происходит?
— Польша — это единственное государство, 

которое активно издевается над памятниками и 
могилами. Однако там есть люди, которые пони-
мают, что пройдет время и будет стыдно за то, что 
сейчас творится по отношению к памяти наших 
солдат. К примеру, там работает содружество 
«Курск», с которым мы поддерживаем тесные 
контакты. Они в том числе реконструируют и ре-
ставрируют военные и исторические памятники, 
занимаются захоронениями наших воинов. Они 
спасают советские памятники. У этой организации 
есть своя земля, и было предложение собрать все 
памятники в одном месте, на этой территории.

— Может, просто перенести все памят-
ники и захоронения в Россию?

— Что касается переноса, сейчас этот вопрос 
прорабатывается. Но он очень спорный, на мой 
взгляд. Наше посольство в Польше также не очень 
поддерживает эту инициативу. Пока никакого 
решения не принято.

Александр СТЕПАНОВ.

Я объехала полсвета и видела чудеса, 
в которые невозможно поверить. Но такой 
божественной красоты, как во дворце и парке 
Павловска, я не видела никогда.

Фашисты хотели сровнять это чудо с зем-
лей. Они вырубили более 70 тысяч деревьев и, 
отступая, подожгли дворец и заминировали 
руины. Но не вышло — на то оно и чудо.

Вот только произошло оно не по милости 
высших сил, а благодаря человеку. Такому, 
какие родятся раз в сто лет, — директору Пав-
ловского музея Анне Ивановне Зеленовой.

Искусствоведы говорят, что дворцовый ан-
самбль в Павловске существует благодаря двум 
женщинам. Одна, императрица Мария Федо-
ровна, его построила, а вторая, дочь питерских 
рабочих, Анна Зеленова, спасла. Думаю, пора 
прибавить к двум этим именам третье. Амери-
канский писатель Сюзанна Масси написала 
потрясающую книгу о создании Павловска и 
его восстановлении из небытия. Книга вышла 
в 1990 году и имела оглушительный успех.

30 августа 1941 года последняя дорога 
на Ленинград оказалась отрезана. 8 сентя-
бря началась бомбежка Павловска. А в это 
время Анна Зеленова руководила рабо-
тами по захоронению бесценной парко-
вой скульптуры. Позже она вспоминала: 
«Немцы очень точные и аккуратные люди. 
Они будут думать, что статуи закопаны 
в землю на метр восемьдесят. Мы же 
спрячем их глубже, и тогда фашисты 
не будут их искать».

Тридцать человек, которые отва-
жились остаться в Павловске, к концу августа, 
меньше чем за шестьдесят дней, сумели запако-
вать и отправить в эвакуацию 13 тысяч экспонатов 
вместе с документами. После войны стало ясно, 
что документы не имеют цены.

Сюзанна Масси: «Мраморную скульптуру 
с Больших кругов Бренны сняли и поместили в 
деревянные ящики, обитые изнутри просмолен-
ной бумагой. На плече знаменитой статуи Мира, 
работы ХVIII века итальянского скульптора Пьетро 
Баратты, купленной Петром Великим, землекопы 
написали карандашом: «Мы вернемся и найдем 
тебя, Мир»… Знаменитые «Три грации», скульптур-
ная группа, высеченная из мраморного монолита 
в ХVIII веке Паоло Трискорни и подаренная Алек-
сандром I матери в 1801 году, в высоту достигала 
четырех метров и весила почти тонну. Однако ее 
каким-то образом сумели стащить с пьедестала и 
закопать на глубине около трех метров сразу же у 
подножия лестницы павильона, в котором она стоя-
ла, в Собственном садике Марии Федоровны…»

    
В 1777 году, радуясь рождению первого 

внука, Александра, императрица Екатерина II 
подарила своему сыну Павлу и его жене Марии 
Федоровне 362 десятины земли неподалеку от 
Царского Села, чтобы они могли построить свою 
резиденцию. Вскоре это место стали называть 
село Павловское. 

Спустя три года Екатерина предоставила 
Павлу своего нового любимца, архитектора Чарлза 

Каме-
рона, обладав-
шего особым талантом гар-
монично встраивать здание, которое 
он строил, в окружающее пространство. 

Летом 1782 года был заложен первый камень 
будущего дворца. Вряд ли тогда кто-нибудь мог 
себе представить, что Павловск станет делом 
всей жизни Марии Федоровны. Она посвятит ему 
40 лет.

София Доротея Вюртембергская, будущая 
Мария Федоровна, была родом из небогатой, но 
знатной семьи — ее мать являлась племянницей 
прусского короля Фридриха Великого, который 
стал кумиром Павла. Семейной страстью герцогов 
Вюртембергских было садоводство. София Доро-
тея в детстве сама вскапывала грядки и клумбы. 
Всю жизнь она страстно увлекалась садоводством, 
достигла в своем увлечении подлинных высот и в 
совершенстве знала ботанику. 

Когда Камерон начал работать над проектом 
будущего дворца, великий князь Павел и его жена 
отправились в большое европейское путешествие 
под именами граф и графиня Северные. Они вер-
нулись спустя 14 месяцев, когда строительство 
дворца было в самом разгаре.

Это путешествие стало решающим в судьбе 
будущего Павловска. В каждом городе супруги 
непременно наведывались в антикварные ма-
газины и мастерские знаменитых художников. 

Они привезли в 
Россию множество ше-
девров. Находясь вдали от России, 
Мария Федоровна постоянно получала подробные 
отчеты о строительстве от своего управляющего 
К.Кюхельбекера (будущего отца лицейского друга 
Пушкина, декабриста Вильгельма Кюхельбекера). 
Дворец еще не был построен, а теплицы уже 
возвели. И зимой 1782 года Кюхельбекер писал 
Марии Федоровне: «Хотя Ваше Императорское 
Высочество не особенно любят ананасы, я все-
таки получил тридцать растений… Садовник 
поехал в город, чтобы подарить цветущий куст 
роз Их Императорским Высочествам… Я хотел 
бы доставить цветущую вишню. Несколько дере-
вьев — персиковое, миндаль и слива — в цвету. 
Фиалки уже завяли. Можно было бы легко забыть 
о том, что мы на 60-й параллели, если бы снег 
и лед не напоминали нам об этом. Виноград и 
много разных деревьев в цвету, нарциссы, при-
мулы и гиацинты уже распустились и скоро рас-
пустятся сирень, лютики… Бутоны на кустах роз 
каждый день заставляют нас жалеть, что Ваше 
Императорское Высочество не видят весну в 
своих оранжереях…» 

Но Мария Федоровна была не только ис-
кусным садоводом — она была и одаренным ху-
дожником, делала камеи и изделия из слоновой 
кости и янтаря, а кроме того, изумительно выши-
вала. Поэтому дворец, который возводился под 
ее неусыпным руководством, стал шедевром, а 
парк — чудом.

В розарии Марии Федоровны цвело более 
тысячи сортов роз.

Для Собственного садика, в который она 
могла спуститься по ступенькам прямо из каби-
нета, каждое лето выхаживали 10 тысяч горшков 
с цветами.

Только представьте: площадь Версальско-
го парка — 101 гектар, а площадь Павловского 
парка — 730 гектаров. В Версале поражает ис-
кусная планировка, а в Павловске — ощущение 
блаженства.

    
Анна Ивановна Зеленова роди-

лась в 1913 году и была дочерью про-
давщицы в петербургском корсетном 
магазине и матроса, который после 

службы в Кронштадте стал работать 
слесарем.

Анна закончила знаменитую 
Петершуле, где все предметы препо-

давали на немецком языке, — ей по-
везло, школа находилась рядом с ее 

домом. В 1933–1938 гг. она училась на 
экскурсионно-переводческом отделе-

нии Ленинградского университета и на 
литфаке ЛГПИ.

В 1931 году Зеленова стала штатным 
экскурсоводом Павловского музея. С 1936 

по 1940 год она была там сначала экскурсо-
водом, потом научным сотрудником, после 
чего получила место заместителя заведую-

щего исследовательским отделом.
6 июля 1941 года, спустя несколько дней 

после эвакуации первой части художествен-
ных сокровищ из петербургских дворцов, Анну 

Зеленову попросили подготовить к эвакуации 
экспонаты из Павловского дворца. Не заходя до-
мой, она отправилась в Павловск. Там она поняла, 

что вернуться в Ленинград не сможет.
Зеленова, сидя за столом в Египетском ве-

стибюле дворца, составляла списки экспонатов 
и с немецкой точностью проверяла каждый ящик, 
приготовленный к далекому путешествию.

Два хранителя Павловского дворца, прежде 
чем разобрать на части хрустальные люстры, зари-
совывали расположение всех элементов. Сюзанна 
Масси: «В Павловске хранилась одна из самых за-
мечательных в мире коллекций часов восемнадца-
того и девятнадцатого столетий. Все их тоже надо 
было разобрать, сделать зарисовки и упаковать 
каждый механизм отдельно от корпуса.

Когда ящики закончились, пришлось исполь-
зовать доски заборов; когда стало не хватать упако-
вочных материалов, сотрудники музея отправились 
косить сено. Всего работающих было около трид-
цати человек — несколько женщин-хранительниц 
и женщины из Городского совета Павловска, при-
сланные на помощь во дворец….»

Как позже напишет Зеленова, наиболее цен-
ные коллекции дворца удалось вывезти во вну-
тренние районы страны. Однако оставалась еще 
дворцовая скульптура — неповторимая коллекция 
подлинных римских и греческих статуй, которая 
уступала лишь эрмитажной. Отправить их в путе-
шествие было невозможно — статуи были слишком 
тяжелые и чрезвычайно хрупкие. И тогда Зеленова 
решила спрятать их в подвалах дворца.

Постарайтесь себе представить: женщины 
снимали эти сокровища с пьедесталов и тащили 
на коврах по деревянным щитам в самый дальний 
угол подвала. Потом это хранилище заложили 
кирпичной стеной и забросали ее песком и грязью. 
Так тайник перестал бросаться в глаза.

Последний эшелон с дворцовыми экспо-
натами был отправлен 20 августа 1941 года, но 
только не в тыл — дороги бомбили, — а в сторону 
Ленинграда.

21 августа ей позвонили из управления 
дворцами и парками Ленинграда и сказали, что 
директор Павловского дворца призван на фронт, 
поэтому директором назначили ее. Анне Зелено-
вой было 28 лет.

В начале сентября, когда фашисты были уже 
совсем недалеко, в одном из флигелей дворца 
расположился штаб МПВО. Туда приехал офицер 
оперативной службы майор Борщов.

Из воспоминаний Анны Зеленовой: «Однаж-
ды, возвращаясь во дворец, я увидела тяжелые 
пыльные военные мотоциклы с еще не остывшими 
моторами. Они стояли прямо напротив входа в 
Собственный садик Марии Федоровны среди 
бесценных кустов сирени, посаженных в Павловске 
голландскими садовниками…»

Зеленова побежала в штаб дивизии. Бор-
щов из последних сил пытался убедить кого-то 

по телефону, что у него больше нет людей. И тут 
Зеленова набросилась на него с требованием 
немедленно убрать мотоциклы из сада Марии 
Федоровны, потому что там растет бесценная 
сирень. Его так потрясла женщина, которая в раз-
гар боя волновалась из-за сирени, что спустя 
двадцать пять лет он вернулся в Павловск, чтобы 
отыскать ее.

16 сентября все покинули дворец. Зеленова 
с трудом попала туда еще раз и взяла с собой все 
эвакуационные документы и рисунки с отметками 
тех мест, где в парке были спрятаны статуи.

Научный сотрудник Павловского музея Ни-
колай Викторович Вейс и Анна Зеленова едва 
успели выбраться из города, который уже об-
стреливали фашисты. Сначала они заблудились, 
с трудом миновали Колпино, где горел Ижорский 
металлический завод, и выбрались на дорогу. Там 
их нагнал грузовик. Водитель сказал, что может 
взять только девушку. «Тогда я представила себе, 
как я еду в Ленинград, бросив Вейса одного на 
дороге. Дома его ждут жена и дети. Я спрыгнула 
с подножки… «Ну и дура», — сказал кто-то рядом 
с шофером — и грузовик умчался».

Потом их подобрал грузовик с тяжелоране-
ными. А через некоторое время водитель сказал: 
вылезайте, мы сворачиваем.

Они вышли на дорогу и за пять часов пре-
одолели тридцать километров. Анна Зеленова: 
«В 10 часов я вошла в Исаакиевский собор, где 
начались мои девятьсот дней блокады». 

В тот день, 16 сентября 1941 года, фашисты 
вошли в Павловск.

    
Ну как рассказать, что увидела Анна Зеленова, 

когда впервые появилась в Павловске в феврале 
1944 года?

Дворец горел десять дней. Внутреннее убран-
ство — если так можно назвать то, что уцелело, — 
было в катастрофическом состоянии. То, что не 
погубил пожар, могла погубить сырость. 

Сюзанна Масси: «Во дворце обвалились кры-
ша и потолки, разрушив при этом все камины и из-
разцовые печи, но фрагменты штукатурки и фресок 
все же уцелели. Даже огонь не смог полностью 
уничтожить всю красоту архитектурного декора. 

Теперь же, под воздействием стихии, живопис-
ные фрагменты на стенах, барельефы, лепной 
орнамент, части карнизов, куски искусственно-
го мрамора — основные элементы дворцового 
декора, и без того обгоревшие и потрескавшие-
ся, — продолжали гибнуть. Хрупкая штукатурка 
не могла противостоять тяжести скопившегося 
снега, с каждым днем разрушавшего ее все боль-
ше. Тающий снег превращался в лед и падал на 
пол, увлекая за собой ценные остатки лепных 
гирлянд и барельефов. Замерзшая штукатурка 
при малейшем прикосновении рассыпалась в 
порошок…».

До начала работ нужно было разминировать 
дворец и парк. В феврале 1944 года эту смертельно 
опасную работу взяли на себя девушки 16–17 лет. 
Только из подвалов дворца было извлечено 240 мин 
и снарядов. Многие девушки погибли.

В 31 год Зеленовой предстояло возродить 
дворец из небытия.

Она разработала уникальную методику вос-
становления Павловска. Ее исследования едва 
уместились в трех томах. В первом содержалась 
сравнительная характеристика сохранившихся 
планов. Во втором — описание бесценных пар-
ковых насаждений. В третьем — описание соору-
жений, исторических и современных.

Сюзанна Масси: «Все фрагменты лепки были 
собраны, разложены в залах на кусках ткани или 
на гипсовых пластинах… а затем тщательно рас-
сортированы. Вслед за этим гипсовые детали были 
закреплены с помощью купороса и лака, пронуме-
рованы и снабжены шифрами… Все фрагменты… 
были впоследствии отреставрированы или по их 
образцу сделаны новые взамен утраченных.

Зеленова вместе с научным сотрудником 
Натальей Громовой разработала совершенно 
новую систему маркировки утраченных элемен-
тов, позволившую сохранить их исторический 
«адрес» и вернуть на нужное место. Каждый зал 
или комната имели собственный код, а каждая 
стена — буквенное обозначение… Для всех по-
мещений дворца были заведены отдельные папки 
с собранными в них довоенными фотографиями, 
на которых было подробно обозначено все, что 
пострадало во время войны и требовало рестав-
рации или полного воссоздания… Были сделаны 
цветные копии и прориси фрагментов живописи, 
оставшихся на стенах и плафонах, причем из всех 
слоев краски брались пробы…»

Анне Ивановне предложили ученую степень 
без защиты за методику восстановления Пав-
ловского дворца. Она отказалась: «Нельзя зара-
батывать ученые степени на такой всенародной 
трагедии, как война».

А ведь многие, в том числе и Илья Эренбург, 
считали, что Павловск восстановить нельзя и 
нужно оставить его в руинах, как напоминание о 
чудовищной войне.

В 1957 году состоялась первая послевоенная 
выставка в частично восстановленном дворце.

А в 1979 году, когда восстановление дворца 
и парка признают законченным, Анну Иванов-
ну Зеленову отстранят от должности директора 
Павловского дворца. Ее место приглянулось ин-
структору горкома партии.

Через несколько месяцев, 16 января 1980 года, 
она умерла во время доклада на партсобрании. 
Остановилось сердце. И кто-то потом вспомнит, 
что у лежавшей в гробу Анны Зеленовой лицо 
было почти что радостное, светлое: то ли от того, 
что она успела сделать, то ли от того, что увидела 
там, уже в другом мире…

После смерти ее пробовали оклеветать. Рас-
пустили слух о том, что она осталась в Павловске 
и устроила фашистам банкет в Розовом пави-
льоне. Ни одно доброе дело не должно остаться 
неотмщенным. Знала ли об этом Анна Ивановна 
Зеленова?

Наверное, знала. Но эта одинокая женщина, 
которая так и не вышла замуж, в смешном берете 
лепешкой и с вечной папиросой «Беломор» в уголке 
рта, исполняла поручение, данное ей свыше. Ни 
зависть, ни клевета не имели над ней власти.

Я часто спрашиваю себя: для чего люди, 
умиравшие от голода, спасали книги, картины, 
музеи? 

Когда Сюзанна Масси задала этот вопрос 
главному архитектору Екатерининского дворца 
Александру Кедринскому, он ответил: «Если люди 
не в состоянии видеть прекрасное, они становятся 
чудовищами».

А знаете, почему так замирает сердце в Пав-
ловске? Ты понимаешь, что вокруг все настоящее. 
Беззаветный труд героического коллектива лю-
дей, после войны пришедших на заминированные 
руины, воссоздал это божественное ощущение 
подлинности.

Поэтому мы до сих пор не превратились в 
чудовищ, озабоченных только успешностью, скид-
ками и банковскими бонусами. Анна Ивановна 
Зеленова и все, кто с ней работал, спасают нас 
по сей день. Они выиграли войну. Они не могли 
ее не выиграть.
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ДЕНЬ ПОБЕДЫ



затем — с гитлеровцами, и все 
же мне было легче, потому что я был уже 
обстрелянным».

Угроза ампутации мечты
В Великой Отечественной Павлов принял 

участие с первого ее дня.
— 149-й истребительный авиационный 

полк, в котором он тогда служил заместите-
лем командира эскадрильи, дислоцировался 
вблизи западной границы. Вечером 21 июня 
1941 года Василий и многие его сослужив-
цы получили увольнительную и отправились 
развлекаться. Погуляли, даже выпили, однако 
около полуночи Павлова охватило какое-то 
странное беспокойство. Он покинул веселую 
компанию и вернулся на аэродром. В итоге, 
когда на рассвете 22-го прозвучала воздушная 
тревога, в небо поднялись только два наших 
«ястребка». За штурвалом одного из них — 
командир эскадрильи, за штурвалом другого 
— лейтенант Павлов. Они пошли навстречу иду-
щим с запада немецким самолетам, и вскоре 
завязался воздушный бой, в котором Василий 
сбил свой первый «Юнкерс».

После этого у него было еще много воз-
душных сражений. На счету Павлова — 9 сбитых 
самолетов противника. К 1942-му Василий 
Георгиевич дослужился до звания майора, был 
награжден двумя орденами Красного Знаме-
ни… Увы, его карьера летчика-истребителя 
внезапно оборвалась.

В 1942 году, во время одного из боев в небе 
над Донбассом, в кабину самолета Павлова 
угодил немецкий зенитный снаряд. Взрывом 
Василий Георгиевич был тяжело ранен в обе 
ноги, но все-таки сумел покинуть подбитую ма-
шину и приземлиться на парашюте. В госпитале 
его ожидал печальный вердикт врачей: левую 
ногу придется ампутировать. Летчик мысленно 
уже представил себя инвалидом на костылях. 
Однако нашлись хирурги, которые сделали, 
казалось бы, невозможное: в результате слож-
нейшей операции они смогли спасти раненому 
майору ногу, отняв лишь часть ступни.

Передвигаться на такой культе он смог, 
но как же с полетами? Вывод госпитальной 
медкомиссии был однозначен: к дальнейшей 
летной службе непригоден! Однако Василий 
решил попытаться обмануть закапризничавшую 
судьбу. Он вырвал лист с приговором медиков 
и отправился проходить комиссию в другое 
место — в один из учебных авиаполков. Там 
люди в белых халатах оказались более снисхо-
дительны к боевому офицеру. Василий Павлов 
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Вот, казалось бы, ну что заставляет ра-
зумных, мыслящих, современных ев-
ропейцев верить в «отравленных в ходе 
газовой атаки несчастных сирийских 
мальчиков»?
Ведь было же, было в ООН показано ра-
зоблачающее видео, что это все «под-
садные утки», и уже не первый раз, не 
в первой стране. И нет никаких прямых 
улик, что Асад внезапно сошел с ума и на 
глазах у всего мирового сообщества ус-
троил химический геноцид, специально, 
когда от него этого ждали, чтобы быст-
ренько оправдать показательную порку 
Сирии американскими ракетами.
Никакой презумпции невиновности. 
Вера — это то, что не требует доказа-
тельств. Асад — кровожадный диктатор 
и убивает свой народ, Путин — мировой 
«Доктор Зло», который ему в этом помо-
гает. Корреспондентка «МК», постоянно 
живущая в Нидерландах, рассказала, 
почему рядовые европейские обывате-

ли «с большей степенью вероятности» 
(модная после покушения на Скрипалей 
формулировка) убеждены в том, что хи-
мическая атака все-таки была.

Почему-то использование химического ору-
жия всегда вызывает у зрителей наших телеви-
зионных новостей более сильную реакцию, чем 
пули, бомбы и другие взрывчатые вещества. 

Повлиять на общественное мнение проще 
всего при помощи формы, а не содержимого. 
В этом случае задействованы базовые эмоции 
людей: мы застываем в ужасе при виде кадров с 
детскими жертвами, и когда тут же, параллельно, 
озвучивается прямая констатация факта, что 
все это сотворил диктатор Асад, не сомнева-
емся в этом.

Почему мы должны что-то проверять, срав-
нивать, анализировать? Солнце всходит и за-
ходит, Земля круглая — это такие же аксиомы, 
как и то, что нужно помочь свергнуть «власть, 
которая убивает свой народ».

Правительства Франции, Англии и США 
сразу же указали прямым виновником произо-
шедшего сирийское правительство. Не могут 
же столько стран и их лидеров одновременно 
ошибаться? Это еще один «логический довод» 
в пользу вины Асада. 

Хотя, как кажется лично мне, Америка и 
Франция прореагировали на весть о газовой 
атаке столь жестко не потому, что так уж забо-
тятся о благополучии неведомых им сирийцев, а 
поскольку на использование химического оружия 
есть строгий запрет, который был нарушен.

На хештегах «газ», «ребенок», «смерть» у 
абсолютного большинства голландцев парали-
зует здравый смысл, выключается критическое 
мышление, им становится тяжело оценивать 
факты.

Это только со стороны кажется, что у нас в 
Европе свобода слова, и все говорят что хотят. 
Серьезных блогеров, которые что-то там пыта-
ются расследовать, в соцсетях просто банят. 

«Ваши тексты не подпадают под нашу полити-
ку» — я сама слышала про двух журналистов, 
которых наказали за то, что они предпочитали 
думать сами.

Известный блогер Бен Сванн своими раз-
мышлениями добился только того, что его стра-
ницу на Facebook закрыли, и теперь он вынужден 
публиковаться на собственном сайте. Чтобы 
докопаться до глубокого анализа происходя-
щего, нужно проштудировать много порталов, 
разыскивая их через ссылки в поисковиках; никто 
не захочет заморачиваться этим вопросом, когда 
ответ уже есть.

Большие же голландские медиа и вовсе 
не предлагают пользователям альтернативную 
версию происходящего. Это называется «de 
conspiracy of silence».

В едином порыве бельгийские газеты De 
Morgen и De Standaard без единого убедитель-
ного факта провозглашают, что преступник уже 
известен.

Так что остается думать европейцам, если у 
них нет выбора? Если нам отказывают в нем? 

В сознание обывательских масс запускается 
одна точка зрения, которая быстро клонируется 
всеми новостными и аналитическими програм-
мами, а дальше — по нарастающей — вирусно 
распространяется по всей Европе. Никто не хочет 
стать белой вороной и сомневаться.

«Я вижу здание, заполненное детскими те-
лами, — ужасается одна моя знакомая, — и мне 

неважно, кто и как это сделал, это ад на земле, 
и его нужно прекратить любой ценой». 

В отличие от меня другая моя подруга тоже 
постоянно смотрит новости — «трупы невинных 
детей» застили ей мозг, включили материнский 
инстинкт и запустили чувство самосохранения: 
она готова поверить во все, что ей скажут. 

При этом Голландия — страна, которая от-
крыла границы и сердца для такого количества 
ближневосточных беженцев, — добра и мило-
сердна и готова помочь всем. Голландцы не 
станут задаваться вопросом, подлинное ли это 
видео, — они скорее начнут собирать деньги 
для помощи сирийцам, создавать бригады из 
добровольцев и волонтеров, искренне горевать 
о погибших. Многие требуют расследовать эти 
события и наказать виновных — и, кстати, Путин 
далеко не в фаворитах на роль главного злодея. 
Все-таки больше склоняются к тому, что убийства 
газом были, что это не фейк, но кошмар совер-
шили мусульманские экстремисты, потому что 
мы у себя в Голландии прекрасно видим, на что 
способны исламисты, дай им волю.

Благодаря иммиграционному кризису во 
всей Европе национальные рефлексы стали 
сильнее, и право-популистские ксенофобные 
партии завоевывают все больше сторонников.

А войне в Сирии, кажется, не будет кон-
ца. Эта тема после многих лет стала настолько 
заезженной, что сложно удивиться какому-то 
новому повороту.

Асад — врач и в глазах другого, голландско-
го врача вряд ли стал бы употреблять подобное 
оружие. Асад знает, как проходят химические и 
фармакологические процессы и как химические 
продукты можно потом выявить и отличить друг 
от друга. 

Лишь несколько моих голландских прияте-
лей и соседей высказали сомнение вообще в 
правдивости видео о применении химического 
оружия, и только потому, что у них своих дел по 
горло. Они не поддались прямому зомбирова-
нию, не смотрят ТВ и не читают Интернет.

Поэтому к самому Асаду, а не к тому, была 
ли газовая атака вообще, достаточно спокойное 
отношение. «Вспомните Ирак, Саддама Хусейна, 
которого тоже свергли и повесили из-за якобы 
существующего у него химического оружия, 
которое в результате не нашли, а страна скати-
лась в неуправляемый хаос», — логично считают 
некоторые.

Да и несколько десятков мирных граждан, 
которые якобы умерли от химического отрав-
ления, ничто по сравнению с десятками тысяч 
погибших с начала сирийского вооруженного 
конфликта.

И единственное, чего реально опасались 
европейцы после бомбардировки Сирии Трам-
пом, — что Путин не выдержит и ответит в том 
же духе. Но когда этого не случилось, обыватели 
подуспокоились, вернее, большинству стало 
все равно…

РЕПЛИКА
Анна ФИТИСОВА,

журналист
«ТРУПЫ НЕВИННЫХ ДЕТЕЙ» 
ЗАСТИЛИ МОЗГ ГОЛЛАНДЦЕВ

ПАМЯТЬ

Командир отряда 
Центрального 
аэроклуба В.Г.Павлов 
(в центре) с коллегой. 
Конец 1940-х годов.

вновь начал летать — 
на сей раз в качестве 
инструктора. Войну 
он закончил замести-
телем командира 26-го 
запасного авиационного 
полка.

С приходом мирного 
времени пришлось все чаще 
задумываться о демобилизации: 
«Потеря трех пальцев на левой сто-
пе, сильная деформация стопы с отсутствием 
подошвенной ткани, множество осколков в 
правой ноге, видимо, отразились на общем 
моем состоянии…» 

Полностью отказываться от полетов Ва-
силий Георгиевич не собирался. После де-
мобилизации он устроился работать в Цен-
тральный аэроклуб в Тушине, возглавив там 
с 1946 года спортивный отряд. В числе его 
подопечных были и планеристки, среди которых 
— Маргарита Раценская, рекордсменка мира и 
жена выдающегося летчика-испытателя Сер-
гея Анохина. Она позднее мне рассказывала: 

На протяжении долгого време-
ни доктор технических наук Генна-
дий Амирьянц, главный научный 
сотрудник ЦАГИ, историк авиации, 
был знаком с Павловым, работал с 
ним, записывал его воспоминания. 
Именно от Геннадия Ашотовича удалось 
узнать много интересного о «совершенно 
секретном» летчике-долгожителе.

Из театральных  
гримеров — в авиаторы
— Казалось бы, жизнь вела молодень-

кого Васю Павлова прямиком в заманчивый 
мир театра. Отец его был специалистом по 
изготовлению обуви для актеров, работал в 
театре Зимина, в филиале Большого, после 
революции — в Художественном. Своего 
младшего сына, когда ему исполнилось 
15 лет, он тоже пристроил во МХАТ. Там 
Василий освоил профессию гримера и даже 
Театральную школу технических кадров 
успел закончить в 1934-м, — рассказывает 
Геннадий Амирьянц. 

— Из театральной гримерки до неба 
далековато!

— От судьбы не уйдешь! Тогда в Стране 
Советов появилась традиция всем миром 
помогать развитию авиации. Не стали ис-
ключением и деятели искусств, для которых 
считалось почетным делом шефство над 
воздушным флотом. И здесь МХАТ был в 
числе передовых! На средства, собранные 
знаменитой труппой, купили пару учебно-
тренировочных самолетов У-2 для нужд 
аэроклуба. А вслед за тем в театр пришла 
бумага: самолеты есть, но нужны люди, ко-
торые на них будут учиться летать, — вот и 
выделите из своего мхатовского коллектива 
двух молодых людей. Вася Павлов и по воз-
расту, и по состоянию здоровья оказался 
подходящим кандидатом. Как результат, 
в последующие несколько месяцев ему 
пришлось трудиться на два фронта: утром 
ехал на аэродром — осваивать мастерс-
тво пилотирования самолета, а вечером 
в театральной гримерке корпел над вне-
шним обликом мхатовских корифеев для 
их очередных ролей. Василий Георгиевич 
мне рассказывал: «Свободного времени 
совершенно не было. Скоро я научился 
спать, стоя в трамвае и держась за висячие 
ручки…»

Однако выяснилось, что подобные жер-
твы не напрасны: у юноши обнаружился 
талант летчика. Именно Павлова инструкто-
ры первым допустили к самостоятельному 
полету. В 1937 году он окончил аэроклуб и 
стал одним из всего лишь трех счастлив-
чиков, которых выбрали для поступления в 
военную авиационную школу летчиков.

На этом театральная карьера Василия 
завершилась — отныне его жизнь принадле-
жала только небу. Через год свежеиспечен-
ный младший лейтенант Павлов отправился 
к месту своей службы — в Забайкальский 
военный округ. Уже очень скоро ему дове-
лось понюхать пороха…

Однажды по тревоге Павлова в составе 
группы из 20 летчиков погрузили на тяжелый 
ТБ-3 и перебросили на приграничный аэро-
дром. «Здесь объявили, что нам предстоит 
выполнить специальное правительственное 
задание по разгрому японских самураев, 
напавших на братскую Монгольскую На-
родную Республику».

— Знаменитые бои у Халхин-Гола?
— Да. Только боевая биография во-

енлета Павлова началась, мягко говоря, 
неудачно. Его сбили во время первого же 
вылета на задание. Впоследствии Василий 
Георгиевич вспоминал: «Услышал треск! По-
том — тишина… И я оказался вне самолета. 
Пытаюсь открыть парашют — не открыва-
ется. Понял, что лечу вместе с креслом. 
Сообразил отсоединиться от него — и после 
этого парашют раскрылся… По собственно-
му заключению могу сказать одно: для меня 
это были самые тяжелые бои. Впоследствии 
пришлось драться в небе с белофиннами, 

Василий Георгиевич Павлов. 
1990-е годы.

СОВЕРШЕННО 
СЕКРЕТНЫИ 
ГЕРОИ

Василий Георгиевич 
Павлов — участник трех 
войн, заслуженный летчик-
испытатель СССР, Герой 
Советского Союза... Этот 
человек прожил больше ста лет, 
но ни о жизни его, ни о работе 
почти никто, кроме узкого круга 
специалистов, не знает. Главной 
причиной тому — сугубая 
засекреченность тех военных 
проектов, к осуществлению 
которых он имел отношение.
В канун очередного Дня 
Победы у «МК» появилась 
возможность исправить такую 
несправедливость и рассказать 
хотя бы о некоторых страницах 
биографии удивительного 
ветерана, скончавшегося в 
декабре 2017-го.

«Однажды Василий поделился со мной: «Хоте-
лось бы заняться чем-то посерьезнее. Поговори 
с мужем: не поможет ли Сергей устроиться 
куда-либо?..» Летчик он был действительно 
хороший. Я рассказала о его просьбе Сергею 
Николаевичу. Вскоре Павлов ушел из аэроклуба 
и стал летчиком-испытателем». 

«Водитель» для «Кометы»
Благодаря новому крутому повороту 

судьбы Василий Павлов оказался связан с 
исследованиями, которые проводила одна из 
самых засекреченных научных организаций 
Советского Союза.

— Вскоре после войны было создано Конс-
трукторское бюро №1 (КБ-1). Там занимались 
созданием беспилотного самолета-снаряда, 
или, как его еще называют, противокорабель-
ного крылатого снаряда КС (он был зашифро-
ван под обозначением «Комета»), — поясняет 
Геннадий Амирьянц. — Проект, основанный 
на немецких трофейных материалах, положил 
начало созданию в СССР системы вооружений, 
главным звеном которой является беспилотный 
самолет-снаряд, запускаемый с самолета-
носителя и наводимый на морскую цель по 
радиосигналу.

— Что собой представляла сверхсек-
ретная «Комета»?

— Это снаряд со стартовой массой почти 
3 тонны и массой боевой части свыше 1000 
килограммов, оснащенный турбореактивным 
двигателем РД-500К. Он имел крылья большой 
стреловидности размахом 4,74 метра. Макси-
мальная скорость составляла 1150 км/ч.

В испытаниях, связанных с созданием 
пробного образца — пилотируемого анало-
га «Кометы», самое активное участие принял 
Василий Георгиевич, который стал основным 
летчиком-испытателем КБ-1. Он потом расска-
зывал: «Чтобы научить такие снаряды летать и 
управляться, на первых порах создания этой 
техники нужно было присутствие живого че-
ловека — или на самом снаряде, или на само-
лете-имитаторе… Эта тяжелая, кропотливая 
творческая работа легла на плечи летчика…»

Она у Павлова началась в 1948-м, когда сам 
самолет-снаряд еще только проектировался. 
Нужно было испытывать различные приборы, 
которые планировали ставить на КС. Их мон-
тировали для проверки в реальных условиях 
полета на разных самолетах. Например, на 
транспортном Ли-2 установили полный аналог 
аппаратуры наведения и самонаведения кры-
латого снаряда. На другом самолете испыты-
вали оригинальный автопилот, который затем 
был поставлен на боевую машину. В качестве 
предварительного варианта пилотируемого 
аналога «Кометы» специально оборудовали 
истребитель МиГ-9.

Испытательные полеты проводились 
главным образом на аэродроме Летно-ис-
следовательского института в подмосковном 
Жуковском. Порой Павлов неделями не мог 
вырваться в Москву, к семье. Вдобавок тема 
была настолько засекреченной, что даже в ко-

мандировочном удостоверении, которое 
выписали Василию Георгиевичу, он 

именовался не «летчиком-ис-
пытателем», а «сотрудником 

1-го класса».
Павлов вспоминал: 

«Мне довелось испыты-
вать и доводить аппара-
туру будущей «Кометы». 
Летающая лаборатория 
на базе Ли-2 выглядела 
не слишком изящно. Это 
был страх господний. На 
правое крыло установи-

ли огромный «козел» на 
четырех ногах и положили 

на него четырехметровую 
«дуру», похожую на под-

весной топливный бак. В ней 
была установлена аппаратура 

самонаведения, которая не должна 
была затеняться фюзеляжем или килем. 

И мы летали на Рыбинское водохранилище 
выполнять боевые задания. Там поставили 
баржу — как цель. Отрабатывали таким образом 
систему наведения на цель…»

— Полеты на пилотируемом крыла-
том снаряде сложнее, чем на реактивном 
истребителе?

— Сам Василий Георгиевич обращал внима-
ние на это. Ведь крылья у самолета-снаряда по 
сравнению с обычным истребителем — малю-
сенькие. И, как следствие этого, посадочная ско-
рость очень высокая — более 380 км/ч! А кроме 
того, еще и вынужденно малый запас топлива, 

который исключает возможность «промахнуть-
ся» при посадке и уйти на второй круг!

Сброс «Кометы» происходил обычно на 
высоте 4–6 километров. После того как сра-
батывали системы снаряда, осуществлявшие 
сначала наведение на «объект» по лучу, а затем 
— самонаведение, летчик в самый последний 
момент, когда «Комета» уже устремлялась вниз 
к цели, отключал автоматику и поворачивал 
на аэродром. Который еще надо было найти 
среди степных просторов! 

Павлов рассказывал: «Над Севастопо-
лем самолет-носитель делал разворот. Где-то 
в районе Бахчисарая выдавалась команда: 
«Включить аппаратуру!» Включаешь аппарату-
ру, запускаешь двигатель. Носитель брал цель 
на сопровождение (а целью был гвардейский 
боевой корабль «Красный Кавказ»)… Машина 
«скользила» по радиолучу, на каком-то рас-
стоянии до корабля включался режим захвата 
цели. И вот такой переход от наведения на 
самонаведение — это самый ответственный 
момент! Вначале машина лезет куда-то вверх, 
затем — резко вниз, с большими перегрузка-
ми. Так что головой упираешься в фонарь, как 
бы ни привязывался! Видишь цель: «Вот она!» 
Идешь со снижением на скорости 900 км/ч… 
Инструкция предписывала отключать автома-
тику за 200 метров до цели и брать управление 
на себя. Но 200 метров — далековато! Хочется 
поближе! И вот когда различимы уже округлив-
шиеся глаза матросов на палубе, нажимаешь 
аварийную кнопку, и машина отворачивает 
вверх… У нас с Анохиным было нечто вроде 
состязания: кто подлетит ближе к цели. Од-
нажды он, проходя над «Красным Кавказом», 
зацепил антенну крейсера. Шума особого по 
поводу такого инцидента не было, но Сергей 
Николаевич предложил мне: «Василек! Давай 
не будем!..»

Довелось Павлову видеть работу «Кометы» 
в штатном режиме — уже без пилота и с полным 
боевым зарядом в корпусе. Этим полетом за-
вершался процесс приемки крылатого снаряда 
на вооружение. Ради такого случая решено 
было пожертвовать одним из старых кораблей 
Черноморского флота. На роль «смертника» 
выбрали тот самый крейсер «Красный Кавказ». 
Будучи допущен в числе немногих в наблюда-
тельный бункер на берегу, Василий Георгиевич 
видел, как корабль без покинувшего его эки-
пажа, с заклиненными рулями ходил по кругу 
и после прямого попадания «КС» развалился 
пополам, а через несколько минут затонул.

В общей сложности испытания самой «Ко-
меты» и оборудования для нее длились около 4 
лет. Участников секретного проекта наградили. 
Анохину, Бурцеву и Павлову присвоили тогда 
звание Героя Советского Союза, они стали 
лауреатами Сталинской премии. (А вот Амет-
хану «звездочку» не дали: ведь она была бы у 
этого замечательного летчика уже третьей, в 
Кремле посчитали, что это «чересчур», и по-
ощрили испытателя только орденом Ленина и 
Сталинской премией.)

«Я стал уставать»
— Продолжая работать в КБ-1, В.Г. Пав-

лов принял участие в летных испытаниях, на-
правленных на создание зенитного ракетного 
комплекса С-25, ставшего предшественником 
знаменитых систем ПВО С-75, С-200, С-300… Он 
вспоминал, как на одном из этапов пришлось, 
например, заниматься исследованием работы 
радиовзрывателя комплекса С-200: «Построили 
30-метровую вышку, поместили там аппарату-
ру, посадили туда оператора, и надо было на 
сверхзвуковом МиГ-19 сделать пролеты над 
этой вышкой. Сначала на высоте 30 метров, 
потом — ниже, ниже, ниже… Так определялась 
дистанция срабатывания радиовзрывателя. 
Было зафиксировано, что один из пролетов на 
огромной скорости был выполнен над вышкой 
на высоте 1,7 метра. Не каждый из операторов 
выдерживал…» 

Почти четверть века летчик, которого 
врачебная комиссия когда-то хотела вовсе 
отлучить от полетов, продолжал участвовать в 
сложнейших испытаниях новой техники. 

— У Василия Георгиевича не было в эти 
годы проблем с медициной?

— Насколько я знаю, ни разу! Надо ведь 
еще учитывать, что на протяжении довольно 
долгого времени его опекал сам руководитель 
«фирмы» Сергей Берия, высоко ценивший мас-
терство своего главного пилота. Это умение 
управлять крылатыми машинами в самых за-
предельных ситуациях не подводило Василия 
Георгиевича и в последующем. За долгие годы 
у него ни разу не возникло аварийной ситуа-
ции, угрожавшей необходимостью экстренно 
катапультироваться.

Павлов выполнял полеты, предназначен-
ные для того, чтобы довести до ума аппаратуру 
авиационных, противокорабельных, зенитных 
баллистических ракет… В связи с этим он зани-
мался также испытаниями, проводимыми Науч-
но-исследовательским летно-испытательным 
центром радиопромышленности, созданным 
по инициативе знаменитой советской летчицы 
В.С.Гризодубовой. В работе были новейшие 
радиоэлектронные средства различного на-
значения: для навигации, разведки, связи, 
опознавания, управления вооружением… 

Но однажды долгая воздушная эпо-
пея уникального летчика завершилась — по 
собственному желанию Василия Георгиевича: 
«Закончился очередной летный день. Снимаю 
шлемофон и говорю: «Все! Павлов больше не 
летает!» «Почему?» — спросили друзья-летчики. 
«А потому, что я стал уставать! Не получаю удо-
вольствия от полета! Летчик должен получать 
удовлетворение от своей работы! Тогда он 
будет делать все!» 

Уйдя в запас в звании полковника, с 1972 
по 1982 гг. Павлов работал ведущим инженером 
в ЦКБ «Алмаз» — преемнике КБ-1. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Все фотографии из архива  
Геннадия Амирьянца.

Летчик, 
списанный 
военными 
медиками, 

стал главным 
испытателем 

советских 
крылатых 
снарядов  

Василий Георгиевич в 
день своего 100-летия  
в окружении родных и 
коллег.

Василий 
Павлов. 
1940-е годы.

ШКОЛЬНИЦА КРУТИЛА 
РОМАН С УЧИТЕЛЕМ, 

А В ИЗНАСИЛОВАНИИ 
ОБВИНИЛА ОТЦА

Страшные детали жизни с виду обычной мос-
ковской семьи стали известны полицейским 
после того, как к ним с заявлением обратились 
родители 14-летней девочки, якобы совращен-
ной учителем физики.  Оказалось, что мать и 
отец жертвы приходятся друг другу братом 
и сестрой. При этом школьница заявила, что 
папа периодически насилует ее! 

Как удалось выяснить «МК», гадкая история 
началась с того, что в конце прошлого месяца 
у 14-летней ученицы одной из школ Алины 
(все имена изменены) отец нашел странную 
переписку в мессенджере на мобильном те-
лефоне. Девочка-подросток обменивалась 
интимными сообщениями со взрослым муж-
чиной. Дочь рассказала родителям, что у нее 
роман с учителем физики, 57-летним Викто-
ром. Мать с отцом выяснили, где прожива-
ет «бойфренд» их ребенка, и пришли к нему 
домой. Взрослый мужчина не стал отрицать 
роман,  признался, что любит девочку, и сам 
предложил ей встречаться. После беседы с 
педагогом чета отправилась прямиком в по-
лицию. В околотке школьницу в присутствии 
матери допросили. Каково было удивление 
стражей порядка, когда выяснилось, что де-
вочка — общий ребенок двух родственников 
(брата и сестры). Как рассказал «МК» источник 
в правоохранительных органах, у родителей 
Алины одна мать на двоих и разные отцы, но при 
этом мужчина и женщина имеют одинаковые 
отчества. Пара живет в гражданском браке. До 
недавнего времени семья практически везде 
характеризовалась положительно. Правда, в 
2003 году  отец девочки Даниил был судим по 
статьям УК РФ  «Побои» и «Угроза убийством 
или причинением тяжкого вреда здоровью». А 
в начале года Алине вызывали «скорую» из-за 
травм головы: в первом случае она сказала, 
что упала сама, а во втором — отец якобы дал 
дочери подзатыльник. 

На допросе девочка пояснила правоохрани-
телям, что сначала тянулась к учителю физики 
как к отцу, а потом у них завязались отношения. 
Мужчина до недавнего времени только цело-
вал ее и трогал грудь, а весной этого года она 
несколько раз переспала с физиком прямо в 
школьном кабинете и у него дома в съемной 
квартире. Тем не менее подозреваемого отпус-
тили под подписку о невыезде. В отношении 
Виктора возбуждено уголовное дело по статье 
УК «Половое сношение и иные действия сек-
суального характера с лицом, не достигшим 
шестнадцатилетнего возраста». 

Но больше всего стражей порядка удивили 
другие признания. Девочка рассказала, что с 
2016 года ее регулярно... насилует отец. По 
словам подростка, мужчина угрожал дочери 
расправой и удовлетворял свои низменные 
потребности, когда матери не было дома, ког-
да она спала или была в ванной. Мать Алины 
заявила, что ничего о домашнем насилии не 
знала. По словам женщины, она не работала, 
так как ухаживала за умирающей матерью и 
выходила из дома только в магазин. Право-
охранители задержали Даниила и проверяют 
показания девочки.

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ 
КОЛБАСУ, КОТОРАЯ 

ВСЕГДА ПОЛУЧАЕТСЯ 
ВКУСНОЙ 

«Быструю» колбасу, на изготовление кото-
рой требуется в два раза меньше времени, 
создали ученые технологического факуль-
тета Уральского государственного аграрного 
университета.

Как сообщили «МК» на кафедре технологии 
производства и переработки сельскохозяйс-
твенной продукции, основной секрет рецепта — 
в добавлении в мясо ферментов для ускорен-
ного расщепления белка на аминокислоты. 
При традиционном производстве колбасы этот 
процесс происходит довольно долго за счет 
собственных ферментов, имеющихся в самом 
мясе, и соли. 

По словам руководителя научной группы 
УрГАУ Романа Смертина, одним из этапов 
производства колбас является расщепление 
жесткого белка соединительной ткани, кото-
рая включается почти во все виды колбас. Для 
того чтобы этот процесс проходил быстрее, 
специалисты применили фермент раститель-
ного происхождения папаин (максимальное 
количество которого находится в папайе) и 
фермент животного происхождения протеп-
син. Получается, что добавление его в колбасу 
запускает процесс переработки белка гораздо 
раньше, а значит, готовый продукт быстрее 
попадет к потребителю. Кроме этого ферменты 
раскроют полезные свойства сложного белка, 
который будет лучше усваиваться организ-
мом. Технологи провели первый эксперимент 
с приготовлением «быстрой» ветчины. Если 
контрольный экземпляр без добавления фер-
ментов «зрел» двое суток, то новый — всего 
сутки. Вкус и внешний вид у него от этого только 
улучшились. 

8 (495) 707-29-98  
FAX 781-47-03
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Сын известного летчика и военачальника Ни-
колая Петровича Каманина, Аркадий, прожил 
только 18 лет. Но того, что ему удалось сделать 
за эти годы, хватило бы на три героические 
жизни. Он стал самым молодым летчиком 
Великой Отечественной войны. Первый само-
стоятельный полет на самолете У-2 он выпол-
нил в июле 1943 года, когда ему было только 
14 лет! В составе 423-й Отдельной авиаэска-
дрильи связи он воевал на Калининском, 1-м 
Украинском, 2-м Украинском фронтах.
В 15 лет за спасение летчика штурмовика 
Ил-2, подбитого на нейтральной полосе, был 
награжден орденом Красной Звезды. За от-
ражение атаки бандеровцев на штаб фронта 
получил второй орден Красной Звезды. За 
доставку электропитания для рации отряду 
партизан в глубокий тыл врага был удо-
стоен ордена Красного Знамени.
К концу войны на счету старшины Аркадия 
Каманина было 650 вылетов.
Он уцелел в военные годы, а умер в мирное 
время, в 1947 году, от менингита… 
Накануне Дня Победы о своем талантливом 
девере Аркадии Каманине рассказала «МК» 
жена его младшего брата Маргарита Иоси-
фовна Каманина.

    
Многие знают, где на Новодевичьем кладби-

ще похоронен генерал-полковник Николай Петро-
вич Каманин, который за спасение челюскинцев в 
1934 году был удостоен звания Героя Советского 
Союза, в войну командовал 5-м штурмовым авиа-
корпусом, а с 1960 года курировал подготовку 
космонавтов. 

Но на знаменитом погосте есть и другая 
могила Каманиных — под номером 4-56-12, где 
похоронены два сына известного летчика и воена-
чальника — Аркадий и Лев. Старший из братьев, 
Аркадий Каманин, так и остался 18-летним. Его не 
стало 13 апреля 1947 года. Грипп дал осложнение, 
парень умер от воспаления мозга.

Летописцем семьи стала жена Льва Нико-
лаевича Каманина — Маргарита Иосифовна. Она 
сохранила авторские воспоминания Николая Ка-
манина о военных годах, отредактировала их и 
подготовила к печати. В результате вышла книга 
«На крылатых танках». 

Узнав, что мы хотим поговорить о сыне 
генерал-полковника авиации Аркадии Каманине, 
Маргарита Иосифовна пригласила нас в гости. 

— С Левушкой, младшим братом Аркаши, 
мы поженились в 1989 году, — рассказывает хо-
зяйка. — Тогда еще существовали пионерские 
организации. И когда бы мы ни пришли на могилу 
Аркаши, там всегда лежали живые цветы и раз-
личные поделки — подарки от школьников. Многие 
пионерские отряды и дружины в те годы носили 
имя Аркадия Каманина.

Отец Аркадия, Николай Каманин, умер 11 
марта 1982 года, пережив сына на 35 лет.

— Его могила находится напротив погре-
бения Никиты Хрущева. Жену Каманина, Марию 
Михайловну, привели на кладбище, сказали: «Вы-
бирайте место». Она указала куда-то не глядя. 
Так Николай Петрович лег рядом с Хрущевым, 
который всю жизнь вставлял ему палки в колеса. 
В те времена всем руководила партия, Каманин 
по мере сил пытался возражать, отстаивал свою 
точку зрения…

Позже рядом с Аркашей похоронили и его 
младшего брата Левушку. Они лежат в одной 
могиле.

— Лев Николаевич вспоминал о брате 
больше с горечью или с восхищением? 

— С горечью. Это была незаживающая рана. 
Фотография брата в летном шлеме всегда висела 
у него над письменным столом. Аркаша родился 
в 1928 году, а Лев — в 1934-м. Они были совер-
шенно разные. Бывало, Аркашу накажут, запрут в 
комнате, так он обязательно изловчится, откроет 
замок и выйдет. А Левушка был очень застенчивый 
и стеснительный. Стоял в углу, пока его оттуда не 
выводили за ручку. Аркаша горой стоял за млад-
шего брата, постоянно его опекал, заботился. 
Бывало, выговаривал матери и отцу: «Вы почему 
Леву одеваете только в мою старую одежду? Ребе-
нок должен быть нарядно одет. Надо, чтобы у него 
были свои, новые вещи». Лев был полная противо-
положность Аркаше, все переживал в душе. 

А старший брат с детства отличался само-
стоятельностью. Отец служил на Дальнем Востоке. 
Семья меняла гарнизоны: Спасское, Уссурийск, 
Воздвиженка… Аркаша часто бывал на аэродроме, 
тесно общался с летчиками. 

С мамой, Марией Михайловной, в 1934 году 
они пристально следили за спасением 104 челю-
скинцев, которые после того, как пароход затонул, 
остались на дрейфующем льду. Тем более что в 
операции по их спасению участвовал Николай 

Петрович Каманин. 
Самолеты погрузили на паро-

ход «Смоленск», и он стал продвигаться на север. 
Ледовых пленников удалось спасти. Семь летчиков 
стали первыми Героями Советского Союза. Нико-
лай Каманин получил Золотую Звезду под №2. На 
самолете Р-5 за 9 полетов ему удалось вывести с 
дрейфующей льдины 34 человека.

В июне 1934-го челюскинцев встречали во 
Владивостоке. Громче всех приветствовал героев 
Аркаша Каманин. 

— А через день экипаж теплохода «Челюскин» 
и летчиков, которые участвовали в его спасении, 
посадили на поезд, и они поехали в Москву через 
всю страну, — рассказывает Маргарита Иосифов-
на. — На остановках гремели митинги. В эти дни 
Аркаша близко сошелся с летчиком Михаилом 
Водопьяновым. Отец мальчика был сдержанным, 
в чем-то суровым, его даже называли «каменный 
Каманин». А Михаил Васильевич был очень жиз-
нерадостным, обаятельным, любил пошутить. И 
ребенок к нему прильнул. Водопьянов всюду таскал 
мальчишку за собой. Аркаша часто оказывался на 
трибунах среди героев-авиаторов и еще больше 
утвердился в своем желании летать.

Впрочем, его влекли как самолеты, так и 
музыка. 

Из фронтового дневника Николая Кама-
нина: «Однажды в городе Спасске, когда Аркадию 
не было и четырех лет, он пропал. Обыскали весь 
гарнизон, всполошили всех соседей. А обнаружили 
его в гарнизонном саду на концерте. От дома до 
сада было более 500 метров. Это расстояние не 
смутило его, как только заиграла музыка, при-
хватив с собой двухлетнюю девочку Иду Плато-
нову, он отправился в сад. Любовь к музыке он 
пронес через всю свою короткую жизнь. Гитара, 
баян, аккордеон, фортепьяно были его любимыми 
инструментами». 

Осенью 1934-го Николай Каманин поступил в 
Военно-воздушную академию имени Жуковского. 
Семья перебралась в Москву. Год Аркадий жил у 
бабушки в деревне Меленки Владимирской обла-
сти. Там же окончил первый класс. Но в 1936 году 
уже стал учиться в столичной школе №19, которая 
располагалась на набережной Мориса Тореза, 
около Большого Каменного моста. И сразу начал 
заниматься в авиамодельном кружке. Строил 
модели, мастерил копии военных самолетов… 

«Ежедневно был в воздухе 
по 5–6 часов» 
Перед войной Николай Каманин служил в 

Среднеазиатском военном округе. Был коман-
диром отдельной авиабригады. Когда Аркадий 
в 1941 году окончил 6-й класс, семья перееха-
ла в Ташкент. Дом располагался в авиационном 

городке, с крыши, где Аркаша с мальчишками 
устроили «командный пункт», хорошо просма-
тривался аэродром.

Когда началась война, из Москвы в Ташкент 
был эвакуирован авиационный завод. После за-
нятий в школе Аркадий бежал в авиамастерские, 
куда привозили с фронта на ремонт подбитые 
самолеты. 

В мае 1942 года его отцу, Николаю Камани-
ну, разрешили наконец выехать на фронт. Перед 
отъездом у него с сыном состоялся мужской 
разговор. Отец позволил Аркадию работать в 
авиаремонтных мастерских в летнее время по 6 
часов в день, а когда начнутся занятия в школе — 
по 2–3 часа. Как позже узнал Николай Петрович, 
Аркадий пропадал в мастерских по 10–12 часов, 
заскакивая в школу лишь на два урока. В январе 
43-го и вовсе бросил учебу, написав отцу: «Доучусь 
после войны».

Николай Каманин как раз начал на Калинин-
ском фронте формировать авиационный корпус. 
Мария Михайловна, которая полтора военных года 
работала в ташкентском госпитале, и Аркадий, 
досконально изучивший в мастерских самолет У-2, 
рвались на фронт. Еще и поставили главе семьи 
ультиматум: не возьмешь к себе в авиакорпус — 
сами найдем дорогу на фронт. И Каманин уступил. 
Мария Михайловна стала работать делопроизво-
дителем штаба корпуса, а Аркадий — механиком 
по спецоборудованию в эскадрилье связи.

Но на земле паренька уже было не удержать. 
Доказав, что отлично знает матчасть, он стал летать 
на двухместном У-2 в качестве бортмеханика и 
штурмана-наблюдателя. На биплане было дубли-
рованное управление, и летчики все чаще разре-
шали Аркадию подержаться за штурвал самолета. 
Наработанная летная практика помогла пареньку 
не растеряться в экстремальной ситуации.

Во время одного из полетов шальная пуля 
разбила козырек кабины летчика. Острые осколки 
посекли пилоту лицо, он фактически ничего не 
видел. Чувствуя, что может потерять сознание, 
он передал управление Аркадию и переключил 
на него рацию. Паренек направил самолет к 

аэродрому, связался с частью, доложил обста-
новку. С земли поднялся командир эскадрильи, 
стал давать мальцу по рации указания, и Аркадий 
смог самостоятельно посадить самолет. 

Парень несомненно был наделен талантом 
летать. 

Из фронтового дневника Николая Кама-
нина: «24.5.43. Сегодня ко мне приходил командир 
эскадрильи связи майор Трофимов и совершенно 
неожиданно попросил: «Разрешите выпустить Ар-
кадия в самостоятельный полет на У-2, я его лично 
проверил, он отлично летает». Я был ошеломлен. 
Подумалось: «Не сошел ли майор с ума?» Усадил 
Трофимова рядом с собой и осторожно начал 
выяснять, откуда и почему возникла эта бредо-
вая идея, ведь моему сыну Аркадию нет еще и 15 
лет. Из беседы выяснилось: Аркадий уже 40 дней 
работает мотористом в эскадрилье, самолет, мо-
тор, оборудование и инструкции по эксплуатации 
знает отлично. Летчики эскадрильи охотно берут 
его в полет и дают «подержаться» за управление 
самолетом. Аркадий летает каждый день и готов 
не вылезать из самолета». 

Николай Каманин, глядя в глаза Трофимову, 
спросил: «И вы могли бы своего сына в таком воз-
расте выпустить в самостоятельный полет?» Майор 
ответил прямо: «Такого, как Аркадий, выпустил бы 
без малейшего сомнения». 

Законы мирного времени в военное лихо-
летье не действовали. Аркадий, в свою очередь, 
напомнил отцу, что почти два года работает и 
перевыполняет нормы труда для взрослых. Война 
сделала всех ребят старше.

Командир 5-го штурмового авиакорпуса 
Николай Каманин решил лично проверить сына 
Аркадия в воздухе. Взлетел сам. На высоте 300 
метров передал управление сыну. Отметил, что 
развороты, глубокие виражи с креном до 60 гра-
дусов, «мертвые петли», перевороты сделаны пра-
вильно. После посадки он поставил сыну условие: 
летать будешь, если в ближайшие 2–3 месяца на 
«отлично» освоишь и сдашь экзамены по теории 
полетов, технике пилотирования, аэронавигации, 
материальной части.

После двухмесячной программы трениро-
вочных полетов он лично принимал экзамены у 
Аркадия, гонял его по всем дисциплинам и уста-
вам. Убедившись, что сын отлично знает самолет, 
мотор и приборы, поднялся с ним в воздух. Арка-
дий выполнил два полета — в зону и по кругу. По 
всем элементам оценка была «отлично». Николай 
Петрович Каманин вылез из задней кабины У-2 и 
приказал Аркадию одному сделать два полета по 
кругу. Очень придирчиво и внимательно следил 
за первыми полетами сына, но… замечаний не 
последовало. 

Из фронтового дневника Николая Камани-
на: «Аркадий взлетел не для установления миро-
вого рекорда, а для исполнения тяжелой работы, 
так необходимой Родине».

В семье Каманиных хранится книжка «Та-
инственный остров», которая была с Аркадием 
всю войну. Приключенческий роман в честь его 
первого самостоятельного полета подарила па-
реньку младший лейтенант медицинской службы 
Розова.

Тогда, в июле 1943-го, он был назначен на 
должность летчика 423-й Отдельной авиаэска-
дрильи связи. Сначала Аркадий Каманин летал на 
многоцелевом биплане По-2 между аэродромами 
корпуса, в штаб воздушной армии и в штаб фронта. 
Когда мастерски, на виражах, смог уйти от пре-
следовавшего его «мессершмитта», стал летать к 
штабам наземных армий на передовой командный 
пункт корпуса. Ежедневно был в воздухе по 5–6 
часов. На его самолете была нарисована стрела, 
похожая на молнию. Пилоты эскадрильи ласково 
называли Аркадия Каманина «Летунок». 

Разведывательные полеты были сложные, 
рискованные. Но на войне не обходилось и без 
курьезов. Однажды в штаб авиакорпуса прилетел 
полковник Сивков. Когда, выполнив задание, со-
брался возвращаться, выяснилось, что у мотора 
его самолета обнаружился дефект, и он разобран. 
Полковник попросил командира эскадрильи связи 
майора Трофимова подбросить его до штаба воз-
душной армии, которая базировалась в Шепетовке. 
Лететь было приказано Аркадию. Увидев паренька 
в летном шлеме, полковник сказал: «Я с пионерами 
еще не летал! Дайте другого летчика». Трофимов 
объяснил: «Другого пока нет. Ждите». Тут раздался 
звонок из штаба корпуса: в Шепетовку вызывали 
главного инженера корпуса генерала Лешукова. 
На глазах у несговорчивого Сивкова тот забрался в 
самолет и поднялся с Аркадием в воздух. Полков-
нику же пришлось заночевать в корпусе…

А «несолидный» летчик Аркадий Каманин 
вскоре еще раз доказал, чего стоит. Возвраща-
ясь с задания, он увидел подбитый немцами на 
нейтральной полосе Ил-2. Кабина самолета была 
закрыта. Предположив, что летчик ранен, Аркадий 
принял решение сесть рядом. Под минометным 
обстрелом сумел посадить машину и перетащить 
потерявшего сознание летчика к себе в самолет. 
Также паренек забрал фототехнику пилота вместе 
с отснятым секретным материалом. Подняться в 
воздух ему помогли наши штурмовики и артил-
леристы. Открыв огонь, они отвлекли внимание 
от По-2, взлетавшего с «нейтралки». Аркадий до-
ставил раненого летчика в госпиталь. Им оказался 
лейтенант Бердников. Офицер выполнял раз-
ведывательное задание по фотосъемке с само-
лета. За спасение летчика Аркадий Каманин был 
награжден орденом Красной Звезды. Ему было 
только 15 лет…

«Летунок» отличался бесстрашием. Возвра-
щаясь как-то с задания, он увидел на окраине 
леса подбитый Т-34 — танкисты колдовали над 
растянутой гусеницей. Приземлившись, Аркадий 
поинтересовался, нужна ли помощь. Выяснилось, 
что у машины перебиты два трака. Запасные зве-
нья у танкистов были, а вот нужных болтов для их 
соединения не оказалось. Парнишка вызвался 
слетать за недостающими деталями. И вскоре 
сбросил танкистам нужные болты, а также мазь 
от ожогов.

В 1944 году, когда на штаб фронта напали 

бандеровцы, Аркадий под обстрелом сумел под-
нять свой самолет, забросал с воздуха нападавших 
ручными гранатами и вызвал подкрепление. Атака 
была отбита. За этот подвиг Аркадий Каманин, 
воевавший тогда на 2-м Украинском фронте, был 
награжден вторым орденом Красной Звезды.

Из фронтового дневника Николая Кама-
нина: «В январе 1945-го в районе города Вац 
отправился осматривать площадки для будущих 
аэродромов. Зная, что сын в таких сложных ме-
теорологических условиях еще не летал, решил 
взять его с собой. На трех из восьми аэродромов 
только шли работы по выравниванию и утрамбовке 
грунта, рельеф был сложный. Аркадий садился на 
них, как на действующие аэродромы». 

«Летунок» все чаще летал по неизведанной 
местности, в глубокий тыл врага. Весной 1945-
го сумел доставить электропитание для рации и 
секретные документы отряду партизан, которые 
скрывались в горах около чешского города Брно. 
За что был удостоен ордена Красного Знамени. 

«Мог стать первым 
космонавтом»
В день исторического Парада Победы, 24 

июня 1945 года, 17-летний Аркадий Каманин про-
шел через Красную площадь в строю лучших лет-
чиков 2-го Украинского фронта.

Во второй половине 1945 года авиационный 
корпус из Чехословакии вернулся на родину. Штаб 
корпуса разместился в Тирасполе. Аркадий решил 
поступать в Военно-воздушную инженерную ака-
демию имени Жуковского, которую в свое время 
закончил отец. Продолжая работать летчиком 
эскадрильи связи корпуса, он засел за учебники. 
За полтора года прошел программу 8-го, 9-го 
и 10-го классов, осенью 46-го сдал экстерном 
экзамены и стал слушателем подготовительного 
отделения академии. 

Казалось, самое страшное было уже позади. 
Вся семья после войны собралась в Москве. Нико-
лай Петрович Каманин был назначен заместителем 
начальника Главного управления гражданского 
воздушного флота СССР. Но беда была уже близ-
ко… Аркадий заболел гриппом. Жаловаться он не 
привык, переносил болезнь на ногах. 

— 12 апреля 1947-го он вернулся с лекций в 
академии, сказал, что у него болит голова, прилег. 
А когда вечером его стали будить к ужину, Аркаша 
был уже без сознания, — рассказывает Маргарита 
Иосифовна. — Всю ночь врачи пытались вывести 
его из комы. А утром парня не стало. Ему было 
только 18 лет.

После вскрытия выяснилось, что Аркадий 
умер от воспаления мозга. 

— Болезнь можно было предотвратить? 
— Николай Петрович потом вспоминал, что, 

наверное, была непосильная нагрузка на мозг 
ребенка, он ослабел. Пошло осложнение после 
гриппа — как говорится, где тонко, там и рвется. 

Из фронтового дневника Николая Кама-
нина: «Горе наше было безутешным. Размышляя 
над яркой и короткой судьбой Аркадия, я не раз 
задавался вопросом: имел ли я право возлагать 
на плечи 14-летнего мальчишки такое бремя, как 
самостоятельные полеты на фронте? Если бы это 
случилось до или после войны, я сурово осудил бы 
такое решение. Но шла война, решалась судьба 
всего советского народа… В годы войны место 
мужчин на фабриках, заводах и полях заняли жен-
щины и дети. Они добровольно шли на самые 
опасные, самые трудные работы, чтобы помогать 
фронту. Все было сделано для победы!»

— Какое будущее могло ожидать Аркадия 
Каманина? 

— Его отец, Николай Петрович, занимал долж-
ность помощника главнокомандующего ВВС по 
космосу, — говорит Маргарита Иосифовна. — 
Аркадий в стороне бы не остался — мог бы стать 
одним из первых космонавтов… 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ЛЕТУНОК» ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Самый молодой летчик Второй мировой войны 
Аркадий Каманин свой первый орден получил в 15 лет

27 декабря прошлого года состоялся об-
мен пленными между народными республиками 
Донбасса и Киевом. Украинцев меняли на укра-
инцев, солдат ВСУ — на ополченцев. Среди тех, 
кого удалось вытащить из застенков киевского 
режима, были и братья-близнецы Лужецкие — 
Ярослав и Дмитрий. Они не были ополченцами и 
не воевали с оружием в руках на востоке Украины. 
Как же простые строители оказались в тюрьме и 
почему украинские власти обвиняли братьев в 
государственной измене?

Мы встретились в Москве. Братья сами приш-
ли к нам в редакцию: здоровые 30-летние мужи-
ки, сильные, крепкие. По профессии Дмитрий 
и Ярослав — строители, до Майдана владели 
собственной строительной фирмой с офисами 
во Львове и Киеве. 

— Россия до сих пор считает Украину друже-
ственным государством, — говорит Дмитрий. — Но 
такого государства давно нет. Остались русские 
Украины, которых убивают. Вот прямо сейчас, во 
время нашего разговора, Украина бомбит Дон-
басс. О чем с ней можно говорить?..

С ненавистью к себе и травлей по этниче-
скому принципу близнецы столкнулись еще в 
9-летнем возрасте, когда их отец, Олег Дунец, 
забрал их от матери и привез к себе, в село Бело-
божница Чертковского района Тернопольской об-
ласти. Это Западная Украина. А до этого они жили 
в Центральной Украине, в городе Кировограде, с 
матерью и бабушкой.

— Наша бабушка по матери — коренная си-
бирячка, ее семья перебралась на Украину во 
время Великой Отечественной войны, — начинает 
рассказ Ярослав. — Она нам с детства прививала 
любовь к русской культуре. Русский язык был для 
нас родным. Дед по отцу — истинный «западе-
нец», он был против брака отца с нашей мамой. 
И семья в конце концов распалась. А время было 
тяжелое, 90-е годы. У отца финансовое положение 
было получше, так как он имел родственников в 
Германии, Канаде и США. Мы переехали, но на 
новом месте были чужаками.

В местной школе братьев травили, обзывали 
«москалями», постоянно вспыхивали драки. Самое 
удивительное, что учителя не только не одерги-
вали детей, но сами не могли скрыть неприязни к 
русским. Позднее, когда они сидели в чертковском 
СИЗО, Лужецким довелось снова увидеть многих 
своих одноклассников и даже учителя физкульту-
ры — они там работали надзирателями.

— Что же, отец вас никак не защищал? 
— спрашиваю я.

— Он вообще мало вмешивался в нашу 
жизнь.

Отеческая спецоперация
25 июля 2014 года в одном из кафе Терно-

поля Лужецких арестовала СБУ. Их обвинили в 
государственной измене и вербовке в террори-
стическую организацию. Братья в то время жили 

уже в Москве, где также занимались строительным 
бизнесом, и в том кафе они встречались с людь-
ми, которые обещали им найти местных рабочих 
для работы в РФ. Но они не знали, что встреча 
проходила под контролем СБУ, что на их собе-
седниках висели подслушивающие устройства, а 
все посетители кафе были «бойцами невидимого 
фронта». Не знали они и того, что непосредствен-
ное участие в этой спецоперации принимал их 
родной отец. 

— У меня как раз в Тернополе родился млад-
ший сын, — говорит Ярослав. — Нужно было офор-
мить его документы. Заодно решили набрать 
рабочих. Отец вывел нас на этих людей. Но мы не 
знали, что отец нас предал, что с самой Москвы 
нас «вела» СБУ…

— Что подтолкнуло вашего отца к этому 

поступку? У вас с ним были идеологические 
разногласия?

— Да нет там никаких разногласий, — смеется 
Дмитрий. — Наш отец из тех людей, о которых 
говорят: «переобувается в воздухе». У него был 
знакомый журналист, который хотел поехать на 
Донбасс, чтобы, по его уверениям, «показать 
правду» людям на Западной Украине. Отец вывел 
его на нас. Журналист попросил помочь ему сде-
лать аккредитацию. Я взял его анкетные данные, 
передал своим знакомым в ДНР. Ему сделали ак-
кредитацию. Он поехал, вернулся, его принимает 
СБУ. Он их выводит на отца. Отец, защищая свою 
задницу, выводит на нас…

Ярослав:
— Потом отец нам говорил: «Да я хотел вас 

спасти!» Он познакомился с эсбэушниками и вдруг 

«прозрел». Вдруг понял, что его миссия — спа-
сти Украину. Это не шутка. Этот эсбэушник ему 
говорит: «Твоим детям надо открыть глаза!» И 
отец понимает, что мы для него — враги. Что мы 
все делаем неправильно. И спасти нас может 
только тюрьма. 

— Отец в настоящее время проходит службу 
в АТО, — говорит Дмитрий. — Он год назад под-
писал контракт. Мы в это время были в СИЗО. Мы 
уже знали, что он нас предал, но пытались как-то 
его понять. И тут он нанес нам еще один удар: 
пошел служить в АТО. Теперь возит «груз-200». 
Покойников то есть.

Патриотический рэкет
С 2008 года братья основали в Тернополе 

свой строительный бизнес. Открыли офис во 
Львове. Планировали открыть еще один, в Киеве. 
А тут начался Майдан…

— У нас были генподрядчики, по фамилии 
Будынские, — рассказывают братья. — В начале 
Майдана они нам сказали: «Ребята, у вас в штате 
работает много людей. Отпустите половину на 
Майдан». Обещали довезти до Киева и еще запла-
тить. Мы сказали: нет. После этого они разорвали 
с нами контракт, недоплатили много денег. Но 
многие бизнесмены на такое соглашались…

Ярослав вспоминает:
— В начале 2014 года во Львове к нам пришли 

и предложили отдавать 15–30% от прибыли на 
Майдан. Мы отказались. Через неделю сгорел наш 
львовский офис. Какие-то молодчики забросали 
его коктейлями Молотова.

— Вы знаете, кто это сделал?
— Мы понимаем, кто заказчики. Один из них 

— мэр Львова Андрей Садовый. Мы тогда часто 
ездили по маршруту Тернополь–Львов–Киев. 
Видели длинные караваны автобусов. Кто-то же 
оплачивал эти автобусы, еду, воду, теплые вещи и 
одеяла? Это делали олигархи Западной Украины. 
Теперь многие об этом жалеют. Всем что-то тогда 
обещали, но всех обманули. Теперь «Правый сек-
тор» (запрещен в РФ. — «МК») приходит и требует 
денег. За «крышу».

— За деньги, собранные с предпринимате-
лей, они создают все эти «национальные дру-
жины», — поясняет Дмитрий. — С их помощью 
одни бизнесмены отжимают бизнес у других. Это 
делается при помощи СБУ, которая тоже «в доле». 
Человеку, у которого надо что-то отжать, предъ-
являют «финансирование терроризма». 

— Так вы настроили против себя «патрио-
тов» тем, что отказались посылать людей на 
Майдан?

Ярослав: 
— Не только. Мы приезжали в Киев на Анти-

майдан. Не скрывали, что поддерживаем леги-
тимное правительство. Многим это не нравилось. 
В марте 2014 года нас в Киеве похитил «Правый 
сектор». Нам надели полиэтиленовые пакеты 
на головы и закинули в автомобиль. Вывезли в 

район Борисполя, держали трое суток в подвале. 
Они хотели, чтобы мы переписали часть своего 
бизнеса на них. 

— Вы переписали?
— Переписали несколько гаражей с парковка-

ми и недостроенный дом во Львове. Они забрали 
также микроавтобус. На этом мы и разошлись. Они 
нас вывезли в посадку на трассе Киев–Борисполь 
и там оставили. 

Психологическая смерть
— Расскажите о вашем аресте. Как все 

произошло?
— Подложили мне 5 патронов от пистолета 

Макарова, они и стали предлогом для задержа-
ния, — вспоминает Дмитрий. — 3 часа держали в 
наручниках с закованными за спиной руками. Без 
адвокатов. После чего сказали: «Поехали знако-
миться с «Правым сектором». На головы надели 
целлофановые пакеты, поставили на колени и 
еще фотографировались возле нас. Посадили в 
разные машины и повезли в карьер…

Ярослав запомнил, что в тот день стояла 
жара — 40 градусов, в пакете нечем было дышать. 
Он чувствовал, что едут куда-то за город. Потом 
съехали в поля. Его вытащили из машины, и он 
увидел Дмитрия, который стоял лицом к обрыву 
карьера, в наручниках. Его избивали ногами и 
прикладами. Ярослава вытащили из машины, 
поставили рядом с братом, лицом к обрыву. За 
их спинами встали люди с автоматами. Братья 
простились друг с другом. Прозвучали выстрелы, 
Ярослав упал и потерял сознание.

— Очнулся, когда они возле меня фотогра-
фировались. Дмитрия уже увезли. Меня подняли. 
Опять надели на голову пакет, и мне уже было без-
различно, куда меня везут и зачем. Мне казалось, 
что я умер. Нас привезли в подвал СБУ. Через пару 
часов приехали адвокаты.

— Так там, у обрыва, был «Правый 
сектор»?

— Нет, СБУ. Нас принимала киевская кон-
трразведка. Курировал операцию подполковник, 
киевлянин. Звали его Антон. Для Украины это было 
резонансное, показательное дело. Из нас делали 
«агентов ФСБ». За это дело многие эсбэушники 
получили звезды.

Ярослав: 
— До трех часов ночи мы оставались в под-

вале СБУ, где нас пытались сломать морально. 
Методы применялись разные. Засовывали иголки 
под ногти. Применяли электрошокер. Есть такой 
метод — утопление. Тебе кладут тряпку на лицо 
и поливают водой. Дышать невозможно, но и 
окончательно не захлебнешься.

Уже на вторые сутки они спрашивали: «Ре-
бята, кто вас готовил к допросу?» А нам после 
имитации расстрела уже все было безразлич-
но. Человек в таких ситуациях как бы умирает 
психологически. 

Дмитрий: 

— Два с половиной года мы провели в оди-
ночных камерах, на разных этажах. Нашли друг 
друга через прогулочные дворики. Если ты си-
дишь в одиночной камере, то и гуляешь один. 
Брат написал на стене стих из 90-го псалма: «Ибо 
ангелам своим заповедает о тебе — охранять 
тебя на всех путях твоих». И рядом — номер 
камеры: «хата 7-3». Потом я попал в тот дворик и 
увидел эту надпись. Я знал, что это он написал, — 
эти слова у него вытатуированы на руке. Я тоже 
написал слова своей татуировки: «Побеждает 
тот, кто пытается». 

19 февраля 2016 года суд в отсутствие об-
виняемых вынес решение: приговорить Дмитрия 
Лужецкого к 15 годам, Ярослава — к 14. Но бра-
тья подали апелляцию, и приговор был отменен. 
Сейчас идет новое рассмотрение.

Обмен
Братья были в списках на обмен с 2014 года. 

Наконец, 15 декабря 2017 года их повезли в суд. 
Прокурор зачитал ходатайство по поводу из-
менения меры пресечения, поскольку в связи с 
Минскими соглашениями ДНР и ЛНР потребовали 
их в обмен на вэсэушников. Дмитрия повезли в 
Святогорск, куда в пансионат «Зеленая роща» 
свозили предназначенных для обмена подслед-
ственных. А Ярослава отдавать отказались. Дми-
трий уже из Святогорска задействовал все свои 
связи, звонил всем кому только мог, чтобы помогли 
вытащить брата. И 23 декабря ему тоже изменили 
меру пресечения и повезли в Святогорск. И вот 
наступило 27 декабря… 

— Утром нас всех собрали, приехала Ирина 
Геращенко, — вспоминает Дмитрий Лужецкий. 
— Она отговаривала людей от обмена, обещала 
закрыть уголовные дела, сулила всяческие при-
вилегии. Там с нами было 18 россиян. И вот мы 
садимся в автобусы, а россиян нигде не видно. 
Мы уже потом узнали, что их всех отправили на-
зад в СИЗО.

После обмена братья оказались в России. 
— А что ваш отец? Он пытался связаться 

с вами, объясниться?
— Меня в Святогорск на обмен вез тот самый 

эсбэушник, старший в группе, который общался с 
нашим отцом еще в 2014 году и посоветовал ему 
нас сдать, — рассказывает Ярослав. — И он мне 
сказал: «Твой отец для меня как родной отец». Он 
меня сфотографировал в этом автобусе. Отправил 
моему отцу фотографию с сообщением: «Везем 
твоего сына на обмен». Потом отец его набирает 
и просит передать мне трубку. Я говорю: «Скажи 
этому человеку, что мне не о чем с ним говорить». 
Этот эсбэушник — теперь названый сын нашего 
отца. Они и на рыбалку ездят вместе, и на дачу, 
отдыхают как отец и сын…

— А после обмена он пытался как-то свя-
заться с вами?

— Нет, и мы с ним тоже. 
Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Пропуск 
в Военно-
воздушную 
академию 
имени 
Жуковского. 

Аркадий 
Каманин 
— трижды 
орденоносец. 

Аркадий с мамой Марией Михайловной 
и отцом Николаем Петровичем. 

С отцом, командиром 5-го штурмового 
авиакорпуса, на фронте. 

В повести Гоголя «Тарас Бульба» казацкий полковник убивает своего сына Андрия, 
переметнувшегося на сторону врагов — поляков. Художественный вымысел? Нет, 
сюжет основан на реальной жизни атамана Войска Запорожского Охрима Макухи. 
Три века спустя сын донского казака, поэт-обэриут Николай Олейников во время 
Гражданской войны убивает своего отца «на почве политических разногласий».
На разломах истории, во время великих событий нередко бывает так, что трещи-
на проходит через семьи. Брат встает на брата, сын — на отца, отец — на сына… 
История жизни братьев Лужецких, украинцев из Тернополя, и их отца — наглядное 
свидетельство того, что на Украине действительно идет гражданская война. Та 
самая, что разводит по разные стороны линии фронта сыновей и отцов.

«Я ВАС ПОРОДИЛ,  
Я ВАС И ПОСАЖУ»

Украинские будни: политзаключенных братьев 
Лужецких сдал в СБУ родной отец
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МОЯ МОСКВА

Еще дней десять назад слово 
«психоактивисты» было известно 
немногим. Но они постарались 
заявить о себе. На первомайской 
демонстрации в Москве среди 
колонн профсоюзов, учителей 
и студентов виднелись плакаты: 
«Моя боль, мои шрамы», «Я 
знаю свой диагноз. А ты?», 
«Биполярочка» не модный 
аксессуар. Это мой диагноз». Их 
несли именно психоактивисты, 
хотевшие заявить о правах и 
существовании вообще людей с 
ментальными и психическими 
расстройствами. Во время 
акции 25 человек задержали — 
активистов, в том числе людей 
с психическими проблемами. 
Задержанных увезли в ОВД 
Таганского и Басманного 
районов, но после отпустили. 
«МК» попытался разобраться, кто 
такие психоактивисты и зачем они 
вышли на улицы города. 

Так громко психоактивисты заявили о себе 
впервые. Политика помощи людям с ограничен-
ными возможностями выходит из подполья. Са-
мое распространенное мнение, которое звучит 
при словах «шизофрения», «биполярное рас-
стройство», — запереть таких людей в психушке 
и не выпускать на белый свет. Депрессию же как 
болезнь за стенами больниц не воспринимают 
всерьез до сих пор и фактически обесценивают 
как явление. 

Людям с подобными диагнозами в нашей 
стране приходится не жить, а выживать. «Мой 
ребенок с самого рождения был очень шумным, 
подвижным, много плакал, постоянно требовал 
внимания, боялся незнакомых и отказывался 
играть с другими детьми, — рассказывает мо-
сквичка Марина Залесская. — Развивался он 
хорошо, а умственно даже опережал сверстни-
ков. Врачи списывали капризность на «режутся 
зубки», колики и т.п. Уже в 3 года мы поняли, что 
нам нужна профессиональная помощь, потому 
что немотивированные истерики стали очень 
сильными и частыми. Его невозможно было при-
ласкать, успокоить. Но верный диагноз долго не 
ставили. Странно было слышать от невролога 
центра психолого-медико-социального сопро-
вождения — у вас ребенок по потолку бегает, вы 
его сначала успокойте, а потом приходите. Непо-
нимание — это то, с чем мы живем: непонимание 
людей на улице, в детском саду и школе, непо-
нимание даже со стороны родственников. В на-
шем обществе привыкли, что плохое поведение 
ребенка — это от плохого воспитания. Мою жизнь 
нельзя назвать простой. Но главная проблема 
не в том, что сын отнимает все силы и эмоции, 
а в том, что все время приходится бороться на 
его право жить в обществе. Школа стала для 
нас огромным испытанием. Сначала Андрюша 
учился в обычной, но он отличался в поведении 
от остальных деток: более уязвимый, с большим 
трудом понимающий условности общества и 
совершенно бесхитростный. В конце второго 
класса из-за несчастного случая с участием сына 

на него ополчились некоторые родители. Мне 
было очень трудно разобраться, что происходит, 
потому что сын зла не помнит и не рассказывал, 
как его задевали другие ребята, как учительница 
по английскому называла его дебилом при всем 
классе и постоянно обвиняла в том, чего он не 
делал. Постепенно все это переросло в скрытную 
травлю. Если доброго щенка все время травить 
и пугать, он превратится в злобного зверя. В 
результате в начале 4-го класса сын попал в 
психиатрическую больницу и провел там почти 
3 месяца. Сейчас он учится в школе для особых 
деток, его познавательные способности очень 
сильно ухудшились, поведение по-прежнему 
хромает. Но только лекарствами это не выле-
чишь. Нужно понимающее толерантное обще-
ство, налаженная система помощи психолого-
психиатрической помощи не только ребенку, но 
и родителям, чтобы мамочка ребенка с яркими 
симптомами дефицита внимания и гиперактив-
ности не по потолку бегала в поисках помощи, а 
обратилась в медучреждение и ей четко указали, 
куда пойти и что сделать».

...Впервые психоактивисты собрались в 
2017 году в Сахаровском центре. После этого 
они провели несколько акций: участники движе-
ния ходят в московские психоневрологические 
интернаты, настраивают коммуникацию между 
пациентами и людьми из обычной жизни. 

Психоактивисты, в том числе художница 
Катрин Ненашева, своими акциями пытаются 
доказать: это тоже люди, и они имеют на жизнь 
в гражданском обществе ровно такие же права. 
Например, провели психосквош, где соревно-
вались люди с отклонениями и волонтеры. Еще 
один проект — «Межтуризм», — где маршрут 
экскурсии пациенты интерната разрабатывали в 
режиме реального времени. 1 мая они присоеди-
нились к общей демонстрации на Красной пло-
щади. Точнее, попытались присоединиться. 

— Мы пытаемся разработать какое-то от-
дельное направление активизма, мы называем 
его психоактивизмом, — рассказала Ненашева 

«МК». — Оно исследует границы нормы, психи-
ческую тему как таковую и работает с разными 
психиатрическими городскими институциями. 
Мы до этого делали разные проекты, и возник-
ла потребность создать сообщество людей, у 
которых есть психические расстройства, мен-
тальные особенности, чтобы у них было поле 
для высказывания. 

В итоге Ненашева и другие активисты бро-
сили клич по соцсетям и предложили людям с 
особенностями выйти, заявить о своих диа-
гнозах. Права, за которые борются психоакти-
висты, условно можно разделить на три группы. 
Во-первых, речь идет о дестигматизации — 
борьбе с ярлыками и предрассудками. Люди с 
ментальными расстройствами хотят заявить о 
своем праве на существование и праве говорить 
вслух о своем заболевании.

— Очень часто, как только носители этих 
диагнозов заявляют о себе, они теряют дру-
зей или близких, — разъясняет Ненашева. — 
Поэтому они пытаются сказать: «Я такой, какой 
я есть».

Во-вторых, речь идет о средневековых ме-
тодах лечения людей с отклонениями. По словам 
Катрин, большое число людей, которые вышли 1 
мая на демонстрацию, подвергались принуди-
тельной госпитализации и неадекватным мето-
дам лечения, при которых больным прописывали 
нейролептики и закалывали препаратами. 

— И третье, чего мы хотим, — это права на 
возможность работать, жить в обществе и иметь 
какие-то возможности, право на отношения. Лю-
дям нужна площадка, чтобы работать над своей 
проблемой, открыто говорить о своих расстрой-
ствах и общаться друг с другом. В какой-то мере 
это история про самоадвокатство: про защиту 
себя самого и права на существование. 

Провалилась или нет демонстрация пси-
хоактивистов 1 мая? «Депрессии нет. Это вы ее 
придумали», — сказал нам омоновец, затаскивая 
в зак нескольких человек с диагностированной 
депрессией. «Психоактивно» замышлялась как 
колонна для тех, у кого обычно нет своего места 
для публичных высказываний», — написала Не-
нашева на своей странице в соцсети. Поведение 
ОМОНа подчеркнуло, как много работы у пси-
хоактивистов впереди. 

— Это очень сложная для нашего общества 
тема, — говорит глава Лиги пациентов Александр 
Саверский. — Здоровые люди всегда с подо-
зрением относятся к больным, сытый голодного 
не разумеет. Но излишняя толерантность в этих 
вопросах приводит порой к принятию странных 
решений. Думаю, что границы толерантности 
должны быть четко определены, поскольку 
неопределенность в этих вопросах порождает 
проблемы. Нужно понять, что к человеку с пси-
хиатрическим диагнозом нельзя предъявлять 
тех же требований, что и к здоровым людям. 
И не вижу ничего критичного в том, чтобы при-
знать человека нездоровым и ему помогать, 
обман здесь создает проблемы для всех. Так 
что начинать нужно с малого.

Любовь КУЛЯБКО,  
Екатерина ПИЧУГИНА.

В столице появилась новая 
отвратительная мода: 
злоумышленники на детских 
площадках свинчивают крепеж 
с горок и турников. Используют 
ли они болты в качестве грузил, 
как герой хрестоматийного 
рассказа Чехова, — неизвестно. 
Но московские родители уже 
привыкают: прежде чем пустить 
ребенка на площадку — вглядись, 
все ли гайки на месте.

В первых числах мая разгромленную дет-
скую площадку обнаружил во 2-м Амбулаторном 
проезде житель района Аэропорт Илья Карпюк. 
«Кто-то свинтил крепления с детского комплекса, 
— написал Илья в сетевом районном сообще-
стве «Аэропорт–Сокол». — Если заметите граж-
дан, подозрительно ковыряющих отвертками 
детские горки, — спугните, пожалуйста!»

Вспоминается, разумеется, читанный 
всеми в школе чеховский рассказ «Злоумыш-
ленник», где главный герой воровал гайки с 
железной дороги. В данном случае литератур-
ную игру можно продолжить: 2-й Амбулаторный 
проезд находится в непосредственной близо-
сти от единственного в Москве паровозного 
депо Подмосковная. Традиция, можно сказать. 
Только с хорошо охраняемой железной дороги 
злоумышленники перешли на детские пло-
щадки, которые (пока еще?) охранниками не 
укомплектованы.

— Эти хомуты — алюминиевые, кто-то на-
верняка сдал их в лом цветных металлов, — 
предположили сотрудники ГБУ «Жилищник» 
района Аэропорт, обслуживающие площадку. 
В ближайшие недели детали восстановят, по-
обещали коммунальщики. Пока же они только 
присоединяются к призыву обнаружившего 
вандализм жителя: нужно следить за площад-
ками и отгонять от них непрошеных гостей с 
инструментами.

Подвал для своих
— Давай сюда, заходи! — машут руками 

молодые ребята-дворники, указывая на вход в 
подвал обычной хрущевки. Обычно он закрыт, 
используется для нужд «Жилищника». Спроси 
любого жителя дома, что там хранится, отве-
тят: лопаты, наверное, метлы, реагенты, на-
конец, противогололедные… На самом же деле 
в подвале (обычный район Северо-Западного 
округа, обычная хрущевка в двух минутах от 
метро) — настоящий склад добра, добытого 
коммунальщиками. Пещера Али-Бабы для по-
нимающего человека. Например, для того, кто 
подошел к дворникам и спросил, нет ли каких 
старых проигрывателей или приемников на 
продажу.

— Тебе что нужно? — рабочие-узбеки — 
ребята не грубые, просто по-русски говорят 
лишь короткими фразами. — Вот проигрыватель 
есть, вот магнитола есть. Газовый колонка не 
хочешь?.. 

Все перечисленное — вещи, выброшенные 
на помойку жителями дома. Здесь, в подвале, 
они хранятся и подвергаются классической со-
ртировке как вторсырье: пластик — в одну кучу, 
металл черный — в другую, металл цветной — в 
третью. В этой, самой дорогой куче — уже ис-
кореженные недра телевизоров, микроволновок, 
проигрывателей. И да, множество алюминиевых 
хомутов, каких-то кронштейнов… Провода, про-
вода, провода — с них выжигают или снимают 
изоляцию.

Гайки, как и кровельное железо, и старые 
газовые плиты, и тому подобное, — не здесь, а 
вовсе даже в «черной» куче. Крепежа там много 
— от мелких гвоздей до огромных, «железно-
дорожных» размеров, болтов. За этим добром 
каждую неделю приезжает обшарпанная «Га-
зель». Исключительно по ночам. 

— Пицот рублей! — держит дворник цену 
на старый магнитофон «Электроника» и не 
сбавляет ни копейки. — Я разберу — больше 
заработаю!..

— Сбор металла, причем и черного, и 
цветного, в Москве налажен отменно, — рас-
сказал «МК» Владимир Кузнецов, генеральный 
директор некоммерческого партнерства «Центр 
экологических инициатив». — Другой вопрос, 
что он устроен совершенно нелегально. Все 
содержимое мусорных баков прочесывается 
людьми, которые зарабатывают этим живые 
деньги. Легальный бизнес же заняться таким 
сбором не сможет: запрещено многочисленны-
ми санитарными и другими нормами.

Все учли — про вандалов 
забыли 
Пока, к счастью, эпидемия «злоумышлен-

ничества» на детских площадках Москвы еще не 
приобрела угрожающих масштабов. Из двадца-
ти проверенных «МК» детских площадок в САО, 
ЦАО и СЗАО утрата крепежа обнаружена лишь 
на двух. Причем речь идет о болтах крепления 

декоративных элементов — структурной целост-
ности горок и турников ничего не угрожает. 
Однако подобные вещи все-таки случаются — 
чаще, чем хотелось бы.

— Пришли на площадку с детьми, видим 
— у качелей украли цепочки, — рассказывает 
жительница района Лефортово Ольга Бедова. — 
Если бы оторвали, было бы понятно — рвали до 
этого много раз, качели одной стороной лежат 
на земле. А тут цепочки аккуратно выкрутили. 
Видимо, себе на дачу или в металлолом.

— Как-то раз у нас на детской площадке 
украли все пластмассовые заглушки — разноц-
ветные такие кружочки, — говорит Юлия Шунина, 
живущая около Речного вокзала. — Кому пона-
добилось — не знаю, но с тех пор хожу и смотрю: 
может, кто-то балкон свой ими украсит?..

Современные детские площадки — быстро-
возводимые, модульные — оказались бессильны 
перед обычными вандалами и нелегальными 
сборщиками металлолома, вооруженными уни-
версальным инструментом: отвертками, шести-
гранниками, гаечными ключами. Освещение 
на дворовых детских и спортивных площадках 
отключается в 23.00. Ночь, что называется, твоя 
— только успевай откручивать.

— У нас нет таких проблем, — рассказывает 
Наталья Иванова, живущая в Текстильщиках. — 
Наша площадка — старого образца, сваренная 
из водопроводных труб. Никакого алюминия 
нет и в помине!

Действительно, советского образца дет-
ские комплексы (их, правда, с каждым годом 
в Москве все меньше) неуязвимы для ванда-
лов (разве что с «болгаркой» приехать и рас-
пилить детскую горку на части). Но у них свои 
недостатки: в свое время на современные кон-
струкции детских комплексов перешли как раз 
из-за травмоопасности и тяжелой сборки этих 
«ветеранов». 

— Старую детскую площадку надо было 
привезти на большом грузовике или сварить 
на месте, — вспоминает Николай, бывший со-
трудник «Жилищника» района Северное Ту-
шино. — Современную привозят на «Газели» и 
собирают как шкаф — за три-четыре часа. Ну и 
плюс они красивые, цветные. И лбом удариться 
не так легко.

Именно на детских площадках старого 
советского образца несколько лет назад гиб-
ли дети. Попасть головой под тяжелые цель-
нометаллические качели — и тяжелая травма 
гарантирована.

— Современные детские площадки покры-
ты резиной, менее травмоопасны, — говорит 
жительница Метрогородка Марина Ахмедзя-
нова, выгуливавшая старшую дочь на старой 
площадке, а младшую — уже на новой. — То 
есть гулять стало точно безопаснее.

Вот только прежде чем начинать развле-
каться на современной площадке, лучше сна-
чала посмотреть, на месте ли крепежные болты. 
А то металл, понимаете. Ценный. Охотников до 
него хватает.

Антон РАЗМАХНИН.

Календарное лето еще не 
наступило, но погода уже радует 
москвичей теплыми деньками. 
Яркое солнце, чистые дороги 
— что еще нужно для приятной 
велопрогулки? Тем более что 
в столице открылся очередной 
велосезон: заработали городские 
станции проката, появляются 
новые типы велосипедов, которые 
приятно удивят москвичей. 
Велоинфраструктура развивается 
в ответ на потребности москвичей: 
каждый год все больше людей 
осознают экологичность и удобство 
велосипедов в городе. Да и вообще, 
здоровый образ жизни — это модно 
и полезно! 

Еще несколько лет назад было сложно пред-
ставить, что Москва станет удобным и комфорт-
ным для велосипедистов городом. Двухколесный 
транспорт выбирали только самые преданные: 
отсутствие велодорожек, проката и вообще какой-
либо инфраструктуры вкупе с нашей капризной 
погодой делали столицу непригодной для езды 
на велосипеде. Да, погода не сильно изменилась 
и не стала добрее к любителям активного образа 
жизни. Изменилось отношение к велотранспорту 
в столице как таковому. Большую работу в этом 

отношении проделали городские власти, создав 
с нуля систему велопроката. Появились вело-
дорожки, идет работа над изменением Правил 
дорожного движения (напомним, что еще со-
всем недавно велосипед в ПДД приравнивался 
к гужевому транспорту). Ежегодно проводятся 
велопарады (в том числе и зимние!), а 20 мая в 
Москве пройдет первая любительская велогонка 
«Садовое кольцо». Все эти изменения — резуль-
тат обоюдного движения властей и москвичей 
навстречу друг другу. С одной стороны, город 
слышит велосипедистов и отвечает на постоянный 
растущий запрос на развитие этого движения. 
С другой стороны, те, кто сомневался, садиться 
на двухколесный транспорт или нет, все чаще 
делают выбор в его пользу. И это не голословное 
утверждение: согласно данным, число поездок 

на велосипеде из проката выросло за пять лет в 
37 раз, с 65 тысяч в 2013 году до 2,4 миллиона в 
2017 году. В прошлом году каждый велосипед из 
проката совершил 640 поездок — на 510 больше, 
чем в 2013 году. Получается, что горожане приоб-
ретают здоровые привычки — чаще гуляют и ездят 
на велосипедах, улучшая при этом транспортную 
ситуацию. И про экологию не забывайте! 

Велопрокат пришел  
на Бауманку и на Дубровку
Система городского велопроката — именно 

то, что нужно москвичам, у которых нет своего 
велосипеда. Во-первых, это удобно: не нужно 
заботиться о том, как и где хранить железного 
друга. В 2013 году в Москве было 79 станций про-
ката, которые находились на Бульварном кольце 
и Фрунзенской набережной. Сейчас, спустя пять 
лет, сеть сильно разрослась. Каждый год, по 
задумке городских властей, планируется при-
бавлять по 50 станций и по 500 велосипедов. О 
самих велосипедах мы поговорим позже, а пока 
о том, куда велодвижение придет в этом году. 

В новом сезоне число станций увеличит-
ся до 430, а количество доступных на них ве-
лосипедов вырастет до 4,3 тысячи (из них 260 
велобайков). 

География расположения станций зна-
чительно расширилась и давно уже вышла за 
пределы Бульварного кольца и Фрунзенской 
набережной. Они есть во многих районах Мо-
сквы — на Соколе и в Чертанове, в Хорошевском 
районе и на ВДНХ. В этом году станции появят-
ся в Басманном районе: добраться пешком до 
них можно от Винзавода и Артплея, а также от 
МГТУ им. Баумана и станции метро «Электро-
заводская». В Таганском районе точки проката 
доступны вблизи Таганского парка и станций 
метро «Крестьянская застава» и «Пролетарская». 
В Южнопортовом районе несколько станций 
открылись рядом с метро «Волгоградский про-
спект» и станцией Московского центрального 
кольца «Дубровка» (причем рядом с каждым 
выходом). 

Удобно, что сами станции расположены в 
нескольких сотнях метров друг от друга: если 
понадобилось вдруг пересесть с велосипеда 
на другой вид транспорта, то его не придет-
ся тащить не пойми куда. Это очень удобно — 
проехаться верхом на железном коне теперь так 
же просто, как на автобусе. С другой стороны, 
станции расположены в определенных местах, 
что позволяет не захламлять тротуары случайно 
брошенными велосипедами.

Кроме того, именно в Москве система ре-
гистрации и оплаты проката — одна из самых 
простых в мире. Например, в Риге для аренды 
велосипеда надо позвонить на номер городского 
велопроката. Для тех, кто в роуминге, это просто 
неудобно. Плюс стоимость городского проката 
не изменилась. 

Разъясним, что сумма аренды состоит из 
двух частей — самого тарифного плана (их три 
— «Сутки», «Месяц» и «Сезон») и оплаты по вре-
мени при продолжительности поездки более 
30 минут. Интересно, что в прошлом году была 
запущена программа страхования от несчастных 
случаев на дороге. Она стоит немного дороже 
обычного — 200 рублей за сутки, 750 рублей за 
месяц и полторы тысячи за сезон. Однако траты 
покроют расходы на лечение — правда, только 
в пределах 50 тысяч рублей. 

Повторимся, что в этом сезоне москвичи 
смогут взять в прокате 4,3 тысячи велосипедов. 
В 2016 году кроме обычных великов на городских 
стоянках появились и первые 100 электровело-
сипедов. Теперь их число выросло до 260 тысяч. 
Новинка этого года: электровелосипеды осна-
щены специальной системой PedalAssist. Вело-
сипедисту все-таки придется крутить педали, 
но заряд мотора в этой модели двухколесного 
транспорта израсходуется не так быстро. Мо-
сква в этом плане переняла опыт французской 
столицы: в Париже местные велолюбители уже 
протестировали новый транспорт. 

Больше дорожек, хороших 
и разных 
При этом столичные власти думают и о тех, 

кто уже имеет свой велосипед и не пользуется 
парковкой. Надо учитывать, что все-таки ве-
лопрокат будет полезен тем, кто пользуется 
двухколесным конем именно в транспортных 
целях: доехать от дома до работы и обратно. 
Или еще одно новшество и, можно сказать, от-
крытие — от дома до метро и обратно. Такое 
условие накладывает ограничение по времени 

бесплатных поездок. В развлекательных целях, 
для милой прогулки в парке и поездки на выход-
ных лучше иметь свой велосипед. И тут встает 
вопрос: как его перевозить из точки А в точку Б? 
В метро, напомним, велосипед можно проносить 
только в складном виде. Зато в других видах 
общественного транспорта — в электричках 
или поездах Московского центрального коль-
ца — велосипеды провозить можно, причем в 
любом виде. Для них в вагонах даже выделены 
отдельные места. 

С другой стороны, в городе развивается си-
стема велодорожек и велополос. Самый длинный 
маршрут сейчас по-прежнему в центре — вдоль 
Фрунзенской набережной к Воробьевым горам 
(отметим, что он и самый живописный). Однако 
новые полосы продолжают появляться. В этом 
году проанонсировано открытие дорожек боль-
ше чем в 30 местах в центре города. Проекты 
развития инфраструктуры уже существуют для 
1-й и 2-й Брестских улиц, Петровки, Малой Дми-
тровки, Большой Якиманки, Газетного переулка, 
Кремлевского кольца и других — всего 11,5 км. 
Кроме того, дорожки могут появиться на Пре-
чистенке, Волхонке, Солянке и на семи москов-
ских набережных, в частности Котельнической, 
Москворецкой, Смоленской и других. 

Известно, что к 2020 году велопрокат в 
столице выйдет на качественно другой уровень. 
Через два года в столице появится велоси-
педный маршрут «Зеленое кольцо». Дорожки 
протянутся через 15 крупных парков, 18 стан-
ций метро и 6 платформ железнодорожного 
транспорта. Всего длина маршрута составит 75 
километров. Круг замкнется, и велолюбители 
смогут, сев утром на велосипед, сделать по 
столице круг почета. 

Анна СЕРГЕЕВА.

НОВЫЙ 
СТОЛИЧНЫЙ 
ВЕЛОСЕЗОН: 
ЧТО ЖДЕТ 
ЛЮБИТЕЛЕЙ 
СПОРТА

Станций проката 
велосипедов станет 
больше, а стоимость 
аренды не изменится

Злоумышленники стали 
разбирать на металл 
детские площадки

ПРАВО НА ДЕПРЕССИЮ

Кто такие 
психоактивисты  
и за что они борются

ОХОТНИКИ 
НА КАЧЕЛИ

Вместо алюминиевой 
скобы — простая 

веревка. Чревато 
трагедией.

Безобидный вариант: откручивают 
всего лишь декоративный элемент.

На демонстрации  
1 мая задержали  
25 психоактивистов.
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Развитие велоинфраструктуры в Москве.
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Войны всегда уносят жизни людей, 
останки которых чаще всего лежат вда-
ли от родных мест. У погибшего воина 
— одна могила. Но как быть с теми, кого 
похоронили трижды: солдат, конкрет-
ный человек, трижды погибший, дваж-
ды воскресший?..
Один из таких людей — Николай Дми-
триевич Макин, рассказ о котором за-
служивает большого внимания.
Уйдя из Читинской области на войну 
защищать свою страну, он принял уча-
стие в параде, который прошел 7 ноя-
бря 1941 года в городе Куйбышеве и 
был запечатлен в кино- и фотохронике. 
А потом канул практически без вести. 
И с  этого времени начинается самое 
интересное. В 1943 году его семья по-
лучает извещение о том, что он погиб в 
ноябре 41-го года под Тулой, похоронен 
в Тульской области в двух разных  мо-
гилах, и на плитах обоих  мемориалов 
начертаны его инициалы: Макин Н.Д.
А спустя 73 года, в 2016-м, под Мо-
жайском поисковики подняли несколь-
ко санитарных захоронений. В одной 
из братских могил были обнаружены 
останки 53 бойцов Красной армии, сре-
ди которых числился Макин Николай 
Дмитриевич.
Что это — ошибка военных архивов или 
поисковики подняли останки солдата, 
который по воле судьбы был дважды 
похоронен, но при этом продолжал бить 
врага до последнего своего часа?.. За-
гадочный клубок нам удалось распу-
тать и восстановить истинную картину 
судьбы героя.

Две похоронки на семью
В семье охотника-эвенка Дмитрия Георгие-

вича Макина и его жены Александры Николаевны 
на фронт ушли четверо сыновей — Иван, Гаври-
ил, Николай и Феофан. Вернулись лишь двое. 
На Феофана и Николая пришли похоронки. Но 
даже после этого места гибели братьев Макиных 
оставались неизвестны, пока в 2007 году удача 
не улыбнулась военным поисковикам.

В ходе проведения Вахты Памяти в Калуж-
ской области на Зайцевой горе были подняты 
останки четырех бойцов Красной армии. Место 
предполагаемого захоронения в виде неболь-
шого углубления в грунте правильной формы 
обнаружили в нескольких метрах от немецких 
позиций. В двух шагах от могилы была мусор-
ная свалка, оставленная гитлеровцами: пустые 
консервные банки, фрагменты немецкого об-
мундирования, использованные пулеметные 
ленты и прочее ржавое железо. Металлический 
щуп подтвердил наличие костных останков на 
незначительной глубине. Кому принадлежали 
они — немцам или это были красноармейцы? 
Ответ на этот вопрос был получен сразу после 
вскрытия захоронения. Взору поисковиков пред-
стали личные вещи, обмундирование и воору-
жение погибших, в том числе были обнаружены 
разведкомпасы и десантные ножи, что косвенно 
подтверждало причастность их хозяев к крыла-
той пехоте.

После определенной процедуры иденти-
фикации костных останков было установлено, 
что в захоронении находились останки четырех 
бойцов. Но всех волновал лишь один вопрос 
— эбонитовые пеналы с содержимым. Лопаты 
в сторону, земля извлекается руками, просеи-
вается по крупинкам… Наконец — удача: сразу 
четыре пенала были обнаружены среди пустых 
гильз на дне ямы. И, как показало дальнейшее 
вскрытие, только в одном из них был обнаружен 
полуистлевший документ. Раскисший от влаги 
клочок бумаги, «убитый» временем и сыростью, 
представлял собой удручающее зрелище. Но 
даже это не помешало поисковикам расшифро-
вать смертный медальон и получить информацию 
об его предполагаемом хозяине.

Неожиданно в процесс расшифровки вкра-
лась досадная ошибка: вместо имени (как потом 
выяснится) Феофан было прочитано Николай. 
На тот момент никто не мог себе представить, 
что ошибка, закравшаяся в ход расследования, 
в дальнейшем сыграет свою значимую роль и 
поможет установить судьбу погибших братьев 
Макиных.

И полетели в далекое читинское село Тунго-
кочен письма, которые в семье Макиных ждали 
целых 65 лет. Ждали и надеялись на чудо. И чудо 
постучалось в двери Макиных. «Повезло!» — 
скажут их земляки. «Такое бывает один раз в сто 
лет», — ответят поисковики.

Первой откликнулась внучатая племянница 
наших героев — Светлана Яковлевна Ланцева. 
Сколько слез радости было пролито бессонными 
ночами, как хотелось им, дожившим до наших 
дней, прикоснуться к земле, которая была полита 
кровью их родных сибиряков-забайкальцев! Но 
это будет потом, а пока из Подольского архива 
Министерства обороны Российской Федерации 
на запросы поисковиков стали приходить до-
кументы, которые напрочь опровергали перво-
начальную версию гибели Николая Макина на 
Зайцевой горе. По одному из них было оконча-
тельно установлено, что замполитрука Феофан 
Дмитриевич Макин действительно проходил 
службу в 1-й роте 4-го батальона 23-й воздушно-
десантной бригады, которая принимала участие 
в Ржевско-Вяземской операции. Этот батальон 
был десантирован в ночь с 15 на 16 апреля 1942 
года в тыл противника. Его судьба оказалось 
трагической: после упорных, кровопролитных 
боев на смоленской земле батальон был прак-
тически уничтожен. Не вернулся с того задания 
и Феофан Макин. 

В 1942 году Дмитрий Георгиевич и Алексан-
дра Николаевна получили похоронку, в которой 
были указаны дата и место гибели их младше-
го сына Феофана: «убит 24 мая 1942 года на 
Варшавке» (дословно — Варшавское шоссе, 
деревня Новое Аскерово Смоленской области 
(ныне Калужской), в том самом месте, где и были 
поисковиками найдены останки и смертные ме-
дальоны бойцов-десантников. 

В 2007 году останки четырех воинов были 
перенесены и торжественно захоронены в брат-
ской могиле на Зайцевой горе. Через 65 лет Фео-
фан Макин и трое его безымянных сослуживцев 
все же дошли до Варшавского шоссе…

Но, пожалуй, наиболее загадочной для по-
исковиков и военных историков стала  судьба 
брата Феофана — Николая Макина.

Самый секретный парад
Будучи секретарем исполнительного коми-

тета районного совета депутатов трудящихся, 
коммунист Николай Дмитриевич Макин отказался 
от брони, которая в то время распространялась 
на руководителей и был направлен на фронт 
замполитрука 3-го отдельного противотанкового 
дивизиона 239 стрелковой дивизии.

Первый командир 239-й стрелковой дивизии 
полковник Гайк Оганесович Мартиросян вспо-
минал: «И наконец, настал этот долгожданный 
час. 17 октября 1941 года начальник штаба ар-
мии генерал Шелахов отдал мне боевой приказ 
о переброске дивизии по железной дороге на 
Западный фронт». 

После пятидневной подготовки с 23 октя-
бря со станции села Хороль Приморского края 
личный состав и техника дивизии отправилась 
по железной дороге на запад. И никому из си-
девших в теплушках было невдомек, что все они 
вскоре станут участниками величайшего собы-
тия в истории нашей страны — парада в честь 
24-й годовщины Великой Октябрьской социали-
стической революции. В условиях строжайшей 
секретности он готовился одновременно в трех 
городах — Москве, Воронеже и Куйбышеве. Из 
трех только парад в Куйбышеве включал в себя 
не только прохождение войск и боевой техни-
ки, но также и воздушный парад, который для 
многих летчиков стал своего рода экзаменом 
на профессиональное мастерство и желанным 
пропуском на фронт. Для парада использовали 
дивизии из Забайкалья и с Дальнего Востока, 
направлявшиеся на фронт через Куйбышев. 

«Вчера и сегодня (4 ноября) едем медленно, 
подъезжаем к Куйбышеву. В 7:30 выгрузка. В 12:00 
строимся и берем курс на восточную окраину 
города» (из военного дневника начальника ве-
теринарной службы 817-го стрелкового полка 
239-й стрелковой дивизии Михаила Тихоновича 
Лядова). Только здесь бойцы и командиры диви-
зии узнали об истинной причине вынужденной 

остановки. 
Раннее утро 7 ноября 1941 года выдалось 

морозным (более 20 градусов) и пасмурным. 
На площади имени В.В.Куйбышева — главной 
достопримечательности города — выстроились 
парадные расчеты. По своему численному соста-
ву и количеству боевой техники они заполнили 
практически всю ее территорию. Хотя в то время 
эта  площадь  считалась самой большой по раз-
меру на европейской  территории  СССР. 

В одном из писем Николай Макин писал 
своим родным (орфография сохранена. — А.Б.): 
«Второе прошу мама, если придется посмотреть 
киножурнал парад в Куйбышеве 7 ноября 1941 г. 
на котором участвовал я, проезжал возле самой 
трибуны на танкетке, сижу на левой стороне. На 
каждой машине по 6 чел., а по одну сторону по 3 
человека сидим, а позади нас везут пушку. Воз-
можно, придется посмотреть, узнаешь или нет, 
если придется смотреть…» Письмо датировано: 
«7/XII-41 г.». 

Нам удалось разыскать как сам фотоархив, 
так и тот самый киножурнал куйбышевского па-
рада 7 ноября 1941 года, в котором запечатлен 
момент прохождения боевой техники с десантом 
на броне — именно о нем в своем письме упо-
минал Николай.

Долгожданный момент — его невозможно 
смотреть без содрогания в сердце: перед нами, 
сидя на танкетке, первый в левом ряду, проез-
жает Николай Макин. Живой и невредимый. В 
самый последний момент Николай поворачивает 
свою голову в сторону кино- и фотокамер. Кадры 
кинохроники сумели запечатлеть всего лишь 
эти несколько секунд — затем кадры меняются, 
исчезают и  растворяются в вечности, откуда 
возврата нет.

О самом параде: если сравнивать воен-
ные парады 41-го в Куйбышеве и Москве, то нель-
зя не заметить, что московский продолжался 
25 минут, а куйбышевский — полтора часа. По 
количеству войск, по силе воздействия на ход 
событий  парад, в котором принимал участие 
Николай Макин, вполне можно приравнять к 

небольшой армейской операции. Это был са-
мый масштабный наземный и воздушный  па-
рад  за всю историю Страны Советов: в пешем и 
конном строю с мехколонной прошло свыше 22 
тысяч бойцов. Украшением стала его воздушная 
часть. Но больше всего этот парад произвел 
впечатление на иностранных военных атташе 
и корреспондентов, которые были приглашены 
на торжества. Увиденное ошеломило в первую 
очередь японскую делегацию.

Кстати, о Японии: считается, что куйбышев-
ский парад стал одним из весомых моментов в 
войне. После него впечатленные военной мощью 
японцы не решились воевать против Советского 
Союза…

Гибель реальная  
и выдуманная
Тем временем на подступах к Туле шли упор-

ные, ожесточенные бои. С 10 ноября началось 
новое наступление 2-й танковой армии Гейнца 
Гудериана. Не сумев с ходу ворваться в город, ко-
мандование вермахта приняло решение окружить 
Тулу с востока в районе Сталиногорска, Венева 
и Каширы. 239-я стрелковая дивизия прибыла 
на станцию Узловая в самый разгар боев. С 15 
ноября 1941 года, еще не завершив разгрузку 
на станции Узловая, сибиряки оказались лицом 
к лицу с врагом.

17 ноября 1941 года, фактически с колес, 
дивизия вступила в бой с танковыми частями 
Гудериана, который в своем дневнике отметил: «17 
ноября мы получили сведения о выгрузке сибиря-
ков на станции Узловая… 112-я пехотная дивизия 
натолкнулась на свежие сибирские части… Ввиду 
того что одновременно дивизия была атакована 
русскими танками из направления Дедилово, 
ее ослабленные части не были в состоянии вы-
держать этот натиск… Дело дошло до паники. 
Положение на фронте 112-й пехотной дивизии 
было исправлено собственными усилиями 53-го 
армейского корпуса, который повернул 167-ю 
пехотную дивизию на Узловую».

Для забайкальцев наступили тяжелые дни. 
Но ни большие потери, ни ожесточенное сопро-
тивление врага — ничто не могло сломить боевой 
дух сибиряков. Личным примером командиры и 
политруки 239-й стрелковой дивизии воодушев-
ляли бойцов на беспримерный героизм.  Один 
из них — Николай Макин, замполитрука 3-го от-
дельного противотанкового дивизиона 239-й 
стрелковой дивизии, — появлялся в самых го-
рячих местах нашей обороны. 

Как дрался с врагом Николай Дмитриевич, 
отразил в своей документальной повести «Диви-
зия стояла насмерть» бывший внештатный корре-
спондент «Донской газеты» Алексей Васильевич 
Мелехов. В основу этой повести легли реальные 
события, происшедшие с 17 по 27 ноября 1941 
года. В ней нет ни одного выдуманного лица. 
Каждый герой носит свое реальное имя.

«Тишины уже не было. Невдалеке бой вели 
второй и третий батальоны. И там фашисты пыта-
лись пересечь железнодорожное полотно. Сквозь 
еще не рассеявшийся желто-черный туман мы 
увидели гитлеровцев. В полный рост, без выстре-
ла шли из леса на нас цепи автоматчиков в рогатых 
касках. А на флангах появились танки с пехотой 
на броне. По траншее пробирался, нисколько 
не сгибаясь, политрук роты Николай Макин. По-
кусывая зубами травинку, словно наблюдая за 
тактическим учением, которое проходило у нас 
в августе, он громко говорил нам: 

— Нахальством хотят взять. Нервишки наши 
хотят проверить. Думают, скиснем от одного их 
вида… 

— На психическую похоже, — отозвался Петр 
Гарин. — А мы их сейчас заставим поклониться 
русской матушке-земле!» 

И все же, несмотря на геро-
ическое сопротивление наших 
бойцов, немцам удалось окру-
жить 239-ю стрелковую диви-
зию. С крайне недостаточным 
количеством боеприпасов и 
продовольствия, большим коли-
чеством раненых командир ди-
визии полковник Мартиросян 
прорывался из окружения.

В ночь с 25 на 26 ноября 
сибиряки нанесли удар по селу 
Спасское. В течение трехча-
сового боя полностью был 
разгромлен 71-й полк 29-й 
моторизованной немецкой 
дивизии вместе со штабом. 
Тем временем немецкие ча-

сти вновь соединили кольцо окружения 
под Ольховцом, отрезав от главных сил дивизии 
авангардный 817-й стрелковый полк. Ситуация 
на фронте менялась с катастрофической бы-
стротой. В ночь на 27 ноября части дивизии вто-
рично прорвали кольцо окружения, уничтожив 
в бою до двух батальонов вражеской пехоты. 
Гудериан не мог сдержать эмоций: «Главные 
силы 239-й сибирской стрелковой дивизии, 
оставив свою артиллерию и автотранспорт, 
вырвались из окружения и ушли на восток… 
Сибиряки ускользнули от нас, у нас не было сил 
их задержать. Преследование ускользнувшего 
противника, немедленно предпринятое мотоци-
клетными подразделениями 29-й мотодивизии, 
не дало никаких результатов». 

В те дни Николаю Макину чудом удалось 
отправить своим родным письмо, в котором 
он сообщал (орфография сохранена. — А.Б.): 
«Здравствуй дорогая мама. Пока что жив здоров. 
Получил уже два ранения в ногу. Опасного ничего 
нет. Одна рана ниже паха сквозная получил в 
боях под Сталиногорском. Находились в окру-
жении, вот уже 10 сутки выходим из окружения 
одиночками. Сегодня нахожусь на территории, 
где впервые встретил СС. Еще дня три и пробе-
русь к своим войскам. Жизнь проходит боевая. 
Скоро опять должен вступить в бой. Первое 
боевое крещение получил т.е. вступил в бой 
19/XI-41 г. находились на передовой линии… 
Письма писать не приходится, потому что во-
енная связь была порвана, наша часть так как 
находилась в окружении…»

Это было последнее письмо, отправленное 
Николаем своим родственникам. В свою часть 
он не вернулся.

К сожалению, военные архивы на этот счет 
хранят молчание, и этому есть объяснение: в 
донесении о безвозвратных потерях началь-
ствующего состава 239-й стрелковой дивизии 
за период с 15 ноября 1941 года по 1 марта 
1942 года отмечено, что из-за окружения под 
деревней Ольховец (Тульская область) частями 
дивизии была уничтожена вся документация, и 
сведения о потерях восстанавливали по памяти 
лишь весной 1942 года, поэтому точные данные 
установить невозможно. Логично предполагать, 
что, восстанавливая списки погибших и про-
павших без вести бойцов и командиров 239-й 
стрелковой дивизии, будущий Герой Советского 
Союза, старший политрук 3-го противотанко-
вого дивизиона Роман Иосифович Бортник не 
мог не вспомнить своего заместителя Николая 
Дмитриевича Макина.

Даже спустя много месяцев после тех боев 
под Узловой, Донским и Сталиногорском, где 
сибиряки приняли свое первое боевое креще-
ние, Бортник все еще не мог поверить в гибель 
одного из любимых своих командиров. Из головы 
не выходил рассказ бойца, который якобы (!) был 
свидетелем гибели Николая Макина. Несмотря 
на возникшие сомнения, Роман Иосифович все 
же причислил Николая к числу погибших «в боях 
за село Спасское». Оно и понятно: статус по-
гибшего смертью храбрых в бою и пропавшего 
без вести солдата в каждом отдельном случае 
трактуется по-разному. Семья погибшего по-
лучает денежные выплаты по потере кормильца, 
в то время как семья пропавшего без вести 
лишена этого права. Скорее всего, из-за благих 
побуждений Бортник, чтобы как-то поддержать 
семью своего однополчанина, причислил Нико-
лая Макина к погибшим.

В 1943 году Дмитрий Георгиевич и Алексан-
дра Николаевна получили извещение о гибели 
сына Николая. А спустя много лет, уже после 
войны, в разных местах Тульской области (го-
род Донской, поселок Комсомольский, брат-
ская могила №6 и Новомосковский район, село 
Спасское, братская могила №17) появятся два 
мемориала, на плитах которых будут высече-
ны инициалы сибиряка-забайкальца Николая 
Дмитриевича Макина. Более того, эта фамилия 
дважды появится в Книге Памяти по Тульской 
области.

Несмотря на очевидную путаницу, все же 
попытаемся восстановить хронологию жизни 
героя после своей «смерти».

Благодаря Светлане Ланцевой в наши руки 
попало письмо старшего политрука Бортника, 
адресованное семье Макиных. Это письмо было 
отправлено в семью Макиных задолго до по-
лучения ими похоронки.

«Уважаемый тов. Макин Г.Д. Мы Вам сооб-
щили о смерти брата Макина Н. Д. вот почему 
и на каком основании: 

1. Во время выхода части из окружения 
он, выполняя специальное задание, отстал от 
части с группой бойцов и до 10.12.41 г. не явился 
в часть. 

2. Явившийся же боец Сутин 20.12.41 г. 
сообщил, что они несколько раз выходили из 
окружения и снова попадали и были захва-
чены в с. Спасск Тульской области, т. Макин 
(Ваш брат) и ст. сержант Меньшиков убегали 
через окно дома, окруженного фашистами 

после того, как у нас не осталось патрон. Но 
немецкие сволочи начали стрелять из пушки 
по ним, и Меньшиков был убит прямым попа-
данием, а Макин осколками. Больше сказать 
Вам ничего не могу. Можно ли допустить, что 
Ваш брат жив? Целиком возможно. А о том, что 
сообщили о его гибели 29.XI.41 г., это не имеет 
большой точности. 29.XI. у нас был жаркий бой, 
в котором много осталось лучших товарищей, 
в т. ч. посчитали и т. Макина.

Одно могу сказать, если бы Ваш брат был 
жив, то при выходе из окружения он бы и Вам и 
мне написал. Мы его считаем убитым.

О том, что он дрался геройски, могу только 
подтвердить. Особенно хорошо он работал под 
ст. Узловая и в Сталиногорске. В Сталиногорске 
мы его назначили секретарем комсомольского 
бюро части как лучшего замполитрука и подали 
на присвоение звания, но не успели. Больше 
скажу, это был один из троих любимых моих 
командиров, которым многое поручалось в бою. 
Хорош был товарищ! Больше ничего не могу Вам 
сказать. Считаю, что он погиб в Спасске. 

С приветом Военком Бортник 24.4.41 г.» 
(Ошибка — вероятно, 24.4.42 г. — А.Б.)

В своем письме Бортник, не раскрывая всех 
подробностей, излагает свою версию возможной 
причины, по которой Николай Макин не вернулся 
в расположение своей части. Одна из них, на наш 
взгляд, выглядит наиболее убедительной.

«Во время выхода части из окружения он 
(Николай. — А.Б.), выполняя специальное за-
дание, отстал от части с группой бойцов и до 
10.12.41 г. не явился в часть». Указанное спец-
задание — это поджоги домов, в которых могли 
квартировать немцы, диверсии на вражеских 
коммуникациях. Этому есть и свидетельства от 
местных жителей, и документальные подтверж-
дения. К примеру, в приказе по 50-й армии ска-
зано: «239-й стрелковой дивизии к 12:00 21 ноя-
бря отойти на рубеж Ключевка, Сталиногорск-1, 
Моисеевский, Бобрики, Донской, Никольское, 
Карачево. Все населенные пункты, дороги, пере-
правы, железнодорожные пути, оставляемые 
частями дивизии — уничтожить».

Бортник не мог об этом написать явно по 
понятным причинам. Впрочем, и до сих пор это 
обозначается термином «спецзадание». Не ис-
ключено, что группа советских бойцов, остав-
шаяся в селе для выполнения спецзадания, была 
окружена немцами в одном из сельских домов 
и приняла бой. О том, что произошло с ними 
дальше, в своем письме, ссылаясь на рассказ 
красноармейца Сутина, рассказывает Бортник. 
С его слов, немцы открыли огонь из орудия по 
дому, где засели наши бойцы, которые и погибли, 
как утверждает Сутин, от прямого попадания 
снаряда в дом. Боец не мог подтвердить либо 
опровергнуть факт гибели своих товарищей — за 
всем происходящим он мог наблюдать лишь из-
дали, не приближаясь к разрушенной постройке. 
Да и немцы не сочли нужным перепроверить 
результаты своей стрельбы, чтобы засвидетель-
ствовать гибель красноармейцев.

«Можно ли допустить, что Ваш брат жив?» 
— задается вопросом в своем письме Бортник 
и тут же, как видно, ставит под сомнение смерть 
своего замполитрука. 

Двум смертям не бывать
С этого момента судьба «погибшего» Ни-

колая Макина — загадочный клубок, который 
удастся распутать лишь через 76 лет. О том, что с 
ним могло произойти дальше, мы можем только 
предполагать. А произойти могло следующее: по 
счастливой случайности Николай Макин выжил. 
Сын охотника-эвенка наверняка владел навы-
ками выживания, которые пригодились ему и 
здесь, на тульской земле. Закаленный сибирской 
стужей организм помог не погибнуть от сильных 
тульских морозов. Дождавшись темноты, он 
попытался в одиночку выйти из окружения, но 
в свою часть, со слов Бортника, так и не вернул-
ся. Не исключено, что его подобрала одна из 
советских частей, далее медсанбат, проверка 
спецорганами — и снова в бой.

Согласно документам, полученным из 
Подольского архива Министерства обороны 
Российской Федерации, Макин Николай Дми-
триевич продолжил свою службу в составе 
208-го запасного стрелкового полка на долж-
ности сержанта и принял участие в советском 
контрнаступлении под Москвой. Доподлинно 
известно, что запасные стрелковые полки вхо-
дили в состав общевойсковых армий, фронтов и 
военных округов и, как правило, формировались 
из бойцов, отставших от своих частей, вышедших 
из окружения и прошедших процедуру проверки 
органами НКВД, а также прошедших лечение в 
медсанбатах и госпиталях, признанных годными 
для дальнейшего прохождения службы и т.д. 
Зачастую запасные полки бросали на наиболее 
опасные участки фронта.

Последним местом приписки Николая Ма-
кина, согласно документу учета безвозвратных 
потерь сержантов и солдат Советской Армии, 
был 17-й стрелковый полк 32-й стрелковой ди-
визии (первого формирования), который вел 
ожесточенные бои на московском направлении, 
под Можайском. В боях за Васильковский узел 
обороны немцев (с 25 января по 5 марта 1942 
года) Николай Макин получил тяжелые ранения, 
от которых и умер 10 февраля 1942 года в 4-м 
медсанбате 32-й стрелковой дивизии. Похорони-
ли героя недалеко от деревни Ямы Уваровского 
(ныне Можайского) района Московской области 
в санитарном захоронении №20. 

В далекое сибирское село Тунгокочен с 
фронта не вернулись 138 северян. На памятнике, 
сооруженном в центре села, на его гранитной 
плите высечены имена героев, среди которых 
— Николай и Феофан Макины.

Александр БУРАКОВ.

ПОХОРОНЕННЫЙ ДВАЖДЫ

Почему у героя 
войны оказалось две 

могилы и две даты 
смерти

Похоронка на Николая Макина.

Николай Дмитриевич Макин.

Николай Макин на параде в Куйбышеве 
7 ноября 1941 года. 

Санитарное захоронение №20, где 
были найдены останки Николая 
Макина. 
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Они не просто лучшие 
из лучших. Они — другие. 

Обычные люди с необыч-
ными способностями. 
Участники Лиги превра-
щают спорт и искусство 
в настоящее волшеб-
ство, бросают вызов за-
конам физики, челове-
ческим возможностям, 
законам шоу и устояв-
шимся шаблонам.

Вы думаете, что чир-
лидеры — это задорные 

девчонки, развлекающие 
зрителей между таймами, 

периодами или сетами в 
спортивных соревнованиях? 

Вы ошибаетесь! Чирлидеры 
Уральского университета — это 

команда могучих атлетов и хрупких 
гимнасток. В одном из первых выпусков 

программы они демонстрируют 
сложнейшую композицию, фейер-
верк потрясающих трюков: синхронно 
подбрасывают девушек на головокру-
жительную высоту и ловят их в полете и 
в сальто. Зрители в зале почти не дышат от 
восторга и ужаса. Так опасно и так легко летают 
девушки. Так могучи и ловки парни. «Я улыба-
юсь, чтобы не расплакаться, — сказала после их 
выступления Мария Аронова, — это настоящий 
гимн доверию мужчин и женщин».

В каждом выпуске программы зрителям 
и жюри предстоит увидеть четыре зрелищных 
поединка в различных жанрах и направлениях: 
от циркового искусства, спорта и экстрима до 
музыки, танца и редких искусств.

В грандиозном соревновании примут уча-
стие артисты и спортсмены из России и стран 
СНГ, США и Канады, Японии, Кореи, Европы, 
Прибалтики и Африки.

 Международному соревнованию полагается 
международное жюри. В «Лиге удивительных 

людей» состав судей меняется от выпуска к вы-
пуску. Среди них Памела Андерсон, Николай 
Валуев, Томас Андерс, Николай Басков, Джон 
Уоррен, Мария Аронова, Джефф Монсон.

И оглушительно веселый ведущий Дмитрий 
Губерниев, помимо всего прочего, владеющий 
превосходным «английским»: «транслейтер ин йо 
ухо гуд?» — интересуется Дмитрий у корейского 
участника почти с серьезным видом. 

Переводчик готов. Софиты сверкают. Шоу 
начинается. И зритель попадает на спортивный 
стадион, на сцену театра, на арену цирка, в ма-
стерскую творца. 

«Лига удивительных людей» каждое вос-
кресенье в 18.00 на канале «Россия».

Полина БАРЫШНИКОВА.

Известное шоу поменяло формат и те-
перь представляет участников со всего 
мира. «Лига удивительных людей» — 
это состязание необычных спортсме-
нов и артистов из 20 стран, от России 
до США, от Канады до Кот-д'Ивуара. 
«Теперь я знаю, что такое «круто», — 
сказал Джефф Монсон, американский 
и российский спортсмен, член жюри 
нового шоу.

На телеканале «Россия» удивительные люди 
собрались в интернациональную лигу

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ЛЮДИ 
СОБРАЛИСЬ В ЛИГУ 



Президент США, как ожидается, 12 мая 
должен принять решение, продлевает ли 
Вашингтон свое участие в ядерной сдел-
ке с Ираном, заключенной с шестеркой 
международных посредников в 2015 
году. При этом Израиль утверждает, что 
Тегеран вовсе не прекратил ядерные 
разработки и продолжает представлять 
угрозу, несмотря на подписанные до-
говоренности. Эксперт прояснил «МК» 
сценарий развития ситуации.

Президент Франции Эммануэль Макрон за-
явил, что выход США из сделки с Ираном может 
привести к непредсказуемым событиям. «Это 
означает, что мы откроем ящик Пандоры, может 
быть война», — предположил Макрон в интервью 
немецкому изданию Spiegel. А накануне, в конце 
апреля 2018 года, израильский премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху сделал заявление о наличии 
у Тель-Авива документов об иранской секретной 
ядерной программе.

«Несмотря на выступления Макрона и Нетянья-
ху, Трамп самостоятельно примет окончательное 
решение. Вероятность выхода Соединенных Штатов 
из этого соглашения — более 50%, — комментирует 
«МК» главный научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Все кон-
сервативные сторонники Трампа в его окружении 
и в рядах республиканской партии настаивают на 
том, чтобы он вышел из этой сделки. Демократы 
же, в частности, Керри и другие видные политики, 
развернули мощную кампанию в американских 
СМИ, чтобы воспрепятствовать выходу Вашингтона 
из этой договоренности. Поэтому Трамп смотрит 
сегодня на реакцию американской общественности. 
США также могут настаивать на изменении фор-
мата соглашения, так как в текущей версии ничего 
не сказано о ракетной программе и о поддержке 
Ираном террористов. Поэтому США выдвинут кон-
цепцию по подписанию нового соглашения. Выход 
из соглашения будет означать, что Америка просто 
вернется к политике санкционного, экономического 
давления. В ближайшем будущем силового решения 
не будет. В крайнем случае, Соединенные Штаты 
будут стремиться натравить на Иран страны Пер-
сидского залива или поручат Израилю ответствен-
ность за проведение военных операций». 

Илона ХАТАГОВА.

Руководство российской де-
легации на «Евровидении» по 
приглашению нашего посоль-
ства в Португалии приняло 

решение влиться в акцию «Бессмертный полк» 
и озвучило его в виде директивной ноты всему 
творческому коллективу делегации. 

Несколько десятков человек, проживающих, 
а может, и просто гостящих в солнечной Португа-
лии, решили провести в сквере напротив посоль-
ства и при его деятельном участии «выездную» 
акцию «Бессмертного полка». Так как 9 мая здесь 
рабочий день, то мероприятие сместили на вос-
кресенье. Несли портреты воинов-дедов, Стали-
на на футболках и почему-то Ленина, умершего 
задолго до войны, на кумачовом стяге с вышитой 
золотом надписью на украинском «Пролетарi всix 
краiн еднайтеся!». То ли на русском не нашлось, 
то ли с умыслом каким… 

На сцене, украшенной георгиевскими лен-
тами, местные активистки в пилотках исполняли 
военные и патриотические песни. Мимо нот и 
тональностей, усердно, эмоционально, местами 
даже пронзительно. 

Самойлову не пригласили присоединиться 
к воодушевленному хоровому песнопению, хотя 
не исключено, что хотели… Ее возили по всей 
площади туда-сюда, натягивая на фоне артистки 
то кумачовые полотнища с Лениными-Сталинами, 
то плакаты, то ленточки, то шарики, то портреты. 
Фото, селфи, автографы… 

Бродившее вокруг местное население, на-
слаждавшееся по-португальски расслабленным 
и беззаботным выходным днем, не без тревожно-
го интереса наблюдало необычную для них кар-
тину, но особых эмоций вежливо не проявляло. 
В конце концов, их же не приглашали… Русские 
показывали свою гордость.

    
Затем радостная евроделегация бодро 

двинулась на главное (для Лиссабона) собы-
тие дня — официальную церемонию открытия 
конкурса песни «Евровидение-2018». На живо-
писном берегу то ли еще реки Тежу, то ли уже 
Атлантического океана — там, где две водные 
субстанции сливаются в одно целое, — организа-
торы расстелили длиннющую голубую дорожку, 
цветом символизирующую морскую лазурь. 
Смена обычного красного цвета церемониаль-
ной дорожки стала, конечно, предметом разных 
шуток, прибауток, восторгов, сарказма, иронии, 
похвал, но больше всех этому радовался деле-
гат от Молдовы Филипп Киркоров. «Все одно к 
одному!» — восторженно комментировал он, 
имея в виду новейший свой хит «Цвет настрое-
ния синий». 

Молдова не Молдова, но в принципе и ему 
тоже можно было бы вместе с Самойловой начать 
день с «Бессмертного полка». А то бедняжка одна 
за всех отдувалась… И людям на площади какой 
бы праздник был!.. Но не случилось доброволь-
ного порыва… Или просто не известили… Тогда 
это уже прокол в работе посольства.

Зато главным персонажем голубой дорожки 
(разумеется, после израильтянки Нетты, фаво-
ритки конкурса, которая в подвенечном белом 
платье выделывала смешные па на радость 
фотографам, пока ей не приспичило в туалет, 
и больше Нетту никто не видел; а также Алек-
сандра Рыбака, нашего «норвего-белоруса», 
который никуда не исчезал и был обласкан про-
сто восторженным вниманием прессы) стал оча-
ровательный шпиц Юли Самойловой Тима. Его 
непременно все хотели потискать, погладить и 
сфотографировать вместе с хозяйкой, которая, в 
свою очередь, была бесконечно счастлива всему, 
что в этот день с ней происходило. 

Тот час, который Юлия Самойлова провела 
на голубой дорожке «Евровидения» под прице-
лами фотообъективов, телекамер, в окружении 
журналистов и их микрофонов, стал на сегод-
няшний день кульминационным моментом в ее 
жизни и творчестве, где, конечно, уже были и 
«Звезда Аллы» (Пугачевой), и открытие сочинской 

Паралимпиады, и многие другие победы, до-
стижения, свершения. Однако заветной мечтой 
амбициозной и целеустремленной девушки, как 
известно, всегда было пресловутое «Евровиде-
ние», но именно эта мечта ей самой всегда ка-
залась самой несбыточной. Не без оснований… 
И вдруг звезды сложились в такую невероятную 
конфигурацию, что «мечта осуществилась», как 
пела группа «Технология». 

Об этой «конфигурации» уже столько 
сказано-пересказано, вокруг обломано такое 
количество копий, в ней сошлось так много 
внешних факторов, чужих амбиций и даже гео-
политики, но в сухом остатке — это свалившееся 
на голову счастье, где даже дорожка, как и ее 
мечта, голубая. Вот почему сказанные артисткой 
на пресс-конференции слова о том, что она не 
стремится ни с кем соперничать, а просто хочет 
«насладиться этой радостью и подарить людям 
частичку себя» подкупают непосредственностью, 
искренностью, абсолютно личностным пережи-
ванием, точным акцентированием персональных 
приоритетов и, наверное, заслуживают, наконец, 
того, чтобы всем другим расслабиться и успоко-
иться. А то как представишь вопли и вой, которые 
могут возникнуть, если вдруг результат голосо-
ваний опять покажется кому-то «политически 
мотивированным», аж оторопь берет…

    
Запросто и как-то по-простецки церемонию 

посетил президент Португалии Марселу ди Соуза. 
Многие даже не заметили приезда главы госу-
дарства. Можно ли представить такое в наших 
условиях? Сами португальцы, конечно, были в 
восторге: «Он у нас такой душка!» Он уже 20-й по 
счету президент в Португалии, они там все-таки 
меняются, поэтому, видимо, и не было большого 
пафоса, а просто милое общение и человеческие 
эмоции. Справила заветное селфи с главой го-
сударства и телеведущая Яна Чурикова. «Вы из 
России? Добро пожаловать в Португалию!» — 
обаял Яну улыбками, манерами и «настоящей 
дипломатичностью» господин Соуза. А потом так 

же незаметно удалился, как и появился...
Самым грустным, несмотря на веселый цвет 

дорожки, выглядел Alekseev. Казалось, что поп-
стар был рассеян, чем-то озадачен и будто даже 
сторонился телекамер. С режиссером и продю-
сером своего номера Forever Олегом Боднарчу-
ком они словно не замечали жизнерадостного 
праздника. Сидели в сторонке, сосредоточенно 
беседовали, пока вокруг все ели, пили, радостно 
общались, заливисто хохотали и наслаждались 
красотами окружающей натуры. 

Популярному и на Украине, и в России, 
и в Беларуси певцу предстоит пробиваться в 

первом полуфинале под флагом Беларуси уже 
8 мая. Коварная жеребьевка оставила артиста 
без надежд на потенциальную поддержку и от 
своей родной Украины, и от любящей России, 
поскольку обе страны выступают, а стало быть, 
и голосуют во втором полуфинале. Конечно, 
есть надежда на голоса его преданных фанатов 
в других странах, участвующих в этом туре, — 
Эстонии, Азербайджане, Израиле, Армении. 
Однако задача попасть в «проходную» десятку 
из 19 стран осложняется не только необходи-
мостью за три минуты конкурсной песни и но-
мера влюбить в себя зрителей, прежде ничего 
об артисте не слышавших, не млевших от его 
«Пьяного солнца», «Океанами стали» и других 
мегахитов, но и собравшейся по закону под-
лости именно в этом туре форменной россыпью 
потенциально «проходных» конкурсантов, что 
делает соревнование сколь напряженным, столь 
и крайне непредсказуемым.

Зато уж если пройдет Alekseev в финал, то 
тогда и должно случиться это удивительное еди-
нение Украины и России в голосовании за своего 
любимчика. Во всяком случае, такого возможно-
го оригинального пассажа многие наблюдатели 
ждут здесь с большим любопытством.

Александр Рыбак, в свою очередь, не про-
сто не сомневается в выходе в финал, но и се-
рьезно настроен на вторую европобеду. Его 
обезоруживающая улыбка и фонтанирующий 
позитив действительно напоминают многим 
триумфальные для артиста дни московского 
«Евровидения» в 2009 г. И уже как настоящий 
мэтр Рыбак посещает музыкальную академию 
в Лиссабоне с масштабным мастер-классом, 
где и дети, и студенты разных возрастов хором 
поют его уже хрестоматийную Fairytail и внимают 
не только серьезным, но и шутливым урокам 
еврогероя о том, как надо писать песни — That’s 
How You Write a Song. 

    
А лично мне бы хотелось провести мастер-

класс для некоторых журналистов о том, как 
не только надо, но и как не надо писать и вести 
себя в профессиональном смысле и челове-
ческом измерении. Поразительно, как даже 
молодые писуны из России и Украины — стран, 
формально декларирующих приверженности 
совершено разным ценностям, часто выглядят 
и ведут себя так, будто вылупились из одной 
пробирки «герра пропагандиста» с подтухшим 
биоматериалом.

В прошлом году на конкурсе в Киеве меня 
перевирали некоторые российские СМИ, ко-
торых приходилось осаживать. В этот раз на 
голубой дорожке «Евросонга» за мной буквально 
увязался делового вида парниша, просил ком-
ментарий для украинского телеканала. Некий 
Дмитрий Фурдак. Он спрашивал: правда ли, что 
в России не будут показывать первый полуфинал 
из-за «пропаганды гей-ценностей» в номере 
ирландского участника Райна О’Шонесси? 

В милой балладе Together «о жизни улиц Ду-
блина» два танцора изображают романтические 
отношения в достаточно сдержанной, но вполне 
доходчиво акцентированной хореографии… Не 
финка Криста, в общем, за страстным поцелуем 
которой с танцоршей на конкурсе в Мальме 
в 2013-м с замиранием сердца и пузырьками 
валидола под рукой наблюдали тогда в прямом 
эфире все охранители «духовных скреп»…

Я успокоил взволнованного коллегу: БУДУТ 
показывать, но не в прямом эфире, а в записи, 
на час-полтора позже. Разумеется, что вырезать 
номер из трансляции нельзя, поскольку это бу-
дет нарушением правил и обернется страшным 
скандалом. Подробно разжевал суть вопроса: 
поскольку в России действительно существует 
болезненный бзик на все, что связано с этой 
тематикой, такой перенос МОЖЕТ выглядеть 
мотивированным и по этой причине, однако 
официальных подтверждений, разумеется, нет, 
а формальное объяснение — телесериал, фи-
нальную серию которого как бы не хотят перено-
сить из-за конкурса на другое время. Поскольку 
Россия выступает во втором полуфинале, то 
трансляция в записи «не своего» тура допуска-
ется регламентом, и даже допускается отказ от 
такой трансляции, но эфир в России, несмотря 
на это, будет. Вот что я объяснил Фурдаку.

И что настрочили в Украине? «Известный 
журналист из РФ» сообщил, что в России «ре-
шили вообще отменить трансляцию». Вот хоть 
в лоб, хоть по лбу… 

Артур ГАСПАРЯН,
Лиссабон.

Китайцы славятся не только лучшими 
в мире копипастами всего и вся, 
но еще и чрезвычайно быстрой 
скоростью строительства небоскребов 
и автомобилей. На каждом 
азиатском мотор-шоу новинок 
столько, что невольно открывается 
рот и глаза вылазят на лоб. Чем в 
этот раз удивил завершившийся на 
днях Пекинский автосалон, выяснил 
портал «АвтоВзгляд». 

Традиционно для китайских автомобильных 
выставок в Пекине состоялся мощный парад 
премьер. Львиную долю новинок представляют 
электромобили, гибриды, растянутые седаны 
и кроссоверы. О последних и поговорим. Тем 
более что немало этих «проходимцев» готовится 
приехать в нашу страну. 

На три буквы
Китайская DFM вновь подверглась ребрен-

дингу, и теперь марка по-прежнему пишется це-
ликом — Dongfeng. Хотя из названий автомобилей 
эти три буквы никуда не делись. Вот, например, 
компактный кроссовер DFM AX4, который привле-
кает к себе внимание ярким дизайном, двухцвет-
ной окраской кузова, полностью светодиодной 
оптикой и эффектными колесными дисками. Да, 
сегодня китайские машины выглядят действи-
тельно круто — про низкосортные поднебесные 
автомобили давно пора забыть.

Чем еще может похвастать новинка, кото-
рая приедет в Россию в конце года? Интерьер 
выдержан в лучших традициях немецкого авто-
прома — к эргономике не придраться. Ну а под 
капотом — шустрый бензиновый мотор с надду-
вом объемом 1,4 литра. На пару с ним трудится 
роботизированная коробка передач с двойным 
сцеплением. Китайцы пообещали не задирать 
ценник на автомобиль, а значит, у него есть все 
шансы заткнуть за пояс конкурентов в лице Nissan 
Juke и KIA Soul.

Впрочем, это не единственный сюрприз, 

приготовленный Dongfeng для россиян. Уже 
по осени к нам приедет большой семиместный 
кроссовер с индексом 580. Кожаный салон, па-
норамная крыша, климат и круиз-контроль — что 
еще нужно для полного счастья? Правильно, 

адекватная цена. Хотя 
мы уверены, что заоблач-
ной она не будет. В противном 
случае успеха на российских просторах авто-
мобилю не видать.

Автобудущее по фэншуй
Конкуренты из Geely показали сногсшиба-

тельный концепт кроссовера Icon, выполненный 
в квадратичном стиле. Футуристичная новинка 
получила распашные двери, умную электронику 
и целый букет полезных опций. Например, бес-
проводные зарядные станции для мобильных 
устройств, домашний кинотеатр, встроенную 
точку доступа в Интернет, а также огромные 
тачскриновые панели, посредством которых 
пассажиры могут отображать содержимое своих 
смартфонов и меняться друг с другом полезной 
информацией.

Из более приземленных новинок стоит от-
метить готовящийся к выходу на российский 
рынок уже знакомый нам кроссовер Geely Atlas, 
получивший новенький 1,8-литровый бензиновый 

турбомотор. Кроме силового агрегата автомо-
билю достались свежие опции и обновлен-

ные материалы отделки. А по приезде 
в Россию «Атлас» наверняка обза-

ведется дополнительной шумои-
золяцией, более эффективным 

антикоррозийным покрытием и 
обогревами всего и вся.

С литерой 8
Ребята из КНР любят 

все большое. Это, навер-
ное, из-за того, что сами 
они довольно маленькие. Как 

бы то ни было, а вот очеред-
ная новинка от популярного 

в России бренда Chery — новый 
семиместный кроссовер семей-

ства Tiggo с литерой 8. Китайцы 
настолько быстрые, что, не успев 

толком показать новинку, уже запу-
стили ее в продажу. Скажем сразу, что 

за те деньги, что просят за автомобиль его 
создатели, он у нас продаваться не будет никог-
да. Нет, не потому, что он чрезвычайно дорогой, 
а наоборот, уж слишком он дешевый.

При всем при том кроссовер весьма недур-
но выглядит, да и в плане оснащения совсем не 
беден. Тут вам и сенсоры-камеры, и исчерпы-
вающий набор вспомогательной электроники, 
и мультимедийный развлекательный комплекс 
с огромным планшетником по центру передней 
панели. Что касается агрегатов, то в моторном 

отсеке уютно разместился безальтернативный 
бензиновый мотор объемом 1,5 литра. А вот ко-
робку можно выбрать: либо механику, либо ше-
стискоростной робот с двойным сцеплением.

Десерт заказывали?
А это на десерт — первый в истории ультра-

премиального бренда Maybach кроссовер. Как вы 
думаете, много жителей Рублевки обзаведется 
этим диким зверем? Диким потому, что выглядит 
он крайне неоднозначно. К огроменной решетке 
радиатора немцы зачем-то приделали тонюсень-
кие фары, что делает «фасад» машины таким же 
страшным, как жизнь рабыни Изауры.

При взгляде на корму это чувство только 
укрепляется — вроде бы заимствованные идеи 
задней оптики у GLE и купе Е-класса разбави-
лись самобытным стилем. Но надо добавить 
— не самым лучшим. Впрочем, пока Mercedes-
Maybach Ultimate Luxury — всего лишь концепт, 
и к 2020 году, когда он отправится в серийное 
производство, внешность автомобиля может 
поменяться. И даже не раз и не два.

А вот в салоне обошлось без экспериментов 
— если в двух словах, то это шик и роскошь на 
колесах: золото, хрусталь, высококачественные 
кожа, дерево. Про изобилие опций, полагаем, 
говорить даже не стоит. Тем более что к моменту 
выхода новинки на рынок их будет невероятное 
количество.

Чешская Skoda представила любопытный 
маленький кроссовер под названием Kamiq, по-
зиционирующийся как автомобиль бюджетного 
сегмента. Правда, до нас он, увы, не докатится. 
Немцы из Porsche то ли эволюционировали, то ли 
деградировали, но явили на свет божий внедо-
рожный гран туризмо, а американцы из Chevrolet 
все-таки построили по мотивам легендарного 
пони-кара Camaro эффектный купеобразный 
кроссовер. В Audi по привычке растянули для 
азиатов кроссовер Q5, а в BMW решили вы-
ступить с М-линейкой.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд»,

Пекин—Москва.
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КОНКУРС

АВТОВЗГЛЯД

ЗА БУГРОМ

НЕ ПРОПУСТИ!

КИТАЙСКАЯ
ВЯЧЕСЛАВ ВАСИЛЕНКО

Самые ожидаемые в России 
кроссоверы Пекинского  

автосалона-2018

ГРАМОТА

DFM 580.

DFM AX4.

Geely Icon.

Chery Tiggo 8.

Mercedes-
Maybach 

Ultimate Luxury.

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о насту-
плении 26 апреля 2018 г. страхового случая в отношении 
кредитной организации Акционерный Коммерческий 
Банк «Новый Кредитный Союз» (акционерное общество) 
(далее — АКБ «Новый Кредитный Союз» (АО)), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3139, в связи с 
отзывом у нее лицензии на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России от 26 
апреля 2018 г. № ОД-1079. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических 
лиц в банках Российской Федерации» (далее — Феде-
ральный закон) вкладчики АКБ «Новый Кредитный Союз» 
(АО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам 
(далее — возмещение). Обязанность по выплате возме-
щения возложена указанным Федеральным законом на 
Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 
процентов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, 
в том числе открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, на дату наступления страхового 
случая, включая проценты, но в совокупности не более 
1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату насту-
пления страхового случая исходя из условий каждого 
конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 26 апреля 2018 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчи-
ку, то при расчете возмещения их сумма вычитается из 
суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных 
требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не вы-
плачивалось, будут погашаться в ходе конкурсного 
производства (ликвидации) в отношении АКБ «Новый 
Кредитный Союз» (АО) в составе первой очереди креди-
торов (для вкладов (счетов), открытых для осуществле-
ния предпринимательской деятельности, — в составе 
третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
и о включении обязательств банка в реестр требований 
кредиторов (далее — заявления о выплате возмеще-
ния) и иных необходимых документов, а также выплата 
возмещения будут осуществляться с 8 мая 2018 г. 
по 7 мая 2019 г. через АО «Россельхозбанк», дей-
ствующее от имени Агентства и за его счет в качестве 
банка-агента. C 8 мая 2019 г. прием заявлений о выплате 
возмещения, иных необходимых документов и выплата 
возмещения будут осуществляться либо через банк-
агент, либо Агентством самостоятельно, о чем будет 
сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и 
режим их работы размещены на официальном сайте 
Агентства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, 
и режиме их работы вкладчики АКБ «Новый Кредитный 
Союз» (АО) могут получить по следующим телефонам 
горячих линий: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-
02-90, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все 
телефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата 
возмещения осуществляется до дня завершения в от-
ношении банка конкурсного производства (ликвида-
ции). В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения 
в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в 
банк-агент только паспорт (документ, удостоверяющий 
личность), а также заполняет заявление о выплате воз-
мещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с официального сайта Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 

Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АКБ «Новый Кредитный Союз» (АО) могут 
получить возмещение по вкладам (счетам), открытым 
не для осуществления предпринимательской деятель-
ности, как наличными денежными средствами, так и 
путем перечисления денежных средств на счет в бан-
ке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым 
для осуществления предпринимательской деятельно-
сти, производится только путем перечисления суммы 
возмещения на указанный вкладчиком счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для осуществления предпринимательской 
деятельности. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель признан несостоя-
тельным (банкротом), такая выплата производится путем 
перечисления суммы возмещения на используемый в 
ходе конкурсного производства счет должника. В этом 
случае к заявлению о выплате возмещения необходимо 
приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о 
признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный 
управляющий не назначен), о том, что указанный счет 
является счетом должника (основным счетом долж-
ника), используемым в ходе открытого в отношении 
вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным 
управляющим, либо депозитным счетом суда. Если на 
момент выплаты возмещения индивидуальный пред-
приниматель утратил свой статус, выплата произво-
дится как наличными денежными средствами, так и 
путем перечисления денежных средств на счет в банке, 
указанный вкладчиком. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить документ, 
подтверждающий государственную регистрацию факта 
утраты статуса индивидуального предпринимателя.

Вкладчики АКБ «Новый Кредитный Союз» (АО), 
проживающие вне населенных пунктов, где рас-
положены подразделения банка-агента, осущест-
вляющие выплату возмещения, также могут направить 
заявление о выплате возмещения по почте в Агентство 
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться в 
безналичном порядке путем перечисления на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средства-
ми путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом 
по почте (при размере возмещения свыше 3000 рублей), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае от-
сутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельство-
вать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения 
остается непогашенной часть обязательств банка 
по банковским вкладам (счетам), могут получить ее в 
ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка при условии предъявления своих требований 
к АКБ «Новый Кредитный Союз» (АО). Для этого вклад-
чику необходимо заполнить соответствующий раздел 
в заявлении о выплате возмещения при обращении в 
подразделение банка-агента для выплаты возмещения. 
Оформление таких требований производится подраз-
делениями банка-агента, осуществляющими выплату 
возмещения, с 8 мая 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, 
или отсутствия данных о вкладчике в реестре обя-
зательств АКБ «Новый Кредитный Союз» (АО) перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о не-
согласии и представить его в банк-агент для передачи 
в Агентство либо самостоятельно направить такое за-
явление по почте в Агентство с приложением дополни-
тельных документов, подтверждающих обоснованность 
требований вкладчика: договора банковского вклада 
(счета), приходного кассового ордера и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выпла-
ты возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
«НОВЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ» (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

ТРАМП ПЕРЕСМАТРИВАЕТ СДЕЛКУ
Союзники уговаривают 
Вашингтон не выходить 
из соглашения с Ираном
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Alekseev и Олег Боднарчук не 
обращали внимания на праздник. ДЕЛЕГАЦИЯ РОССИИ 

ПРОШЛАСЬ СО СТАЛИНЫМ 
И ЛЕНИНЫМ

«ЕВРОВИДЕНИЕ-2018»:

Лиссабонские передвижения Юлии 
Самойловой вызвали у многих 

«когнитивный диссонанс».

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
«Дома все бразды правления я отдала Косте» – Екатерина 
ВАРНАВА признается, что больше не хочет быть сильной 
женщиной
«Это не моя тема – стать москвичом» – Сергей ПУСКЕПА-
ЛИС предпочитает обходить соблазны мегаполиса
«Мы оба ненавидим лепестки роз и свечи» – Антон и 
Марина ЛИРНИКИ неромантичная, но очень влюбленная 
пара
«Аня младше меня на пятнадцать лет, но это не чувству-
ется» – сделав апгрейд личной жизни, Михаил ТРУХИН 
не пожалел

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
«Нужно уметь сказать себе «стоп» — интервью с Эдуардом Бендерским.
«Оружие»
Борьба с вредителями — откуда к нам пришел варминтинг?
Русский Holland — история успеха тульского оружия МЦ.
«Природа»
Охота на медведя — какой она должна быть?
Нелюбовь к природе — феномен антиохотничьего движения.
«Трофеи»
Ощущение первопроходца — за трофеем по странам и континентам.
«Рыбалка»
Прогулочный вариант — об успешности случайной рыбалки.



В перерыве между майскими праздни-
ками Министерство культуры РФ обна-
родовало список должников — киноком-
паний, получивших государственные 
деньги на производство фильмов, к 
созданию которых так и не приступили.

264 кинопроекта претендуют в этом году 
на получение государственной субсидии, но с 
некоторыми придется заранее попрощаться. 
Поддержки они не получат, поскольку их про-
дюсеры задолжали государству за предыдущие 
картины.

21 компания попала в письмо Минкульта, 
адресованное Генпрокуратуре. Но проектов 
больше, поскольку за некоторыми компаниями 
числится несколько названий, как, например, за 
«Ленфильмом». 7 студий не произвели ничего, а 
14 хоть и сняли фильмы, но не вернули деньги, 
выделенные на возвратной основе.

Министр Мединский исходит из принципа 
«украл — возвращаешь»: никто не заставлял 
тебя получать 100 миллионов и 5 лет у себя их 
держать. Деньги взял, к съемкам не приступил, 
на звонки не отвечаешь — это уже дело не Мин-
культа, а прокуратуры. Если снял, но не получил 
должного в прокате, однако пытаешься закрыть 
брешь личными или сторонними средствами, то 
с тобой можно и нужно иметь дело. Вот пример: 
«любимый» министром Кирилл Серебренников 
получил деньги на «Чайковского», а к съемкам не 
приступил. С «Чайковским» судились, как было 
сказано, и сейчас продюсером все возвращено 
государству. 

По словам министра, в этом году как никогда 
будет учитываться не только качество проекта, 
но и история успеха продюсерской компании. В 
течение двух лет велся мониторинг по каждому 
фильму, отслеживалась его фестивальная и кас-
совая судьба. Несколько «простыней» передано 

главе кинодепартамента Ольге Любимовой с 
пожеланием наклеить их в кабинете вместе с 
фотографиями провинившихся товарищей.

«Все требования, которые Министерству 
культуры полагаются по закону, мы выполнили, 
все ритуальные и юридические «танцы». Мы об-
ращались в суды и выиграли их. Не всегда служба 
судебных приставов проявляет жесткость. Воз-
можно, подключение Генеральной прокуратуры 
позволит активнее защитить интересы госу-
дарства. У нас не такой госбюджет на культуру 
и поддержку кинематографии, чтобы мы могли 
неэффективным управленцам в лучшем случае, 
а жуликам — в худшем раздавать деньги. К со-
жалению, добрым словом и пистолетом удается 
добиться большего успеха, чем просто добрым 
словом», — прокомментировал ситуацию Вла-
димир Мединский. 

Соответствующее письмо направлено и в 
Фонд кино — с просьбой принять во внимание 
информацию, в случае если должники «полезут 
через другое окно за бюджетными деньгами». 
Оглашать список министр не стал — слишком 

длинный, но потом все же назвал «наиболее 
злостных» нарушителей: мультфильмы «Сер-
гий Радонежский» и «Кузька в заколдованном 
царстве», «Защитники». «Для некоторых из них 
это будет гром среди ясного неба», — заверил 
министр. 

На вопрос, как министр оценивает свои шан-
сы сохранить кресло в новом правительстве, 
Владимир Мединский ответил: «У меня так много 
работы, что некогда думать о таких вопросах. 
Наша задача — работать». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
8 мая 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Представитель зако-
на во Франции. 4. Вечерний черный пиджак 
с открытой грудью и длинными, обшитыми 
шелком лацканами. 10. Подводное плавание 
со специальным снаряжением. 11. Град пуль, 
под который попали мирные жители города. 
13. «Караван» маркитанта. 14. Имя изобре-
тателя в мультфильме про дядю Скруджа.  
15. Переключение радиоприемника на нужную 
волну. 16. Карлик или великан в скандинавской 
мифологии. 18. Реакция организма на суету 
и перенапряжение. 20. Зраза без начинки.  
22. Финансист проекта. 23. Продавец мик-
стур, пилюль и порошков. 24. Каждый фи-
гурист, выступающий на чемпионате мира. 
27. Музыкальный инструмент Владимира 
Преснякова-старшего. 30. Письмо с вызо-
вом на дуэль. 32. Ночной «директор» склада.  
34. Матрос с нулевым стажем. 35. Фанат 
«железной» музыки в косухе. 36. «Первенец» 
среди знаков Зодиака. 38. «Напиток» в офис-
ном кулере. 39. Поединок тореадора с быком. 
40. Бедолага, за которым охотятся кредиторы. 
41. Акробатический переворот через голову 
с опорой на руки. 42. Каждое испытание для 
студента во время сессии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сочувствие к брошенному 
котенку. 2. Музыка Олега Лундстрема. 3. Кис-
лая трава для варенья и киселя. 5. Надувное 
ложе для гостя. 6. Залог успешной рыбалки. 
7. Фантастическое преувеличение в романе. 
8. Предвыборный зазывала. 9. Коллекция 
пластинок с музыкой классиков. 10. «Рация» 
на двери подъезда. 12. Неискренний прия-
тель. 17. Раболепие в стиле холуев в ливреях.  
19. Свое видение произведения. 20. Малыш 
в собачьей конуре. 21. Неопределенный «а» 
в английском языке. 25. Ответ на загадку 
Сфинкса. 26. Праздник ряженых в Бразилии. 
27. Рыба в рецепте царской ухи. 28. Неис-
пользованный излишек. 29. Нестор Петрович 
Северов по образованию. 31. «Стасик» среди 
кухонных оккупантов. 33. Детская забава, где 
водящий с завязанными глазами ловит других 
участников игры. 34. Один «шаг» швейной 
иголки. 37. Время, когда разгуливают луна-
тики. 38. «Ноша» козла отпущения.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 МАЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Правота. 4. Оптовик. 
10. Тропики. 11. Опоссум. 13. Фора. 14. Хата. 
15. Лягушонок. 16. Купель. 18. Атлант. 20. 
Пуховик. 22. Баранина. 23. Агрессия. 24. Бор-
сетка. 27. Поблажка. 30. Початок. 32. Аналог. 
34. Период. 35. Интонация. 36. Курс. 38. Кедр. 
39. Алфавит. 40. Кальций. 41. Глухота. 42. 
Выводок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Префект. 2. Вера. 3. То-
поль. 5. Пасека. 6. Обух. 7. Кадастр. 8. Чихуа-
хуа. 9. Помолвка. 10. Трапеза. 12. Манатки. 17. 
Лекарство. 19. Тщеславие. 20. Приступ. 21. 
Коробок. 25. Ондатра. 26. Алчность. 27. Пят-
нашки. 28. Корифей. 29. Паркинг. 31. Ударник. 
33. Гигант. 34. Пяльцы. 37. Слух. 38. Кино.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» И «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»    
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 30% 

14.06.2018-
28.06.2018

21.07.2018-
30.07.2018
30.07.2018-
10.08.2018

25.08.2018-
04.09.2018

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ- ВАЛААМ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ  (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА

28.06.2018-
09.07.2018

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (3 дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ  (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

18.05.2018-
20.05.2018

«И ЭТО ДОБРАЯ ПРИМЕТА»
ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ   ОТ   5300 Р.  МОСКВА-УГЛИЧ  (СОЛЬБА)-МОСКВА 

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ 
ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-ПОВЕНЕЦ  
-МАНДРОГИ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-
АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-ОНЕГА ( О.КИЙ)-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-
МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.
«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»   МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)-
УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ (БУЛГАРЫ, СВИЯЖСК)-
ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42650 р.

01.06.2018-
03.06.2018

«ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА»  
ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ ЯРОСЛАВЛЬ-ЧЕРЕПОВЕЦ  (ВОЛОГДА, УСТЮЖНА)-
ЯРОСЛАВЛЬ от 5300 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» МОСКВА-
КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.

26.05.2018-
13.06.2018

РЕ
КЛ
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8 мая картиной «Все знают» иранско-
го режиссера Асгара Фархади с Пене-
лопой Крус и Хавьером Бардемом в 
главных ролях открывается 71-й Канн-
ский кинофестиваль. А уже на следую-
щий день состоится премьера фильма 
«Лето» Кирилла Серебренникова о Вик-
торе Цое. Работа над вторым россий-
ским фильмом «Айка» Сергея Дворце-
вого, включенным в основной конкурс, 
продолжается. Его покажут 18 мая, на-
кануне закрытия. Такое было разве что 
с гонконгским режиссером Вонгом Кар-
Ваем, чью картину «2046» доставили в 
Канны в последний момент, и впервые 
в истории фестиваля пришлось менять 
график показов. Производство фильма 
было приостановлено из-за эпидемии 
атипичной пневмонии. У нас — иной 
случай. 

9 мая картиной «Донбасс» (Германия–
Украина–Нидерланды–Франция–Румыния) 
живущего в Берлине Сергея Лозницы откро-
ется второй по значимости конкурс «Особый 
взгляд». В фильме снимались восемь актеров 
екатеринбургского «Коляда-театра». Накануне 
открытия стало известно, что в жюри «Особого 
взгляда» вошел молодой российский режиссер 
Кантемир Балагов, представлявший год назад в 
Каннах дебютную «Тесноту».

В программе «Каннская классика» участвуют 
два советских фильма — отреставрированная 
«Мосфильмом» первая часть эпопеи «Война и 
мир» Сергея Бондарчука «Андрей Болконский» 
и снятая в 1967 году «Дышите ровнее» советско-
латвийского режиссера Роланда Калныньша, 
которому 9 мая исполнится 96 лет. В 
ней есть некоторые параллели с 
«Летом» Серебренникова, по-
скольку она о судьбе рабочего, 
писавшего музыку, в которой 
партийные чиновники усма-
тривали идеологическую 
угрозу. 

Впервые за 11 лет 
сразу два наших филь-
ма представлены в глав-
ном конкурсе. Подобное 
было в 2007 году, когда 
в нем сошлись «Алек-
сандра» Сокурова и 
«Изгнание» Звягинцева, 
который теперь вошел в со-
став жюри под руководством 
актрисы Кейт Бланшетт. Но 
«Айка» Сергея Дворцевого — 
копродукция пяти стран: России, 
Польши, Германии, Казахстана и Ки-
тая. Сам режиссер родился в Казахстане, 
после авиационного училища работал в Чим-
кентском авиаотряде, начинал работу в кино как 
документалист. В 2008 году он получил главную 
награду каннского конкурса «Особый взгляд» с 
дебютным игровым «Тюльпаном». «Айка» при-
глашена в главный конкурс после того, как от-
борщики увидели первые сорок минут еще не 
готового фильма. 

Накануне фестиваля мы поговорили со сце-
наристом «Айки» Геннадием Островским. Лишний 

раз тревожить Сер-
гея Дворцевого не 
хотелось. Он и без 
того не спит, ра-
ботает дни и ночи 
напролет.

— Работа над 
картиной продол-

жается около ше-
сти лет. А когда был 

написан сценарий?
— Шесть лет назад 

он был принят. Тогда же 
Сергей приступил к работе с 

продюсером, от которого потом 
отказался. Понял, что надо все делать 

по-другому. Его фильмы рождаются прямо на 
площадке в зависимости от органики и ситуации. 
Условно говоря, если нет снега, то он снимать не 
станет, будет ждать, когда появится. 

— Продюсер был российский?
— Их было много. Кто будет указан в титрах, 

не могу точно сказать. Есть китайские продюсе-
ры, немецкие. Карл Баумгартнер, к сожалению, 
умер четыре года назад. Остался его партнер. 
Снимает картину польский оператор Иоланта  

Дылевска, работавшая с Сергеем на фильме 
«Тюльпан». Звукорежиссер тоже из Польши.  

— Обширная международная география 
связана с сюжетом?

— Люди хотят участвовать в фильмах Сер-
гея. Они понимают, что это масштабная работа 
и картина будет жить не один год, а долго. Сам 
факт, что она попала в конкурс Каннского кино-
фестиваля, будучи не готовой, о многом говорит. 
Не знаю, были ли еще такие примеры.

— У Вонга Кар-Вая картина не была го-
това, но ее ждали до последнего, поставили 
под финал фестиваля, устроители которого 
поддерживали напряжение сообщениями, 
что фильм вот-вот будет готов. 

— У Сергея никто ничего специально не 
будирует. Просто это сложная история, где прак-
тически нет профессиональных актеров. Людей 
долго выбирали, готовили, а их отправляли в 
ближнее и дальнее зарубежье. Приходилось 
выручать и набирать новых. Это большая чело-
веческая история, в которой много природных 
персонажей. 

— Их собственная биография походила 
на истории героев?

— Это биография самая обычная, 

узнаваемая. Китайцы посмотрели и сказали: 
«Так это же про нас». Вопрос в том, как это сде-
лано, в подробностях, энергетике, способности 
режиссера воссоздать сложный мир, заста-
вить людей существовать в кадре фактически 
документально. 

— Айка — казахское имя?
— Киргизское. Но языки похожи. Это исто-

рия про мигрантку из Киргизии, ее внутреннем 
человеческом росте, материнстве, которого она 
лишается, а потом вновь обретает. Все проис-
ходит в современной Москве. Такой зимнюю 
Москву я еще не видел. Картина жесткая, но в 
ней есть свет. Главную роль прекрасно сыгра-
ла актриса Самал Еслямова. Она снималась в 
«Тюльпане», потом окончила ГИТИС.

— А исполнитель главной роли в «Тюль-
пане» Асхат Кучинчереков принимал участие 
в «Айке»?

— Он тоже снимался и помогал. Актеры до 
сих пор продолжают этим заниматься, поскольку 
фильм мы продолжаем снимать. 

— Поскольку все так меняется по ходу 
дела, от сценариста требовалась постоянная 
работа с режиссером?

— Не могу сказать, что я каждый день бываю 
на площадке, но в течение этих лет приезжал 
туда часто. До последнего момента коллизии 
постоянно меняются. Если был актер, которого 
забрали в полицию и выслали из страны, а с ним 
снято много материала, приходилось что-то пере-
делывать. Многое изменилось. Сама природа 
фильма требовала новых решений. Это очень 
подробное повествование. В нем нет глобальных 
событий, тектонических плит, но каждое значимо 
в своей подробности. 

— На фестиваль собираетесь?
— Этот вопрос пока не поднимался, по-

скольку фильм еще не закончен. Продюсеры, 
наверное, с ужасом думают, что будет. Работа 
требует от режиссера и группы большого напря-
жения сил. Я сегодня ночью поеду на площадку в 
усадьбу бабушки Лермонтова «Мцыри» и узнаю, 
что происходит. 

— Столь долгая работа над фильмом на-
верняка связана не только с финансовыми 
проблемами, но и с муками творчества?

— Конечно. Помимо прочего это ручная 
работа. Надеюсь, что фильм оценят и все бу-
дет оправданно. Я думаю, что это будет очень 
сильная картина. 

Ситуацию прокомментировала «МК» и глава 
департамента кинематографии Минкульта Ольга 
Любимова: «Мы ждем победы вместе с режиссе-
ром. У меня была встреча с мастером. Я видела, 
насколько он переживает. Мы волновались, что 
картина так долго готовится. Волновались евро-
пейские партнеры. Но это особенность исканий 
мастера. Тут мы можем только с уважением от-
носиться к его творчеству. С нашей стороны 
все было сделано. Проект был запущен очень 
давно. Поэтому я думаю, что на каждом этапе 
у его создателей возникали финансовые слож-
ности. Предоставив государственную субсидию, 
далее мы можем лишь сопереживать продюсеру, 
который берется за проект, доводит его до конца 
вопреки всему или не доводит. Это уже его часть 
ответственности». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Непрофессиональных 
актеров «Айки» 
пришлось спасать  
от депортации 
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куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

предлагаю
❑ химчистка мебели на дому 

т. 8-926-323-03-64

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ утерян сертификат
о владении
Русским языком,
знаний истории России
и основ законодательства 
РФ.
Выдан 08.09.2016 года 
РУДН,
на имя Шимко Ирины. 
Нашедшего
просьба сообщить 
shimko26@yandex.ru

продаю

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

приглашаю
❑ сторож 2500 р./смена 

т. 8-938-164-59-27

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 
т. 8-903-262-32-16

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ расслабление 
т. 8-903-150-46-00

❑ прошу считать 
недействительным 
свидетельство АА014276 
по профессии водитель 
автотранспортных средств 
категории В, выданный 
ХМТПК на имя Иванченов 
Андрей Дмитриевич.

❑ утерянный аттестат 
о среднем общем 
образовании 
№07704000035865 от 
20.06.2014 г.,
выданный ГБОУ г. Москвы 
гимназией №1272 на 
имя Акимовой Мадины 
Замировны,
считать
недействительным.

12 марта 2018 года
в Гагаринский

районный суд города 
Москвы поступило

заявление
от Волковой
Валентины

Николаевны,

Держателю указанных 
сертификатов предлагается в 
течение трех месяцев со дня 
опубликования подать в Гага-
ринский районный суд города 

Москвы заявление о своих 
правах на сертификаты.

проживающей в г. Москве, 
о признании недействи-

тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя, 

восстановлении прав
по ней. Сберегательные

сертификаты  СЧ 2283858 
на сумму 100.000, 

СЧ2283860 на сумму 
100.000 рублей,

выданные 10.07.2017 года 
ПАО «Сбербанк России», 

утеряны.

Режиссер Сергей Дворцевой.

КАННЫ ЖДУТ ЕЩЕ 
НЕ СНЯТЫЙ ФИЛЬМ 

ДВОРЦЕВОГО 

МЕДИНСКИЙ ВЫНУЛ 
ПИСТОЛЕТ
Министр культуры 
обнародовал «черный 
список»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА  НА «МК» В МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ 
Уважаемые читатели «МК»! Редакция приглашает оформить подписку на второе полугодие 
2018 года по выгодным ценам. Ждем вас в начале мая на подписку по следующим адресам 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
8 и 10, 11 мая с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 мая с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
10 мая с 8.00 до 20.00
м. «Кантемировская»,  
Пролетарский просп., д. 25
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
11 мая с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская»,  
ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а

12 мая с 10.00 до 16.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
8 и 10, 11 мая с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12,  
около ТЦ «Волна» 
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная» 
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12) 
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
В планируемом графике работы подписных 

пунктов возможны изменения.
Подробности о подписке по телефону: 

8‑495‑665‑40‑80 и e‑mail podpiska@mk.ru

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходи‑
мо обязательно передать оператору ксерокопию соответствующего документа.
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9 мая с 9.00 до 16.00 
МОСКВА, м. «Коломенская»,  
выход к кинотеатру «Орбита»
9 мая с 9.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, у РДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а,  
на крыльце РДКД «Яуза»
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ПУШКИНО, в городском парке культуры и отдыха
ХИМКИ, Ленинский просп., д. 2а,  
перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 41, 
у политехникума

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 9 МАЯ КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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■   устранение неопределенности в Законе 
«Об охоте»;

■   сроки весенней охоты;
■  воспоминания о первых охотах;
■  весенняя тяга;
■ встреча на току;

■ влияние пыжей на качество выстрела;
■ первые весенние трофеи;
■ вести с водоемов;
■ рыбалка по ледяной воде;
■ красноперка на исходе сезона;
■  график клева на май.

ЧИТАЙТЕ В 
НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №9–10 
(25 АПРЕЛЯ —  
15 МАЯ 2018 Г.):

НЕ ПРОПУСТИ



  Специально для «МК» впечатлени-
ями о долгожданном чемпионстве 
любимой команды поделился один 
из самых известных и преданных 
болельщиков «Локомотива» — на-
родный артист России, актер Ва-
лерий Баринов.
— Мы потеряли дар речи от счастья. Сейчас 

даже нет никаких мыслей — только сонный вос-
торг. Это странное ощущение счастья. Вчера 
было тревожно, сегодня — замечательно, а 
завтра будет еще лучше.

— Почему было тревожно? Ведь «Локо-
мотив» оставался лидером на протяжении 
всего сезона…

— В футболе всегда есть волнение, пока 
судья не свистнет и не поднимет руки вверх. 
Только после этого заканчивается тревога, и ты 
кричишь: «Я чемпион!» — а потом утром про-
сыпаешься и думаешь: «Господи, какая радость, 
что вчера была победа». Самое замечатель-
ное в футболе и вообще в жизни — это утро 
победы. Момент ожидания этого — один из 
самых счастливых, наполненных абсолютным 
восторгом.

— В чем секрет такого впечатляющего 
успеха команды?

— Около полугода назад я был на теле-
передаче у Александра Шмурнова, и там спро-
сили: «Если вы верите, что «Локомотив» станет 
чемпионом, то почему?» Я сказал: «Потому 
что у нас гениальный тренер». Юрий Палыч 
действительно гениален. Он сумел сплотить, 
воспитать и вооружить команду, сподвигнуть 
ее на подвиг. Футбол — коллективная игра. Тут 
очень важно, чтобы все игроки команды дышали 

в одном ритме, в одном ритме бились их сердца, 
чтобы у них была вера, что они — единое целое. 
Это всегда или почти всегда делает тренер. Он 
внушает ребятам эту веру, дает им силу — и 
тогда они готовы на многое. В этот раз произо-
шло именно так. Были сбои, ошибки, тревоги, 
волнение, но в конце концов рельсы, по которым 
мы ехали, оказались правильными, прямыми и 
привели к победе.

— Удастся ли, на ваш взгляд, сохранить 
и приумножить достигнутое в будущем?

— Будет следующий сезон — будет пища. 
Сегодня мы счастливы! Думая о будущем, не 
упускайте моменты счастья. Будущее придет 
и не обязательно окажется таким радостным. 
Давайте радоваться сегодняшнему дню!

Анастасия КЛЮКИНА.

Вспомним, как все начиналось. 1986 год. 
Молодой тренер Семин приходит в «Локомо-
тив», в первую союзную лигу, и на следующий 
сезон выводит его в высшую. В ту пору клуб 
«железнодорожников» иначе как пятым колесом 
в телеге московского футбола не называли. 
И тогда вряд ли кто мог представить, что их 
роман — это всерьез и надолго. Да еще такой 
бурный, стремительный, головокружительный, 
с тяжкими расставаниями и радостным вос-

соединением. Но у Юрия Павловича никогда 
не было конфликта с его командой или (как он 
сам любит говорить) с футболом. Иначе бы они 
не побывали 6 раз в призерах и не выигрывали 
четырежды Кубок, пока шли к своему первому 
чемпионству. Затем последовало второе и вот 
теперь, спустя 14 лет, третье. А год назад был 
еще и пятый Кубок России. За этот короткий 
отрезок времени вновь выиграны оба нацио-
нальных трофея, а Европа пройдена так далеко, 
как не складывалось те же 14 лет. И тренером 
тогда, разумеется, тоже был он.

На моих глазах Семин обыгрывал «Бава-
рию» в Мюнхене, а затем терпел от нее разгром-
ное домашнее поражение. Но никогда не терял 
силы духа, поэтому дальше были уверенные 
победы над «Реалом», «Интером» и иными из 
великих футбольного мира. Будучи совсем еще 
молодым журналистом, просто поражался его 
умению держать под контролем любую ситуа-
цию. В футболе для него никогда не было мело-
чей, он всегда с энтузиазмом учил ему других 
и, самое главное, не стеснялся учиться сам. Из 
диковинных в 90-е заграничных стажировок воз-
вращался полным новых идей, хотя себя не без 
гордости причислял к советской школе тренер-
ского искусства. Как-то, вернувшись из Италии, 
сказал мне: «Да, там прекрасная возможность 
совершенствоваться, видеть новые пути раз-
вития. Но и Сакки, и Капелло признают, что азам 
нынешнего футбола учились по трактатам наших 
прекрасных теоретиков. Поэтому не стоит не-
дооценивать себя и переоценивать их».

В общем, чувство собственного достоин-
ства — еще одна из главных черт этого человека. 
Поэтому не мог ужиться с теми руководителями 
новой волны, которые считали себя эффектив-
ными менеджерами, путая футбол с банками, 
стройками и заводами. Он не готов работать с 
дилетантами, поскольку сам всегда был про-
фессионалом с большой буквы. И «золотой» матч 
с «Зенитом» стал именно тренерской победой. 
Никакого намека на вполне возможный мандраж, 
ни единого шанса у соперника, постоянный 
контрпрессинг с максимальным использовани-
ем сильных сторон своих подопечных. Это и есть 

фирменный семинский футбол. Не тотальный 
контроль мяча в стиле барселонской «тики-така», 
не баварский вертикальный, а какой-то симбиоз, 
который тоже ни с чем не спутать. 

Поэтому мне смешно слушать, когда о Се-
мине говорят как о тренере-мотиваторе, от-
ставшем от каких-то новых футбольных веяний. 
Поверьте, он всегда идет в ногу со временем и 
никогда не упускает из виду нюансов. Его внеш-
няя простота абсолютно кажущаяся, когда речь 
идет об основах игры. Но совершенно искренняя 
по отношению к людям. Эмоциональный, от-
зывчивый, очень естественный, Юрий Палыч 

уважаем болельщиками всех команд от мала до 
велика. И таких в российском футболе больше 
нет. Уверен, ни один тренер не радуется так 
полному стадиону, потому как все эти болель-
щики «Локо» росли и заполняли трибуны на его 
глазах. При нем «Локомотив» всегда был семьей, 
поэтому, вернувшись, вновь он объединил во-
круг себя истинных патриотов клуба: Лоськова, 
Пашинина, Оганесяна, Батуренко, Хапова, вновь 
приблизил к команде ее корифеев Машкова и 
Короткова. И дело пошло! 

Семину удалось совместить, казалось, не-
совместимое. Много говорится о его противо-
речиях с президентом клуба, но мало кто знает, 
что в нынешнем сезоне команда долгое время не 
получала премий. Это тоже могло стать ударом 
по тренеру. Но не стало. Потому как в случае 
именно с этим тренером — не могло. 

25 лет — в «Локо». 22 — рулевой. Из отече-
ственных специалистов только легендарный 
Иванов тренировал «Торпедо» чуть больше. Даже 
великий Лобановский не отдал Киеву столько 
лет своей тренерской жизни. А в мире на ум при-
ходят два английских примера: Алекс Фергюсон, 
за здоровье которого мы сегодня переживаем, 
возглавлял «МЮ» 26 лет, Арсен Венгер, которого 
на днях торжественно проводили, руководил 
«Арсеналом» 22 года. Герой нашего рассказа 
на здоровье (постучим по дереву) не жалует-
ся, и на 22, к счастью, не остановится. Но мы 
сегодня все-таки не о рекордах, а о масштабе 
личности в истории одной команды. Говорим 
«Локомотив» — подразумеваем Семин! На все 
времена…

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 08.05.2018
1 USD — 62,7148; 1 EURO — 74,8125.

дАТСКий УгоЛоК

8 МАЯ
Всемирный день Красного Креста и Крас-
ного Полумесяца.
1923 г. — Великобритания предъявила совет-
ской России ряд ультимативных требований 
(«Ультиматум Керзона»).
1945 г. — в пригороде Берлина Карлсхорсте 
подписан акт о безоговорочной капитуляции 
Германии во Второй мировой войне.
9 МАЯ
День Победы.
1944 г. — советские войска освободили от 
фашистов Севастополь. 
1945 г. — Указ Президиума ВС СССР «Об учреж-
дении медали «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.». 
10 МАЯ
1883 г. — в Москве зажглись первые 22 элек-
трических дуговых фонаря.
1978 г. — в Одессе начались съемки фильма 
«Место встречи изменить нельзя».

дНи РоЖдЕНиЯ

8 МАЯ
Мишель Гондри (1963), режиссер и сценарист 
(«Вечное сияние чистого разума»)
Анри Дюнан (1828–1910), инициатор создания 
международного общества «Красный Крест»
Валерий Тодоровский (1962), кинорежиссер, 
сценарист, продюсер
9 МАЯ
Янош Адер (1959), президент Венгрии
Виктор Данилов-Данильян (1938), обще-
ственный деятель, ученый, экономист, эколог, 
гидролог
Булат Окуджава (1924–1997), культовый бард, 
поэт, писатель
Николай Федоров (1958), первый заместитель 
председателя Совета Федерации ФС РФ
10 МАЯ
Валерий Виноградов (1958), префект Северо-
Восточного АО города Москвы
Марина Влади (1938), актриса, певица, 
писатель
Евгений Гик (1943–2016), математик, шахма-
тист, обозреватель «МК»
Мария Полицеймако (1938), актриса мо-
сковского Театра драмы и комедии на Таганке, 

СПоРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

ЛОЖА VIP

— Каковы мои шансы, доктор?
— Один шанс из тысячи.
— Так плохо?
— Каждая доплаченная тысяча добавляет 
один шанс.

— Работа у нас исключительно сидячая, 
на дому!
— Это какая же?
— Промышленный альпинизм!

— Официант, водки принесите!
— Но у нас кафе-мороженое!
— Так подайте на блюдце.

Маленькие хитрости: чтобы не потерять бес-
проводную мышь, привяжите ее веревкой или 
леской к монитору.

— Давай я в тебе буду замечать только 
хорошее?
— Хорошо, милый.
— Ой, ты где? Ау, ты куда исчезла?
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ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА
ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

заслуженная артистка РСФСР
Оксана Пушкина (1963), телеведущая, депутат 
Госдумы РФ

Под гРАдУСоМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 8…10°, днем в 

Москве 21…23°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер северной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.34, заход Солнца — 20.19, 
долгота дня — 15.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

В ЦЕНТРЕ  
ПоЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКиМ

  Определились чемпионы главной сту-
денческой лиги страны по баскетболу. По 
иронии судьбы ими стали две столицы: 
Москва у мужчин и Санкт-Петербург у жен-
щин. У ребят борьба шла до последнего, у 
девушек Северная столица оказалась на 
две головы сильнее. 
Конечно, устроители праздника вспомнили 

о главной исторической дате нынешнего года. 30 
лет назад, в 1988-м, на Олимпиаде в Сеуле нашей 
сборной была одержана победа в мужском баскет-
больном турнире — тогда в финале были обыграны 
югославы. Этому событию, а также, конечно, вели-
кой мюнхенской победе 1972 года был посвящен 
ролик, исполненный в черно-белом формате, а он 
как ничто другое пробуждает у любителей чувство 
ностальгии и, конечно, гордости.

Как и на недавнем финале школьной лиги, 
приехали посмотреть на студентов легенды: Иван 
Едешко, Алжан Жармухамедов, Светлана Антипо-
ва, Евгений Гомельский, который привел женщин к 
победе в Барселоне-1992. Надо обратить внимание 
и на интерес к соревнованиям руководства Единой 
лиги — Сергея Кущенко и Илоны Корстин, а также 
многолетнего куратора российского баскетбола, 
известного политика Сергея Иванова. 

— Наша многолетняя программа позаим-
ствует название у прогремевшего этой зимой 

фильма, — сказал журналистам на предварявшей 
финал пресс-конференции глава наблюдатель-
ного совета Лиги министр юстиции Александр 
Коновалов. — Мы внесли вклад в успех картины, 
что, если смотреть внимательно титры к фильму, 
упомянуто. Мы будем помогать ребятам-студентам 
получать профессиональные навыки, делаться 
крепче и здоровее. Не исключено создание голов-
ного центра студенческого баскетбола в регионе, 
где он наиболее развит и популярен. 

— Когда говорим о студенческом баскет-
боле, невольно вспоминаем о США, где эта 
схема работает со дня рождения вида спорта. 
Каковы самые основные проблемы, с которы-
ми сталкивается организация?

— Нерешенных проблем много, в том числе 
это вопросы инфраструктурного характера во 
многих регионах России. Мы должны развивать 

отношения с учебными заведениями, многие из 
которых заинтересованы в развитии своего ба-
скетбола и спорта вообще и вкладывают свои 
средства.

В прошлом году мы пошли на рискованный 
шаг, отправив на Универсиаду в Тайбэй мужскую 
команду, состоящую из студентов-любителей, 
хотя у нас есть и профессионалы, которые дей-
ствительно получают высшее образование, и их 
участие не возбраняется. Да, 17-е место мужской 
сборной — это не очень хороший результат, но мы 
не намерены отказываться от этой схемы. И победы 
рано или поздно должны прийти. Да, уже сейчас 
наши студентки стали четвертыми! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

На сей раз формат традиционной 
рубрики будет несколько иным, 
чем обычно, без диалога. По-
скольку в центре поля сегодня 
один человек — Юрий Семин. В 
прошлую субботу его «Локомо-
тив» в третий раз стал чемпионом 
России по футболу.

Хорошо труженику льда Орсеру. Не по-
тому даже, что он сегодня — тренер дву-
кратного олимпийского чемпиона Юд-
зуру Ханю и двукратного чемпиона 
мира Хавьера Фернандеса, 
а Юна Ким тоже победила 
на Играх-2010 под его ру-
ководством. Руки в мире у 
него развязаны. С федерациями, 
которым Орсер готовит чемпионов, 
его поддерживают контрактные обязательства. 
Ну да, на соревнованиях от выступления к высту-
плению меняет куртки национальных сборных. А 
репутация такова, что таланты всего мира идут 
к нему за успехом.

Труженица льда Этери Тутберидзе и успех — 
тоже синонимы. Только работает тренер на одну 
страну. Пока на одну. И именно у нас создана ее 
группа талантливых фигуристов, которых высма-
тривают по регионам и привозят для подготовки 
в Москву на высочайшем уровне. Система рабо-
тает. «Золото» (одно из двух всей нашей сборной 
на Олимпийских играх в Пхёнчхане) и «серебро» 
в одиночном женском катании — ее плод. 

Как у любой системы, есть и побочный эф-
фект. Лидер Медведева (как раз не привезенная, а 
взращенная с семи лет) не успела уйти, пополнив 
коллекцию наград самой главной олимпийским 
«золотом». Юная Алина Загитова победила кол-
легу по группе. Здесь и сейчас — это спорт.

«У них плохие отношения?» — зарубежный 
коллега на трибуне Пхёнчхана спросил в тот мо-
мент, когда была объявлена олимпийская чемпи-
онка. Я пожала плечами: «Да нет, обычные». И без 
вопроса, и без ответа было ведь ясно: не плохие 
и не хорошие, а трудные. Конкуренция — шикар-
ная вещь, жизненно важная. Но такая, да еще у 
одного тренера, — это уже как-то и чересчур. Хотя 
внешне трудности не проявлялись. Опытная и 
более старшая Женя помогала Алине на публике 
отвечать на вопросы, что-то сглаживала, где-то 
выручала даже тем, что сама говорила много. На 
вопрос о справедливости жизни применительно 
к сложившейся для себя «серебряной» ситуации 
сказала: «Значит, так надо». 

Слова — это то, что нам говорят. Тоже — 
здесь и сейчас. На вопрос, думала ли Женя о 
том, что в начале сезона у нее была программа 
по технической составляющей выше, и «если бы, 
то…», фигуристка спокойно ответила: «Рискнуть? 
В голове много всяких мыслей, я никогда их не 
озвучиваю. У нас в голове огромный мир, который 
постоянно меняется. Но я подумала — чего я хочу 
от этой Олимпиады? Завершить ее без сожале-
ния. У меня это получилось. Я сделала все». 

Сегодня от тренера Тутберидзе мы узнали, 
какие еще слова Евгения сказала там, в Пхёнч-
хане. «Прямо выйдя с олимпийского льда, там 
была совершенно детская такая фраза: «Неужели 
вы не могли удержать Загитову еще один год в 
юниорах?» Я сказала: «Женя, ты что? Мы обязаны 
всем давать одинаковые шансы. Мы не имеем 
права так удерживать человека». 

Этот вопрос Жени абсолютно не достоин 
осуждения. Понятен на 100 процентов. Медведе-
ва не робот, но «золото» Олимпийских игр было в 
ее программе номером один. Сбой все скомкал. 
«Правильная» реакция была для журналистов. 
Внутри — смятение.

А дальше — бесконечные прессухи «на тро-
их». Все вновь играли и улыбались по правилам. 
Потом — слух об уходе. Шальной какой-то. Вполне 
искреннее возмущение Медведевой: «Не выдумы-
вайте того, чего нет. Займитесь делом! Оставьте 
в покое меня и моего тренера. Мы продолжаем 
работать!»

А потом — тишина для тренера Тутберидзе. 
Еще 16 апреля она написала Медведевой SMS: 
«Женя, привет. Ты должна подойти, взять план и 
заполнить его. Причем очень быстро». Без ответа. 
24 апреля Тутберидзе написала снова: «Здрав-
ствуй. Странно, что на мои SMS я не получаю 
ответа. Это как минимум неприятно. Подойди на 
каток, нужно разговаривать». Ноль слов в ответ. 

Не надо нам их так яростно любить, без-
гранично талантливых, уникальных и рвущихся к 
цели. Не надо за них решать. Ведь когда просила 

оставить в покое — наверное, не лукавила, иначе 
бы понимала, что придется отвечать и за эти 
слова тоже. И, кто знает, не те ли хлынувшие в 
ответ рассуждения о том, почему ей надо ухо-
дить от Тутберидзе, поспособствовали в итоге 
сложившейся некрасивой ситуации? Не в вакууме 
спортсмены живут. Есть близкие люди, которые 
читают даже между строк. Которые тоже делают 
выводы. И выбор. 

Официально уход Медведевой еще не под-
твержден. Но это уже и не столь важно. Трени-
ровавшаяся и выступавшая под руководством 
тренера «на разрыв аорты», она эту аорту в их со-
вместном организме уже разорвала. В клочья.

Выживут обе. Без нас, сопливых. Каждая 
продолжит свой путь. Известный для тренера 
мирового уровня Тутберидзе. Абсолютно не из-
вестный и непредсказуемый для звезды мирового 
фигурного катания Медведевой. Переживать 
можно только за Алину Загитову, которая вновь 
невольно оказывается в центре разбирательств. 
Ей вновь придется бороться — с соперницами, 
с собой, подтверждая звание олимпийской чем-
пионки, возможно — с нашей, но «чужой» Женей 
Медведевой, подтверждая лидерство школы 
Тутберидзе… 

Алине Загитовой придется в этом году в 
разы тяжелее, чем в дебютном олимпийском. Не 
задушить бы ее ответственностью. Не загнать обя-
зательствами. Не залюбить до опустошения.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Почему 
фигуристка 

Медведева 
ушла  

от тренера 
Тутберидзе?

МЕЖДУ НИМИ

На утро понедельника (после 
двух дней кипения новости об 
уходе Евгении Медведевой 

от тренера Этери Тутберидзе к 
канадцу Брайану орсеру) не 
высказались только двое — сама 
Женя и Брайан орсер.

В БИТВЕ ВЫСОКИХ СТУДЕНТОВ ПОБЕДИЛИ ДВЕ СТОЛИЦЫ
Александр КОНОВАЛОВ: 
«На баскетбольные 
турниры Универсиады 
будем отправлять честных 
студентов»

ГОВОРИМ «СЕМИН» — 
ПОДРАЗУМЕВАЕМ «ЛОКО»

«Я буду продолжать выступать за сборную 
России, оставаясь в школе «Самбо-70», 
тренируясь при этом у канадского спе-
циалиста Брайана Орсера. Делаю я это для 
того, чтобы использовать новые возмож-
ности и другие методики тренировочного 
процесса и продолжать представлять Рос-
сию на самом высоком уровне». 

Евгения МЕДВЕДЕВА — на сайте 
Федерации фигурного катания на 

коньках России.

«Тренер сумел 
сплотить 
команду для 
подвига»

Валерий БАРИНОВ:

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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